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Crece el repudio 
en EU contra Biden 
por solapar a Israel  

Tel Aviv y Hamas amplían la tregua; seguirá el intercambio            

l Legisladores y 
personal del gabinete 
critican la postura 
del mandatario  

l Amnistía: ha 
enviado, sin freno, 
bombas para atacar 
la franja de Gaza     

l Países árabes y  
de la UE respaldan 
el reconocimiento 
del Estado palestino    

l Fortalecer a la 
ANP ayudaría a la 
reconstrucción de 
la paz, puntualizan       

jim cason, DaviD brooks y armanDo g. tejeDa, CorreSPonSaLeS; bel trew, the indePendent, y agencias / P 24 a 26

‘‘Bocanada de aire para la ciudad devastada’’         

▲ Pobladores de Gaza expresaron que es apremiante mantener el 
cese el fuego para que puedan recibir ayuda ante la gran escasez de 
material médico, comida, agua y combustibles. ‘‘es una bocanada de 
aire después de semanas de feroces bombardeos’’, declararon. Con 

la mediación de Qatar, la tregua pactada por israel y Hamas se amplió 
dos días. egipto precisó que el acuerdo incluye la liberación de 20 
rehenes a cambio de 60 palestinos detenidos. ayer hubo intercambio 
de 11 israelíes cautivos por 33 excarcelados. Foto afp

La FIL ‘‘es un 
cónclave de  
la derecha’’: 
López Obrador                
● ‘‘Durante años ha sido 
una simulación; la mayoría 
de los escritores invitados 
son conservadores’’ 

● Como homenaje a 
Carlos Montemayor reditan 
su Antología personal   
 
● José María Murià será 
distinguido ‘‘por su obsesión 
de que haya más libros’’        

a. urrutia, e. olivares  
y r. martínez / CuLtura  

Avanza en el 
Senado la terna 
de AMLO para la 
Suprema Corte                
● Con el voto de Morena y 
aliados avalan en comisión 
la idoneidad de aspirantes  
 
● El miércoles se definirá 
en el pleno, pero el 
nombramiento requerirá  
de la mayoría calificada   

a. becerril y g. salDierna / P 3  

OPINIÓN

Cuba y Palestina: 
la misma lucha, el 
mismo enemigo  

tanalís PaDilla / P 16

Loretta Ortiz y 
Zaldívar chocan 
por pendientes 
en la SCJN              
● La ministra aseguró  
que el dimitente dejó 169 
expedientes sin resolver  

● El ex funcionario la 
refuta: ‘‘me quedaron 
menos casos respecto  
a los que tiene ella’’    

eDuarDo  murillo / P 4  



Sequía: saldos de la insensatez

E
n Michoacán, este año la sequía 
provocó la pérdida de unas 58 mil 
hectáreas de cultivos, principal-
mente de maíz y sorgo, lo cual dejó 
a 20 mil productores de temporal 

sin alimentos ni bienes para vender en el mer-
cado. El 30 por ciento de esa superficie pade-
ce tal falta de humedad que tampoco podrá 
sostener cultivos en el periodo de invierno. La 
crisis hídrica no sólo afecta a los agricultores 
y a las personas que deberán pagar precios 
más altos por la comida, sino que amenaza 
también al consumo humano directo: las 22 
presas de la entidad apenas se llenaron a 60 
por ciento de su capacidad debido a la escasez 
de precipitaciones durante la temporada de 
lluvias.

Ambientalistas, organizaciones indígenas y 
campesinas tienen claras las razones de la ari-
dez: además del cambio climático que afecta a 
todo el planeta, existen factores locales fácil-
mente identificables, como la sobrexplotación 
de los recursos hídricos, su desvío al cultivo 
de especies de alto valor económico como el 
aguacate y las berries (arándano, zarzamora, 
frambuesa, fresa), así como la deforestación 
de las áreas boscosas para extender las áreas 

de siembra de esos productos y para otros 
fines todavía menos justificables. 

Cada año Michoacán pierde entre mil 200 
y mil 500 hectáreas de bosque a manos del 
aguacate, y hasta 18 mil hectáreas son des-
truidas anualmente por incendios forestales 
intencionales.

Los bosques fijan el agua al suelo y evitan 
su pérdida por evaporación, por lo que la 
destrucción de la cubierta forestal no es un 
problema de ambientalismo romántico, sino 
un crimen que, por ignorancia, codicia, o una 
combinación de ambas, puede matar de sed a 
millones de personas. 

En las afueras de las ciudades de Michoa-
cán, como en gran parte del país, se destruyen 
bosques para construir urbanizaciones, más 
destinadas a la especulación inmobiliaria que 
a satisfacer las acuciantes necesidades de 
vivienda de la población. La península de Yu-
catán es ejemplo del grado de irracionalidad 
de esta voraz industria, pues se tala la selva 
en una región donde la única fuente de agua 
dulce son los depósitos subterráneos que se 
llenaron a lo largo de millones de años. Para 
colmo, en los fraccionamientos dirigidos a 
atraer a una clase media o media alta esnob, 

arribista y aspiracional, se construyen lagos 
artificiales sobre un suelo poroso donde nun-
ca han existido ni pueden sostenerse ríos o 
lagos naturales.

Los efectos de esta insensatez disfrazada de 
progreso o desarrollo se dejan sentir en todos 
los rincones del país. En las grandes urbes, los 
habitantes de los barrios populares (y, en los 
momentos más agudos de la sequía, incluso 
las clases medias) padecen una crónica falta 
del líquido que obliga a comprarlo a usureros 
que lo distribuyen a precios exorbitantes. 

En el campo, se vive la reseñada pérdida 
de cultivos, cuyas consecuencias forman una 
cascada que desemboca en la erosión de la 
soberanía alimentaria por la incapacidad del 
país para producir los alimentos que consu-
men sus habitantes. 

El hecho de que 60 por ciento del territorio 
nacional padezca algún grado de sequía, y de 
que esta crisis haya alcanzado hasta 80 por 
ciento durante los meses más secos del año, 
debería mover a la sociedad entera a una seria 
reflexión en torno de las prioridades adopta-
das y a la manera en que el modelo económico 
capitalista pone en riesgo nuestra superviven-
cia en el futuro inmediato.

EL CORREO ILUSTRADO

Insta a indagar a la 
jueza  del caso de la 
residencia de Lozoya

En la nota de ayer escrita por 
Eduardo Murillo sobre que Ana 
Lilia Osorno, jueza segundo de 
distrito en materia de extinción de 
dominio, dictó sentencia exculpa-
toria a Emilio Lozoya, porque la 
compra del inmueble (residencia 
que el ex funcionario adquirió por 
3.4 millones de dólares) se concre-
tó en 2012 y la legislación data de 
2019, hay más tela de crítica. 

Sobre lo anterior, hay que recu-
rrir a los artículos 12 y 6 transito-
rios que señalan: “Con indepen-
dencia de que el hecho ilícito haya 
sucedido con anterioridad...”

Por lo anterior, la FGR puede 
iniciar una indagación en contra 
de dicha jueza, por la probable 
transgresión del artículo 225 del 
Código Penal Federal, que indica: 
“Dictar una resolución de fondo 
o una sentencia definitiva que sea 
ilícita por violar algún precepto 
terminante de la ley...”
José Lavanderos 

Critica el descuento de 
las cuotas sindicales

Como es de dominio público, el 
24 de octubre el Senado aprobó 
por mayoría una iniciativa para 
que, de nueva cuenta, las cuotas 
sindicales sean obligatorias y las 
empresas las descuenten vía nó-
mina. La minuta con esta reforma 
está en la Cámara de Diputados 
para su discusión y eventual apro-
bación, con lo cual modificarían la 
fracción VI del artículo 123 de la 
Ley Federal del Trabajo, en vigor 
desde el 1° de mayo de 2019.

Sobre este tema, senadores 
y diputados necesitan voltear 
hacia “abajo”, y consultar a los 
trabajadores y sus corrientes de-
mocráticas, y no solamente a los 
dirigentes charros de la CTM y de 
algunos sindicatos autodenomi-
nados “independientes”. Volver a 
permitir el descuento obligatorio 
de cuotas sindicales a los traba-
jadores, sin ningún control, y sin 
que los dirigentes transparenten 
y rindan cuentas a los trabaja-
dores del uso, no solamente de 
las cuotas, sino del patrimonio 
sindical, es reabrirles la llave de la 
corrupción, para que el charrismo 
sindical siga enriqueciéndose, 
como lo ha hecho durante muchas 
décadas, desde 1948.
Fernando Oliva, Mario Benítez, Tomás 
Cruz, Miguel Raya, Jazmín Serrano, 
Jorge Luis Vargas, Alfredo Arenas, 
Ricardo Arenas y David Miranda

Exigen reparación de 
avenidas en Coyoacán

Bienvenidos, Coyoacán los recibe 
con los brazos abiertos.  Coyoacán 
“lugar de coyotes”, la Villa de Co-
yoacán fundada  por los españoles 
en 1521, integrada por 82 colonias 
nueve barrios y cuatro pueblos. 

Hay en el mundo muchos hoyos, 
el agujero en la capa de ozono 

sobre la Antártida de 25 millones 
de kilómetros cuadrados, muchos 
más en la Península de Yucatán, 
llamados cenotes, uno más cerca: 
en la colonia Avante, en retorno 
46 frente a los números 21 y 22, 
con 112 centímetros de diámetro 
por 35 centímetros de profundi-
dad que algunos meses atrás co-
menzó a hundirse y se ha conver-
tido en un peligro para peatones, 
ciclistas y demás conductores. 

La oquedad acusa los efectos del 
peso y va creciendo. Está ubicada 
casi esquina con calzada de la Vir-
gen.  Los vecinos de la colonia Avan-
te esperamos que el alcalde Giovani  
Gutiérrez Aguilar envíe a las cuadri-
llas de trabajadores para arreglar 
y emparejar el piso. Al pasar por la 
calzada de la Virgen y también por 
Miramontes hasta la colonia Espar-
taco encontrarán otros baches y 
chipotes que los estarán esperando 
frente a los bellos jardines, árboles, 
plantas y flores y arreglos que hay 
en esa zona. 
José Balanzario Zamorate

Propuesta para 
mejorar la UNAM

Leonardo Lomelí Vanegas, rector 
de UNAM: 

El problema de la inseguridad 
en la universidad es un tema de 
suma importancia que se ha  ma-
nifestado con múltiples protestas, 
por lo que debe ser atendido con 
máxima prioridad.  

Al respecto, el maestro Arturo 
Cuéllar Fernández se ha desempe-
ñado por 18 años como profesor 
de asignatura en temas de segu-
ridad pública, y cuenta con libros  
especializados. Cuéllar fue contra-
tado por la UNAM para colaborar 
en el programa de seguridad; sin 
embargo, al develar las deficien-
cias fue injustamente despedido, 
como fue documentado por La 
Jornada (22/10/23). 

El profesor propone el Progra-

ma UNAM: Sinergia para la segu-
ridad, el cual ha sido expuesto en 
diversos planteles, y ha recibido 
buenas críticas de la comunidad, 
pero ha sido ignorado por las au-
toridades  correspondientes.  

Propone un modelo para 
atender la violencia de género 
denominado “Radar morado”, el 
cual plantea disponer un equipo 
femenino de atención en áreas 
como sicología, derecho, sociales 
y humanidades, lo cual se com-
plementa con la estrategia de 
“Seguridad espejo”, en la que se 
brinde la seguridad para todos los 
universitarios con personal capa-
citado en protocolos de actuación 
y derechos humanos, que vale la 
pena considerar.  
Diana María Romero Villanueva 

Invitación

Libro sobre migraciones

En el marco del Día Internacional 
del Migrante, el Seminario Perma-
nente de Estudios Chicanos y de 
Fronteras-INAH invita hoy a las 11 
horas a la presentación editorial 
Migraciones centroamericanas 
en México. Procesos socioespa-
ciales y dinámicas de exclusión. 
Participan: Martha Trujillo, 
Guillermo Castillo (Instituto de 
Geografía-UNAM), Ernesto Zarco 
(COLEF). Modera: César Alcázar 
(CLACSO). Será transmitido 
en Youtube.com/live/xVni5S1-
DNM?si=muJqMEGSGaCk3uC3. 
Francisco Javier Guerrero
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

“¿Cómo no se va a poder elegir 
a jueces, magistrados y minis-
tros?”, soltó el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
al rebatir la postura que tres 
ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
expresaron durante la Feria In-
ternacional del Libro de Guada-
lajara, el fin de semana pasado. 
Si a esas vamos, dijo, no se po-
dría elegir al Presidente porque 
también se requiere un perfil 
especial, incluso para todos los 
cargos de elección se exige con-
tar con ciertas características. 

En su caso, si para la Presiden-
cia se requiere un perfil especial, 
“esto llevaría a que fuese electo 
por una especie de consejo de 
sabiondos, un consejo supremo 
de eminencias, y no el pueblo. O 
que lo eligieran los oligarcas ya 
de manera descarada y que no 
pensáramos en la democracia, 
sino en la oligarquía”.

En su conferencia, a pregunta 
expresa sobre la postura coinci-
dente de los ministros Loretta 
Ortiz, Margarita Ríos Farjat y 
Alberto Pérez Dayán, el manda-
tario afirmó que lo que sucede en 
el fondo es que a algunos sectores 
les cuesta mucho entender que 
“el pueblo es el soberano y en 
muchas ocasiones sabe más que 
nosotros. El pueblo tiene un jui-
cio práctico que le funciona muy 
bien, un instinto certero que con 
frecuencia carecen los académi-
cos de más alto nivel, que además 
no tienen sensibilidad.

“¿Cómo se limpia el Poder Ju-
dicial? ¿Cuál es el mejor método 
para limpiar un poder deshones-
to? Pues con la democracia, es 
el pueblo, preguntarle al pueblo 
qué opina y consultarlo. Y se 
puede equivocar el pueblo, pero 
se equivoca menos, mucho me-
nos que los que tienen intereses 
creados. Claro que se equivoca 
menos que el potentado, o el in-
fluyente, el académico, intelec-
tual del régimen acomodaticio 
y sometido.”

Equiparó la postura de los 
ministros con aquella pregunta 
que hizo un periodista estadu-
nidense, cuando Porfirio Díaz 
respondió que México ya estaba 
preparado para la democracia. 

Refuta AMLO 
que ministros 
no puedan ser 
elegidos por 
voto popular

El pueblo es 
el soberano 
y sabe más 
que nosotros

Avalan en comisión del Senado 
idoneidad de terna para la SCJN

EN EL PLENO SE REQUERIRÁ MAYORÍA CALIFICADA

ANDREA BECERRRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

Con el voto de Morena y sus aliados, 
la Comisión de Justicia del Senado 
aprobó el dictamen que establece 
la idoneidad de las integrantes de 
la terna enviada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador a 
esa cámara, es decir, se avaló que 
reúnen los requisitos para que de 
entre ellas se elija a la nueva minis-
tra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

Después de seis horas y media 
de debates, en que legisladores de 
oposición cuestionaron a las tres as-
pirantes, pero sobre todo a la actual 
consejera jurídica de la Presidencia 
de la República, María Estela Ríos, 
por considerar que incumple con 
uno de los requisitos constituciona-
les para ser integrante del máximo 
tribunal, el dictamen se aprobó con 
12 votos a favor, cinco en contra y 
una abstención.

Se turnó a la mesa directiva del 
Senado, donde se espera que en 
la sesión de hoy quede en primera 
lectura y el miércoles se vote en el 
pleno, donde el escenario es dis-
tinto, porque se requiere mayoría 
calificada.

Desde el inicio de la reunión, 
presidida por Olga Sánchez Corde-
ro, donde comparecieron las tres 
candidatas, el senador Germán 
Martínez, del grupo plural, insistió 
en que primero se debatiera la ele-
gibilidad de la consejera jurídica, 
quien a su juicio tiene el estatus de 
secretaria de Estado. La propuesta 
fue rechazada por los legisladores 
de Morena, PT y PVEM y refutado 
por la propia María Estela Ríos.

Las tres aspirantes a ocupar la 
vacante en la Corte que dejó la re-
nuncia de Arturo Zaldívar no nega-
ron que comparten valores, princi-
pios e ideología con López Obrador, 
pero aseguraron que mantendrán 
independencia y autonomía de lle-
gar al máximo tribunal.

Bertha Alcalde Luján respondió 
que “su lealtad será con la Constitu-
ción”, María Estela Ríos sostuvo que 
no hay subordinación al Ejecutivo 
federal, quien nunca le ha dado con-
signas, y Lenia Batres Guadarrama 
recalcó que el Presidente “no pide 
servilismo, sino que se cumpla con 
la Constitución”.

Batres Guadarrama defendió 
las propuestas de López Obrador 
de elegir a los ministros por el vo-
to directo de los ciudadanos y sus 
reclamos por los altos salarios y 
privilegios en el Poder Judicial. Sin 
ambages, planteó la necesidad de 
rencauzar la actuación de la Supre-
ma Corte, por considerar que viola 
la Carta Magna e invade facultades 
del Poder Legislativo.

El panista Damián Zepeda le 
planteó si está dispuesta a que se 
bajen los salarios de los ministros 
y la respuesta fue que se debe “des-
elitizar a la Suprema Corte para ga-

rantizar que tengan sentido común 
de justicia”.

A veces, recalcó, “los ministros 
llegan a tal nivel de enajenación que 
no les parece ofensivo estar ganan-
do 54 veces más que la mayoría de 
la ciudadanía, considerando sólo el 
salario nominal, sin prestaciones”.

Bertha Alcalde Luján, hermana 
de la secretaria de Gobernación, 
también fue interrogada al respec-
to por los legisladores, pero matizó 
su respuesta. Comentó que perso-
nalmente está de acuerdo en que se 
ajusten los salarios de los ministros, 
pero se requiere un debate jurídico, 
ya que “hay dos normas que entran 
en conflicto: una que dice que nadie 
puede ganar más que el Presidente, 
y otra que establece que nadie pue-
de reducir el salario de la adminis-
tración y ministros”.

Alcalde ofreció excusarse de te-

mas que pudieran llevarla a conflic-
tos de intereses, como los relaciona-
dos con Cofepris, donde labora, y lo 
propio planteó Batres Guadarrama 
en casos que tengan que ver con la 
Ciudad de México, que gobierna su 
hermano Martí.

La última en comparecer fue 
María Estela Ríos, quien enfrentó 
las críticas del senador Germán 
Martínez, pues advirtió que no le 
haría preguntas y se retiró de la 
reunión, después de insistir en que 
ni siquiera debió ser incluida en la 
terna, porque tiene el carácter de 
secretaria de Estado.

La respuesta de la compareciente 
fue que “en la Constitución se dis-
tingue muy bien a los integrantes 
de las secretarías de Estado, que 
son los encargados de cumplir con 
políticas públicas y realizar actos 
de autoridad, mientras la labor de 

la Consejería Jurídica es técnico 
jurídica.

“Profesionalmente soy idónea pa-
ra ocupar el cargo de ministra de 
la SCJN”, si se toma en cuenta “la 
honestidad, honradez, profesiona-
lismo y honorabilidad, con los que 
me he comportado a lo largo de mi 
vida profesional”, recalcó.

Al final, sólo quedaban cinco 
senadores, los demás seguían a 
distancia la reunión, incluso desde 
sus camionetas, en las cuales se des-
plazaban a otros sitios.

EQUIPO DE CONTIENDA ● MAGÚ

▲ La consejera jurídica de la 
Presidencia, María Estela Ríos 
(izquierda), aseguró que su cargo 
no se equipara con una secretaría 
de Estado, por lo que puede 
aspirar a un lugar en la SCJN. 
Foto María Luisa Severiano
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La jueza novena de distrito en 
materia administrativa, Elizabeth 
Trejo Galán, otorgó la suspensión 
definitiva a la Asociación Nacio-
nal de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Jufed), 
que frena por tiempo indefinido 
la reforma que elimina 13 fidei-
comisos del Poder Judicial de 
la Federación (PJF), por lo cual 
quedaron congelados los más de 
15 mil millones de pesos de esos 
instrumentos.

Es la segunda medida cautelar 
que otorga un juez federal contra 
el decreto por el que se adiciona 
un segundo párrafo al artículo 
224 de la Ley Orgánica del PJF.  
La juez determinó que la suspen-
sión tiene efectos generales y es-
tará vigente hasta que se resuelva 
de fondo el amparo.

La resolución será informada a 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), que es la encarga-
da de revisar la acción de incons-
titucionalidad que promovieron 
senadores de oposición.

Sin embargo, el gobierno fede-
ral puede impugnar, para que un 
tribunal colegiado resuelva si con-
firma, modifica o revoca el fallo de 
primera instancia.

“Se concede la suspensión defi-
nitiva, en términos de lo expuesto 
en la presente resolución y para 

los efectos precisados en el con-
siderando séptimo. Hágase del 
conocimiento del décimo tercer 
tribunal colegiado en materia ad-
ministrativa del primer circuito y 
de la Segunda Sala de la SCJN, la 
presente determinación”, señala 
el acuerdo de la impartidora de 
justicia.

El efecto de la suspensión es 
para que no se disponga de los 
recursos a que hace alusión el de-
creto reclamado, en detrimento 
de los derechos adquiridos de los 
miembros del PJF en materia de 
trabajo y seguridad social.

Además, la sentencia ordena 
que no se extingan ni se haga 
entrega de los fondos, recursos 
remanentes, productos y aprove-
chamientos derivados de los 13 
fideicomisos a la Tesorería de la 
Federación, correspondientes a 
la SCJN, Consejo de la Judicatura 
Federal y Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación.

Por su parte, la Jufed reiteró 
que a los juzgadores federales, 
así como a todos los servidores 
públicos del PJF, tanto en activo 
como en retiro, la extinción de di-
chos fideicomisos afecta derechos 
adquiridos previstos en las Condi-
ciones Generales de Trabajo.

Por ello, pidió que no se ex-
tingan ni se haga entrega de los 
fondos, recursos remanentes, 
productos y aprovechamientos 
derivados de los 13 fideicomisos 
a la Tesorería de la Federación.

EDUARDO MURILLO

Loretta Ortiz Ahlf y Arturo Zaldí-
var Lelo de Larrea discutieron en 
redes sociales sobre la cantidad de 
asuntos que el ahora ex togado dejó 
sin resolver al renunciar a su pues-
to en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). La ministra 
sostuvo que Zaldívar dejó 169 ex-
pedientes pendientes, mientras él 
afirma que cumplió con su deber.  

El sábado pasado, al participar 
en una mesa sobre justicia en la 
Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, Ortiz Ahlf reveló que 
Zaldívar había dejado 170 asuntos 
pendientes en la Primera Sala, los 
cuales ahora deberá resolver ella, 
al haber sido readscrita a dicha 
instancia.

En respuesta, Zaldívar recurrió 
a las redes sociales para asegurar 
que dejó la SCJN sin más pendien-
tes que el resto de sus compañeros 
de sala, aunque no aclaró el número 

exacto de expedientes que dejó sin 
proyecto de resolución.

“… dejé 29 asuntos con proyecto 
de resolución; siete de los cuales es-
taban previstos para sesionarse el 
22 de noviembre y cuya resolución 
fue interrumpida por el cambio de 
adscripción de la ministra Ortiz”, 
añadió Zaldívar.

El ahora ministro en retiro agre-
gó que a él se le asignaron más 
asuntos que a ninguno de sus com-
pañeros de la Primera Sala durante 
el presente año, y que aún así dejó 
menos expedientes sin sentencia 
que la ministra Ortiz Ahlf en la Se-
gunda Sala.

Al cambiarse de la Segunda a 
la Primera Sala, la ministra Ortiz 
Ahlf asumirá ahora el estudio y re-
solución de todos los asuntos que 
Zaldívar dejó pendientes.

También vía redes sociales, la 
ministra le respondió a Zaldívar, 
aclarando que la cifra de pendientes 
que dio, si bien no era de 170, sí es 
de 169, y citó datos del reporte de 

la Oficina de Estadística Judicial del 
máximo tribunal.

“De esos 169 asuntos pendientes, 
sólo 16 se encontraban listados y 
cinco con proyecto. Por lo tanto, el 
ministro tenía 148 asuntos pendien-
tes de proyecto.

“Es así que a la fecha de mi cam-
bio de sala no dejé 14 expedientes 
más que el ministro, sino 116 me-
nos”, indicó Ortiz Ahlf.

Señaló que hizo del conocimiento 
estas cifras para favorecer la trans-
parencia y abonar a la discusión pú-
blica sobre las cargas estadísticas 
en la SCJN.

Zaldívar, quien renunció al máxi-
mo tribunal a principios de este 
mes para incorporarse al equipo 
de Claudia Sheinbaum, quien bus-
ca la candidatura presidencial por 
Morena, sentenció: “Afirmo categó-
ricamente que concluí mi encargo 
como ministro con la satisfacción 
del deber cumplido y con la convic-
ción de continuar en la lucha por 
un país más justo y más igualitario”.

DEFENSORES DE LA TIERRA ● EL FISGÓN

Jueza da amparo 
contra la extinción 
de 13 fi deicomisos

Acusa Loretta Ortiz a 
Zaldívar de dejar 169 
pendientes; él lo niega
Reveló las cifras “para favorecer la transparencia”

LA MINISTRA ASUMIRÁ LOS ASUNTOS DEL EX TOGADO

Critican senadores propuesta de destituirlos 
ante falta de nombramientos para el INAI
GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

El presidente de la Junta de Coordi-
nación Política (Jucopo) del Senado, 
Eduardo Ramírez, señaló ayer que 
está fuera de lugar la propuesta 
del ministro Alberto Pérez Dayán 
de destituir a los senadores por no 
acatar la resolución de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de nombrar a los tres comi-
sionados pendientes del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acce-
so a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI). 

“El Senado es un poder sobe-
rano”, resaltó, al puntualizar que 
la cámara alta no ha actuado con 
desapego a la ley; “simple y senci-
llamente no hemos alcanzado las 
dos terceras partes de la votación y 
eso ni es un delito ni estamos come-
tiendo una falta, como sí lo cometen 
muchas veces en el Poder Judicial 
liberando a los delincuentes”. 

El morenista subrayó que no pue-
de destituirse a un senador salvo 
que sea por una causa grave, como 
que haya cometido un delito. 

Ramírez atribuyó el comentario 
del ministro en la Feria Internacio-
nal del Libro de Guadalajara a que 
le “ganó el espacio donde estaba”. 

Por lo demás, expuso que las desig-
naciones se van a volver a someter a 
consideración del pleno senatorial.

Nosotros sí los respetamos 

En términos similares se expresó 
la presidenta de esta cámara, Ana 
Lilia Rivera, quien calificó los plan-
teamientos de Pérez Dayán de una 
falta de respeto total a la que tendrá 
que responder. 

“Es como si nosotros los sena-
dores quisiéramos, ante el incum-
plimiento de la Corte de la Ley de 
Remuneraciones de los Servidores 
Públicos, llevarlos a juicio político. 

“Violentaríamos la división de 

poderes si actuáramos de la mis-
ma manera irrespetuosa, soberbia, 
majadera, falta de cualquier sensi-
bilidad política y conocimiento en 
contra de un poder al que nosotros 
sí hemos respetado.” 

Rivera aconsejó al ministro que 
analice las palabras que ha mani-
festado y tome en cuenta que todos 
los poderes tienen elementos para 
defenderse y también sancionar o 
señalar las “omisiones que del otro 
lado son claras y todos conocen”. 

La senadora y ministra en retiro 
Olga Sánchez Cordero precisó que 
una cosa es que no se haya cumpli-
do con el nombramiento y otra que 
la votación no haya dado para las 
dos terceras partes. 

Recordó que se hicieron varios 
ejercicios, pero no se alcanzó esa 
cantidad de votos; entonces más 
bien es una cuestión de construir 
consensos. 

Contra esta posición, el senador 
del grupo plural Germán Martínez 
indicó que es grave no cumplir las 
sentencias de la Corte al considerar 
que se debe ponderar quién acató y 
quién no. 

Añadió que se debe buscar que 
las sentencias no sean llamados a 
misa, si no, no vivimos en un estado 
de derecho, sino en uno donde la 
gente hace lo que quiere. 

No hemos 
cometido un 
delito, sólo no 
se ha logrado 
la votación
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ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

De nueva cuenta, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
descalificó las protestas de la Coor-
dinadora Estatal de Trabajadores 
de la Educación de Guerrero (Ce-
teg), que le impidieron participar 
el domingo en la inauguración del 
Centro de Rehabilitación Infantil 
Teletón en Tlapa. “No iban con 
el propósito de hacer un plantea-
miento en busca de justicia, no, 
iban a provocar, porque están muy 
desesperados. Y me pueden decir: 
‘Es que son de izquierda’. Creo que 
no, son conservadores”.

Deslindó a la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE), porque estas actitu-
des no son generalizadas de esta or-
ganización. Afirmó que la Ceteg es 
un grupo “manipulado y penetrado 
por el conservadurismo”. Acusó al 
ex gobernador de Guerrero Héctor 
Astudillo “y al presidente munici-
pal de Tlapa” de estar detrás de es-
te tipo de acciones, porque también 
han estado movilizando gente en 
Acapulco y Coyuca de Benítez, “son 
los que sostienen que no estamos 
haciendo nada”.

–¿Ya no hay diálogo con la coor-
dinadora, Presidente?

–Sí, con todos. Y, además, 
no generalizar, porque no es la 
coordinadora.

Equiparó la postura de la Ceteg 

con otras organizaciones como el 
zapatismo, cuando llamaban a no 
votar, por lo que nunca estuvieron 
con su movimiento. “Consciente 
o inconscientemente siempre le 
hicieron el juego a la oligarquía, al 
régimen corrupto, siempre”. Ellos 
sostienen una postura ideológica 
contraria y “están esperando el mo-
mento en que nosotros cometamos 
un error, que haya una represión, 
un acto inconsecuente para decir: 
‘ahí está, se los dije’. Nada más que 
se van a quedar esperando”.

Como lo expresó en el mensaje en 
redes sociales que envió el domin-
go, tras frustrarse su participación 
en la ceremonia inaugural, López 
Obrador afirmó que tiene años de 
evadir la provocación de conser-
vadores. Consideró que aunque se 
digan de izquierda, en el conserva-
durismo los extremos se tocan, “y 
los extremistas, pues yo los respeto, 
pero yo creo que ellos no están a fa-
vor de la transformación”.

El mandatario se preguntó: ¿cuál 
era la demanda de la Ceteg? Porque 
ya no puede ser la demanda salarial, 
subrayó, este gobierno es el que más 
ha elevado el sueldo a los profesores 
y en la actualidad, sus percepciones 
mínimas son 16 mil pesos, cuando 
antes había quienes percibían 10 o 
12 mil. Aseveró que en la actualidad 
su gobierno destina 70 mil millones 
de pesos para el presupuesto de los 
salarios de los maestros a quienes 
agradeció que en este sexenio no 
han realizado paros.

Maestros de Guerrero 
están manipulados, 
asegura el Presidente

ANGÉLICA ENCISO L.

La Coordinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (CNTE) 
apoyó en todo momento al presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor cuando fue candidato y la forma 
de lucha de los maestros era la que 
él mismo hacía para ser escuchado 
por el gobierno, “pero ahora quien 
proteste o alce la voz es un radical, 
conservador y financiado”, sostu-
vo Héctor Torres Solano, secretario 
general de la Coordinadora Estatal 
de Trabajadores de la Educación de 
Guerrero (Ceteg). 

A los maestros nos queda claro 
que no hay gobierno que pueda 
resolver los problemas del pueblo, 
“sólo el pueblo puede defender al 
pueblo, como él (López Obrador) 
lo ha dicho”, aseveró. Sorprendió 
la actitud del presidente ante la mo-
vilización que la Ceteg hizo el do-
mingo pasado en Tlapa, Guerrero, 

así como las declaraciones que dio 
ayer en su conferencia mañanera, 
en las que señaló que la coordina-
dora nunca lo apoyó, que los maes-
tros son conservadores y que están 
financiados por priístas, apuntó.

Torres Solano explicó que el do-
mingo marcharon hacia el Centro 
de Rehabilitación Infantil Teletón 
en Tlapa, que sería inaugurado 
por el mandatario y quien al final 
no asistió, sólo para entregar un 
pliego petitorio. Precisó que quie-
nes frenaron el avance de la marcha 
fueron los servidores de la nación y 
políticos que buscan candidaturas.

La única intención era que el man-
datario les firmara el documento, 
que se ha negado a suscribir desde 
el 1º de mayo. “Nunca nos ha que-
rido atender; sólo pedíamos uno o 
tres minutos”, dijo. El diálogo está 
suspendido desde hace un año y la 
mesa general con la CNTE lleva más 
de dos años sin instalarse, indicó.

Ante la falta de solución a las 
demandas, “la base y la asamblea 
nacional representativa de la CNTE 
acordaron que teníamos que bus-
carlo donde fuera. Ya que en Palacio 
Nacional no nos quería recibir. Don-
de tuviera un evento llegaríamos. 
No de forma violenta, sino pacífica, 

para entregar el documento y des-
pués esperar a que se digne atender 
a la CNTE”.

Agregó que “esperábamos mucho 
de él, teníamos muchas expectati-
vas, pero nos decepcionó. La refor-
ma educativa sigue lesionando los 
derechos laborales, la ley del Issste 
sigue golpeando para que no se pue-
dan jubilar los maestros, las refor-
mas que dejó Enrique Peña Nieto 
siguen”. No sorprende que el día de 
mañana nos tache de otras cosas, 
quiere dejarnos mal ante el pueblo 
y se le olvida que hay un maestro en 
cada rincón de los pueblos, expresó.

El mismo domingo, el gobierno 
de Guerrero y la delegación de pro-
gramas para el Bienestar ofrecie-
ron audiencias a la Ceteg. El miér-
coles con autoridades estatales y 
el jueves en la Ciudad de México 
en la Secretaría de Gobernación, 
“confiamos en que esta vez sí sean 
escuchadas y atendidas las deman-
das del magisterio democrático de 
Guerrero”, manifestó.

Hay temas urgentes, mencionó, 
como activar préstamos y seguros 
de contingencia de las casas de maes-
tros en Acapulco que compraron con 
créditos del Issste, “todo esto es ne-
cesario para la reconstrucción”.

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El Tren Maya se inaugurará el 15 de 
diciembre con “algunos faltantes”, lo 
que permitirá tener tiempo “para ir-
lo consolidando”, señaló el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

Ayer, durante la mañanera en Pala-
cio Nacional, donde se informó sobre 
los avances del tramo 3 del proyecto 
ferroviario, el mandatario federal cri-
ticó las voces que han señalado que 
la obra no se inaugurará completa.

“Claro que va a haber todavía 
algunos faltantes, ajustes, no en 
seguridad, no en lo fundamental, 
sino que puede ser que falte abrir 
un espacio en una estación, que no 
va a ser así, no estoy autorizándolo.

“Pero ¿qué ganamos con echar a 
andar anticipadamente el proyecto? 
Que tenemos tiempo para irlo con-
solidando. Si esperamos que esté 
totalmente terminado para que (al-
gunos medios) no vayan a observar 
que una vez más le pusieron una pa-
sada de pintura, pues entonces nos 
queda poco tiempo para consolidar 
la operación, porque todo lleva un 
tiempo para que funcione, estas 
grandes obras pueden llevar hasta 
un año”, puntualizó.

Incluso comparó con las críti-
cas que se hicieron al concluir el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, cuando se decía “que no 
se paraban ni las moscas”, ante lo 
que el mandatario reviró: “ya es el 
aeropuerto que más carga maneja 
en todo México”, incluso más que 
las terminales aéreas de la Ciudad 
de México y de Guadalajara.

“Pero como lo terminamos a 
tiempo, pues a pesar de todos los 
bloqueos, hemos podido irlo con-
solidando, y ya cuando termine 
nuestro mandato va a estar al 100.”

En su turno, Maite Ramos Gó-
mez, directora de Alstom México 
(firma que construye los trenes), 
informó que ayer salió de la sede 
de la empresa, en Ciudad Sahagún, 
Hidalgo, el quinto convoy rumbo a 
Cancún que se someterá a las prue-
bas pertinentes para sumarse a la 
flotilla, además de que en unos días 
lo hará el sexto, a fin de que en la 
apertura programada para dentro 
de 17 días se cuente con seis trenes 
completos operando.

La primera etapa que se abrirá 
es la de Campeche a Cancún, que 
abarca los tramos 2, 3 y 4, detalló 
por su lado el general Óscar David 
Lozano Águila, director general de 
la empresa Tren Maya –a cargo de 

la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal–, que el 1º de diciembre iniciará 
la venta de boletos.

“En tanto no se dicten órdenes 
en contrario, vamos a cumplir la 
misión (de inaugurar el 15), señor 
Presidente”, garantizó ante el man-
datario federal.

Mes de inauguraciones

Por otro lado, López Obrador indi-
có que diciembre será el mes de las 
inauguraciones de obras públicas 
en el norte, centro y sur-sureste 
del país.

El 1º será el Aeropuerto Interna-
cional de Tulum, Quintana Roo; el 
15, la primera etapa del Tren Maya, 
y se ha anunciado que el 18 sea la 
presa Santa María, en Sinaloa.

El 22 se pondrá en marcha el 
tren del Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec, que 
unirá el Pacífico con el Golfo con la 
conexión ferroviaria de los puertos 
de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatza-
coalcos, Veracruz; el 26 se echará 
a andar Mexicana de Aviación, tres 
días después se prevé pueda estar 
lista la “megafarmacia” y el 31 de 
diciembre la segunda parte del Tren 
Maya, con lo que se extendería de 
Palenque hasta Cancún.

NI CÓMO HACERLE ● ROCHA

AMLO no nos ha querido 
atender; sólo pedíamos 
uno o tres minutos: Ceteg

“ESPERÁBAMOS MUCHO DE ÉL, PERO NOS DECEPCIONÓ”

Arrancará el Tren Maya con “algunos faltantes, 
pero tenemos tiempo para irlo consolidando”

Hay temas urgentes, 
como activar seguros 
de casas de docentes 
en Acapulco, dice líder
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Un marcelista con Claudia // A la baja, el

precio del litio // Xóchitl, una buena noticia

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
N ABONO A la paridad de género, 
Claudia Sheinbaum, integró su equi-
po de precampaña con cinco muje-
res y cinco hombres. Y buscando la 
unidad incorporó a los aspirantes a 

la Presidencia con los que compitió. Presentó 
ayer a su “equipazo”, dijo. Marcelo Ebrard no 
asistió, pero Claudia sumó a un marcelista de 
hueso colorado, Jesús Valdés Peña. Sí estuvo 
Adán Augusto López Hernández. Se desataron 
las especulaciones, el futurismo. ¿Los miem-
bros del equipazo formarán parte del gabine-
te? ¿En qué posiciones? Algunos podrían ir al 
Congreso como líderes del Senado y la Cámara 
de Diputados: Mario Delgado, el mencionado 
Adán Augusto y Gerardo Fernández Noroña. 
A Citlalli Hernández, secretaria general de 
Morena, los futurólogos la proyectan en la 
Secretaría de Bienestar. Renata Turrent por 
ahora será el enlace con el grupo de notables 
que será presentado la próxima semana y, más 
adelante, probablemente estaría en Cultura. 
Regina Orozco, tal vez en Bellas Artes. Esthela 
Damián, en Energía; cuando fue diputada fede-
ral hizo un gran papel en defensa del petróleo. 
Tatiana Clouthier será la vocera de la precam-
paña. ¿Y Ricardo Monreal? Si no hay otra más 
lejana, ocuparía la Embajada en Azerbaiyán, 
desde ahí podría seguir en contacto con su eco 
Alejandro Rojas Díaz Durán.

Baja pronunciada del litio

AUNQUE YA ESTAMOS acostumbrados al 
sube y baja del petróleo, no deja de inquietar 
lo que está ocurriendo en el mercado inter-
nacional del litio, según reportes de la prensa 
especializada. Desde hace un año, el precio 
medio del carbonato de litio para baterías en 
China ha venido cayendo, de 84 mil 500 dóla-
res por tonelada métrica a 18 mil 630, lo que 
supone un descenso de alrededor de 78 por 
ciento. General Motors, Honda, LG Energy 
Solution y otros fabricantes de automóviles y 
baterías han reducido los planes de expansión 
de vehículos eléctricos en los últimos meses, 
principalmente porque el aumento de las tasas 
de interés está frenando la demanda. Esto ha 
creado un exceso de oferta global para el metal 

de la batería. El segundo mayor productor 
del mundo, la minera chilena SQM, culpó al 
exceso de inventarios, especialmente en Asia. 
México todavía no cuenta, aunque su litio fue 
nacionalizado. Hay problemas con una minera 
china. El presidente López Obrador informó 
que no trató el tema con su colega, Xi Jinping, 
en su reciente reunión en San Francisco, Ca-
lifornia. De forma optimista dijo que “se ha 
ido avanzando para llegar a un acuerdo, no 
hay problema y ya se nacionalizó el litio y ellos 
deben de entender, y lo están asimilando de 
esa manera, que se trata de un recurso estra-
tégico, de un mineral que necesitamos para el 
desarrollo futuro de nuestro país y que vamos 
a cuidarlo para que no sea en beneficio de em-
presas extranjeras”.

Banqueros en Acapulco

ES UN GESTO de solidaridad de los financie-
ros su decisión de llevar a cabo en Acapulco la 
próxima reunión de la Asociación de Bancos 
de Mexico, según confirmó su presidente, 
Julio Carranza. Calculan que asistirán 2 mil 
personas. Será en abril, en plena campaña pre-
sidencial. Tendrá un atractivo especial. Como 
es tradición, asistirán los candidatos. Claudia 
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Samuel García 
harán pasarela frente a un público que querrá 
escuchar sus puntos de vista sobre temas 
como la deuda del gobierno y la inseguridad. 
Concurrirá el presidente López Obrador a 
la clausura. Será la primera vez que tanto el 
mandatario como la candidata puntera sean 
de izquierda. Hace seis años los banqueros no 
pudieron ocultar su simpatía por José Antonio 
Meade, inclusive Ricardo Anaya. A propósito 
de Acapulco, la Asociación Mexicana de Insti-
tuciones de Seguros dijo que las aseguradoras 
pagaron hasta ahora 20 mil 141 millones de 
pesos en pólizas de daños a inmuebles y auto-
móviles por el huracán Otis.

Twitterati

LA BUENA NOTICIA para @XochitlGalvez 
es que del tercer lugar ya seguro no baja.
                                                                                @poximuz

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

NÉSTOR JIMÉNEZ

Claudia Sheinbaum, precandidata 
presidencial de Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PT y PVEM), pre-
sentó ayer a su equipo de precam-
paña que, recalcó, la acompañará 
“hasta la Presidencia de la Repú-
blica” y en el que incluyó a ex aspi-
rantes o representantes de quienes 
participaron en el proceso interno 
del que resultó ganadora.

Dentro del que definió como un 
“equipazo”, se encuentra a la cabe-
za el presidente nacional de More-
na, Mario Delgado, como coordina-
dor de la precampaña.

También, ratificó al senador Ri-
cardo Monreal como coordinador 
de enlace territorial, al ex secreta-
rio de Gobernación Adán Augusto 
López Hernández como coordina-
dor político y al diputado petista 
Gerardo Fernández Noroña como 
coordinador de enlace con organi-
zaciones sociales y civiles.

Se trata de “un equipo que nos va 
a llevar al triunfo, y de unidad por 
la transformación, que muestra 
que aquí en nuestro movimiento 
hay una enorme unidad; mientras 
la oposición se está dividiendo, aquí 
vamos juntos y juntas por la trans-
formación”, subrayó la morenista.

Durante la presentación realiza-
da en un hotel de la avenida Revo-
lución en la Ciudad de México, la ex 
jefa de Gobierno capitalina dio a co-
nocer a los nuevos integrantes: a la 
ex secretaria de Economía Tatiana 
Clouthier la nombró coordinadora 
de voceros y a la secretaria gene-
ral de Morena, Citlalli Hernández, 
coordinadora de alianzas para coa-
liciones y candidaturas únicas.

Del grupo cercano al ex canciller 
Marcelo Ebrard, integró al ex em-
bajador de México en Haití Jesús 

Valdés Peña como coordinador de 
enlace con organizaciones interna-
cionales y mexicanos en el exterior.

La economista Renata Turrent 
será coordinadora de enlace con 
sectores académicos y con el gru-
po plural de diálogos por la trans-
formación, que será presentado 
el próximo domingo. A la vez, la 
soprano y actriz Regina Orozco 
será coordinadora de enlace con 
la comunidad cultural, y Esthela 
Damián Peralta, su secretaria par-
ticular cuando fue jefa de Gobierno, 
coordinadora de giras.

Consultada sobre la participación 
de Marcelo Ebrard y del verde Ma-
nuel Velasco, dijo que el ex canciller 
“está cerca, está muy cerca. El doc-
tor Valdés es parte de su equipo, lo 
hemos incorporado y Marcelo va a 
estar cerca, está cerca”. Del ex go-
bernador de Chiapas añadió que “es-
tamos trabajando conjuntamente”. 

Al referirse a recientes encuestas 
que le darían una amplia ventaja, 
Sheinbaum expuso que ve “muy di-
fícil” que la precandidata de PAN, 
PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, pueda 
remontar, ya que, agregó: “Allá no 
hay proyecto, hay un cúmulo de in-
tereses que los unen”. Consideró, 
además, al ex presidente Vicente 
Fox como el “verdadero” vocero del 
bloque opositor y quien expresa “lo 
que ellos piensan, lo que piensa el 
conservadurismo”.

En tanto, Mario Delgado explicó 
que la tarea del equipo de precampa-
ña “es organizar y movilizar a la gen-
te para que tengamos el triunfo en 
las elecciones, formar comités en to-
das las secciones electorales y tener 
representantes en todas las casillas 
del país,  así como seguir sumando 
más gente a nuestro movimiento”.

Tras aseverar que “no fallarán”, 
recapituló las virtudes que observa 
en la precandidata morenista. “He 
conocido a una mujer honesta, te-
naz, disciplinada, informada, pro-
fundamente analítica de los proble-
mas del país, con mucho carácter 
para tomar decisiones”, señaló el 
dirigente partidario entre una larga 
lista de cualidades.

Presenta Sheinbaum a 
su equipazo; Delgado 
será el coordinador

▲ La precandidata única de Morena presentó 
ayer a quienes la “llevarán al triunfo” y la 

acompañarán “hasta la Presidencia
de la República”. Foto Pablo Ramos

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2441 DÍAS 2388 DÍAS

Cierran paso vehicular 
en puente internacional 
de Eagle Pass, Texas
PIEDRAS NEGRAS, COAH. 
El gobierno de Estados Unidos 
suspendió este lunes, hasta nuevo 
aviso, la entrada de vehículos 
procedentes de Piedras Negras, 
Coahuila, hacia Eagle Pass, Texas, 
por el puente internacional 1, co-
mo parte de medidas para atender 

el creciente flujo migratorio. Acla-
ró que el paso vehicular de Texas 
a Coahuila no se interrumpirá, ni 
se restringirá el cruce de peatones 
en ambos sentidos. Además, la 
Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza estadunidense redujo 
el ingreso de automotores pro-
cedentes de Sonoyta, Sonora, a 
Lukeville, Arizona, cruce fronteri-
zo que desde hace unos meses es 
una importante ruta migratoria.

Leopoldo Ramos, corresponsal

La precandidata
ve “muy difícil”
que Gálvez remonte 
en las encuestas
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ASTILLERO

Equipo de Claudia: guiños y novedades // 
Guardan lugar a Marcelo // Tatiana, Renata
y Regina // “Abducen” a Fox en X

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

S
ON VARIOS LOS guiños políticos 
interesantes que parece lanzar la con-
formación del equipo de precampaña 
de Claudia Sheinbaum (ClaSh). El 
tiempo dirá si fueron buenas inten-

ciones, inteligencia política, circunstancias 
fortuitas o una mezcla de estos ingredientes.

REAPARECE ADÁN AUGUSTO López Her-
nández (AA) en el mismo nivel de coordinación 
que se le había asignado 10 semanas atrás, el 
12 de septiembre, y que de manera hasta ahora 
inexplicada, con aires de grosería y berrinche, 
abandonó ostentosamente. Sheinbaum lo re-
habilitó ayer y, con ello, elude posibilidades de 
distanciamiento con Palacio Nacional.

ESO SÍ, AA reaparece políticamente debili-
tado: perdió la sucesión de Tabasco frente a 
Javier May y su futuro legislativo queda a mer-
ced de los arreglos que hubiera con Marcelo 
Ebrard, quien aún podría acomodarse como 
senador y coordinador de la bancada guinda. 
De ir como candidato a diputado federal, AA 
se toparía con Gerardo Fernández Noroña, 
quien está encaminado por CS a coordinar la 
bancada en San Lázaro.

DE LOS OTROS dos coordinadores originales, 
a Ricardo Monreal se le mantiene con la mis-
ma etiqueta, sin mucho calor político real, pero 
con la necesidad de que colabore en tareas de 
recuperación en la Ciudad de México, con la 
postulación de su hija a la alcaldía Cuauhté-
moc como pago por labores desempeñadas; a 
Fernández Noroña se le retira el encargo de las 
vocerías, que pasa a Tatiana Clouthier, eficaz 
como vocera en 2018, desacorde con el presi-
dente López Obrador en algunas decisiones 
en la Secretaría de Economía, pero sin romper 
con Palacio Nacional, lo que ahora le permite 
volver a un primer nivel de precampaña.

AL GRAN AUSENTE le guardan un asiento en 
la persona de Jesús Valdés Peña, quien ocupó 
cargos en la Ciudad de México como parte del 
equipo de Marcelo Ebrard (secretario de Desa-
rrollo Social, el más notable), fue nombrado en 
2020 embajador de México en Haití y es presi-

dente de Alianza de Avanzada Nacional, organi-
zación impulsora de la candidatura presidencial 
del ex canciller. Ahora queda, ¿provisionalmen-
te?, como coordinador y enlace con organizacio-
nes internacionales y mexicanos en el exterior.

COMO COORDINADOR GENERAL fue 
nombrado Mario Delgado, que a la vez preside 
el Comité Nacional de Morena. Parece que 
Sheinbaum se siente a gusto con él y, a fin de 
cuentas, no cuajó la pretensión adanista de re-
levarlo. La secretaria general, Citlalli Hernán-
dez, se encargará de un tema delicado: alian-
zas, coaliciones y candidaturas únicas, donde 
se ponen a prueba los principios ideológicos 
ante las necesidades electorales pragmáticas.

LLAMA LA ATENCIÓN que Regina Orozco y 
Renata Turrent hayan sido nombradas enlaces 
con las comunidades cultural y académica, 
respectivamente. Su perfil y la incorporación 
de esos temas a nivel de una coordinación de 
(pre)campaña denotan la preocupación y el 
interés en mejorar la relación con la parte de 
esos sectores donde el buen ánimo original 
hacia la llamada Cuarta Transformación fue 
convirtiéndose, en distintos grados, en lejanía, 
decepción y crítica.

COMO COORDINADORA DE giras fue de-
signada Esthela Damián, quien fue secretaria 
particular de Sheinbaum desde el primero y 
hasta el último día de estancia de la doctora en 
el gobierno capitalino.

Astillas

LA CUENTA DE X, antes Twitter, de Vicente 
Fox Quesada, apareció de pronto con una le-
yenda fluctuante entre la sentencia histórica 
y el epitafio político: “algo salió mal”. Con tal 
referencia se indica está deshabilitada, provi-
sional o definitivamente, según se sabrá. La 
segunda línea parece de practicidad política ya 
inviable: “Intentar de nuevo”. Lo cierto es que 
el ex presidente chachalaco ha sido vapuleado 
hasta por sus presuntos correligionarios a 
causa de disparates como el más reciente, al 
calificar de “dama de compañía” a Mariana Ro-
dríguez, promotora y esposa de Samuel García, 
precandidato presidencial de MC, que también 
denunció a Fox ante el INE… ¡Hasta mañana!

▲ El aspirante de MC, Samuel García, fue 
arropado por sguidores y militantes de su 

partido, al recorrer la capital de la entidad y el 
puerto de Manzanillo. Foto Ap

DE PRECAMPAÑA POR COLIMA

Samuel García 
presume segundo 
lugar en encuestas, 
por arriba de Gálvez

DE LA REDACCIÓN

Tras una oleada de críticas de usua-
rios de la red social X (antes Twit-
ter) hacia el ex presidente Vicente 
Fox Quesada luego de sus expresio-
nes sobre Mariana Rodríguez, espo-
sa de Samuel García, precandidato 
presidencial de Movimiento Ciuda-
dano, la cuenta del ex mandatario 
fue eliminada.

Enseguida, su nombre se volvió 
tendencia y los usuarios escribieron 
que él habría borrado su cuenta @
VicenteFoxQue, la cual tenía un mi-
llón 498 mil seguidores, mientras 
otros aseguraban que la plataforma 
fue la que dio de baja el perfil tras las 
denuncias “por comentarios misógi-
nos” del guanajuatense.

El dominio en X fue quitado horas 
después de que el diputado emecista 
y coordinador de la precampaña de 
García, Jorge Álvarez Máynez, infor-
mó que había presentado ante el Ins-

tituto Nacional Electoral (INE) una 
denuncia contra el ex mandatario 
“por los ataques que hizo a Mariana 
Rodríguez en razón de su género”.

El sábado, en pleno Día Interna-
cional de la Eliminación de la Vio-
lencia contra la Mujer, Fox llamó a 
Rodríguez “dama de compañía” en 
sus publicaciones en esa red social. 
Además de la respuesta de Rodrí-
guez y de Movimiento Ciudadano, 
la precandidata del frente opositor, 
Xóchitl Gálvez, también condenó las 
expresiones del panista.

Al hacer oficial la denuncia ante 
la unidad de lo contencioso electoral 
del órgano comicial, Álvarez Máynez 
sostuvo: “No vamos a permitir que 
el PRIAN enlode esta contienda con 
bajezas y mentiras”.

Momentos después, cuando aún 
estaba activo en X, Fox respondió 
que la denuncia “la debería presen-
tar contra los crímenes de que se 
acusa a la pareja presidencial” (sic). 
Hasta las 16 horas había hecho al 
menos 30 publicaciones, entre las 
que destacan críticas y denuestos 
contra el precandidato emecista.

Por la noche, Fox Quesada man-
tenía activa su cuenta en Facebook, 
en la que la publicación más reciente 
es del 6 de noviembre.

Luego de denuncias por 
misoginia, bajan cuenta 
de Fox en la red social X

JUAN CARLOS FLORES
CORRESPONSAL
COLIMA, COL.

El precandidato presidencial por 
Movimiento Ciudadano (MC), 
Samuel García Sepúlveda, ase-
guró que de acuerdo con algunas 
encuestas ya se encuentra en se-
gundo lugar en las preferencias 
electorales y ahora “va por (Clau-
dia) Sheinbaum”.

En su gira proselitista por esta 
ciudad y el puerto de Manzanillo, 
ante militantes y simpatizantes de 
su partido, el político regiomonta-
no se refirió a un sondeo de la casa 
encuestadora Territorial, en el cual 
se afirmó que tiene 27 por ciento 
de las preferencias, frente a 22.4 de 
Xóchilt Gálvez, aspirante del Frente 
Amplio por México PRI-PAN-PRD, 
mientras Claudia Sheinbaum Par-
do, de Morena, se mantiene adelan-
te con 50.6 por ciento.

García reconoció que las pre-
campañas con miras a los comi-
cios de junio del próximo año tie-
nen apenas una semana de haber 
empezado y le falta mucho para 
alcanzar a la ex jefa de Gobierno 

de la Ciudad de México, “pero el 
balance es mucho mejor de lo es-
perado. Ya dejamos a la del PRIAN
(Xóchitl Gálvez) muy atrás, y ahora 
el objetivo es ir por Morena (Clau-
dia Sheinbaum), que se sienten ga-
nados (sic), pero faltan seis meses 
y les vamos a ganar”.

El candidato de MC se reunió 
con sus seguidores y empresarios 
en la glorieta del Pez Vela, en Man-
zanillo, donde expuso que el esta-
do y sobre todo ese puerto “tienen 
mucho potencial”.

Ya dejamos a la 
del PRIAN atrás y 
ahora el objetivo 
es ir por Morena, 
afi rmó el 
aspirante de MC

El fi n de semana 
llamó “dama de 
compañía” a
Mariana Rodríguez
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EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

En una larga reunión a puerta ce-
rrada, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador revisó con los 
gobernadores surgidos de Morena 
la nueva metodología para la cons-
trucción del llamado “censo de des-
aparecidos”, pues en su mañanera 
consideró que en el anterior regis-
tro había muchos casos duplicados, 
así como “mala fe” de sus adversa-
rios para dar la idea de que el mayor 
número de ausencias se han regis-
trado en la actual administración.

El jefe del Ejecutivo acusó a las 
organizaciones no gubernamenta-
les de derechos humanos de parti-
cipar en estas alteraciones, “incluso 
hasta religiosas, que yo respetaba 

mucho, pero que se han derechiza-
do por completo”.

En el encuentro efectuado en 
Palacio Nacional se prolongó por 
tres horas y media y participaron 
funcionarios del gabinete, como la 
canciller Alicia Bárcena y la nueva 
titular de la Comisión Nacional de 
Búsqueda (CNB), Teresa Reyes Sa-
hagún, así como 20 de los 23 man-
datarios emanados de Morena.

Ante las insistentes preguntas 
afuera del inmueble para conocer 
lo discutido, los gobernadores se li-
mitaron a saludar desde lejos, como 
en pasarela –incluso la de Tlaxcala, 
Lorena Cuéllar, lanzó varios besos– 
y se retiraron sin dar declaraciones.

Antes, en la conferencia maña-
nera, el Presidente resaltó que giró 
instrucciones a fin de realizar un 
nuevo registro porque en muchos 
casos las personas desaparecidas 
ya han regresado a sus hogares o 
sus familias ni siquiera sabían que 
estaban en otro sitio.

Al preguntarle las característi-
cas de la nueva metodología para 
armar el censo, explicó que se trata-
rá de ir a cada casa, “porque resulta 
que se están encontrando personas 
que estaban consideradas desapa-
recidas, afortunadamente, o que es-
tán en otros lugares, a veces ni los 
familiares lo sabían. ¿Y qué sucedió? 
Que no se actualizó el registro”.

En el de la CNB, dependiente de 
la Secretaría de Gobernación, ins-
tancia de la cual hasta hace unas se-
manas era titular Karla Quintana, 
se advertía que la cifra rebasaba los 
120 mil casos desde la guerra sucia a 
la fecha. Tras su renuncia, Quintana 
ha advertido una intención del go-
bierno por bajar ese número.

López Obrador indicó que “tam-
bién hubo mala fe de nuestros 
adversarios, quisieron engañar di-
ciendo que había más desapareci-
dos que nunca y que coincidía con 
nuestro gobierno”.

Agregó que a “esa intención de 
mala fe” también se adhirieron 
organizaciones seudo no guberna-

mentales y de la sociedad civil. Y se 
les olvida que no hay que mentir, 
que es la verdad la que nos hace 
libres. Entonces, en el afán de afec-
tarnos, pues inventan, son capaces 
de calumniar y de hacer daño”.

Dijo que entre la oposición “hay 
mucho coraje, además de que son 
corruptos y muy hipócritas, tam-
bién son muy autoritarios, fachos”.

Comentó que su administración 
no tiene por qué ocultar la informa-
ción sobre la cantidad de desapare-
cidos que hay en el país. “¿Por qué 
vamos a mentir? Uno de los recursos 
que utilizan es decir: ‘Todos son igua-
les, es lo mismo’. Por eso quieren que 
actuemos de manera autoritaria”.

Se revisa censo de desaparecidos: AMLO

Olvida Xóchitl 
Gálvez el 
nombre de su 
libro en la FIL
JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

La precandidata presidencial del 
Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez, acudió por segundo día con-
secutivo a la Feria Internacional del 
Libro y protagonizó un desaguisado 
durante su participación en el foro 
FIL Pensamiento, cuando una pe-
riodista Patricia Flores le preguntó: 
“Xóchitl, ¿cómo se llama tu libro?”, 
a lo que no respondió. 

Flores insistió: “Xóchitl, ¿cómo 
se llama tu libro”?, fue entonces que 
Gálvez reaccionó para alcanzar un 
ejemplar que estaba en la mesa y 
leyó el título: “este... soy cabrona y 
media”, dijo y soltó una carcajada.

Esto provocó una cascada de 
críticas y burlas de usuarios en 
redes sociales que aseguraron que 
la panista olvidó el nombre de su 
biografía, escrita por Raciel Trejo, 
y la compararon con Enrique Peña 
Nieto, quien no pudo decir aquí ha-
ce 12 años sus tres libros favoritos.

Sheinbaum “tiene miedo”

Gálvez nuevamente tuvo en la mi-
ra a “la señora de enfrente” –como 
se refiere a la aspirante morenista 
Claudia Sheinbaum– y al presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
de quienes dijo tienen miedo de 
confrontar en lugares donde no se 
sienten cómodos ni arropados por 
sus seguidores.

“La FIL es lo más maravilloso 
que tiene México en materia de 
ferias del libro, yo estoy muy orgu-
llosa de venir, mi reconocimiento a 
esta universidad (de Guadalajara) y 
además es plural, si alguien no vie-
ne es porque no quiere; la señora de 
enfrente no viene porque le da mie-
do”, afirmó en entrevista colectiva.

Le recordaron que López Obra-
dor ha calificado a la FIL como un 
evento de derecha y conservador, 
a lo que respondió: “no es cierto, es 
un evento plural donde caben todas 
las ideas y las voces”.
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ENRIQUE MÉNDEZ

Con el argumento de que “resulta 
justo” para las fuerzas armadas, la 
Comisión de Defensa de la Cámara 
de Diputados votará hoy dos inicia-
tivas presidenciales para duplicar el 
cómputo de servicio de militares en 
operaciones de seguridad y autori-
zar un nuevo procedimiento de baja 
por indisciplina de cadetes.

La indisciplina es un fenómeno 
que se ha incrementado significa-
tivamente en el Sistema Educativo 
Militar y la comisión explica que de 
2019 a 2022, se registraron 7 mil 29 
casos, con un incremento de 84 por 
ciento, explica la comisión.

En el primer caso, el proyecto de 
reforma a la Ley para la Comproba-

ción, Ajuste y Cómputo de Servicio 
en el Ejército y Fuerza Aérea Mexi-
canos prevé avalar el incremento 
al doble el tiempo de servicio que 
preste el personal militar cuando se 
encuentre en operaciones.

Ello, “con el propósito de recono-
cer su esfuerzo por el desempeño 
de trabajo de alto riesgo o especia-
lizado y alentar su permanencia” en 
las fuerzas armadas.

La comisión plantea en sus con-
sideraciones que el despliegue y 
operación del Ejército obedece a las 
necesidades de mantener una pre-
sencia en casi todo el territorio na-
cional y que sus operaciones tienen 
como propósito salvaguardar el or-
den interno, garantizar la seguridad 
de la población y de las instituciones 
mediante el debilitamiento de las or-

ganizaciones delictivas y restándoles 
influencia con la base social.

Además, resalta que con la re-
forma se pretenden tres objetivos: 
dar incentivos al personal militar 
desplegado en operaciones, alentar 
su permanencia y generar ahorros 
derivados de la formación de per-
sonal nuevo. Precisa que la ley en 
vigor no menciona que el personal 
militar actualmente se encuentra en 
operaciones en materia de seguri-
dad pública y seguridad interior, así 
como en actividades de apoyo a la 
población civil y operaciones de paz.

Asimismo, el otro proyecto se re-
fiere a la iniciativa de reformas a la 
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos, así como a la Ley 

de Disciplina del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos, con el propósito  
de mantener la disciplina desde los 
inicios de la vida militar y “evitar 
que los problemas se trasladen a 
otras instituciones militares”.

Actualmente, los cadetes en indis-
ciplina son dados de baja de la ins-
titución donde estudian, pero son 
reasignados a otros planteles y la 
iniciativa presidencial considera que 
esta sanción “es insuficiente como 
ejemplo para el resto del personal y 
puede generar incluso un mal pre-
cedente en la población estudiantil”.

Con los cambios, se autoriza al 
secretario de la Defensa a la baja 
definitiva de cadetes por mala 
conducta. 

Prevén duplicar el cómputo de 
servicio de militares y autorizar 
nuevo recurso contra la indisciplina 
De 2019 a 2022 los casos de 
insubordinación crecieron 84%

Ciudad de México a 26 de noviembre de 2023
A la opinión pública
A quien le pudiera interesar
PRESENTE

La suscrita, Dra. Hortensia Galeana Sánchez, Directora del Instituto de Matemáticas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, por medio del presente ocurso hago saber a la Comunidad Universitaria 
así como a la sociedad en general que:

Desde el inicio de mi administración, es decir, en el año 2022, empecé a ser víctima de lo que 
considero violencia de género y política, primero por parte de algunos investigadores del instituto que 
dirijo, posteriormente por parte de autoridades de la propia Universidad.

La ACNUR (Agencia de la ONU para los Refugiados), considera la violencia de género como una 
grave violación a Derechos Humanos, considerando como elementos para ella entre otros “Las 
amenazas, la coerción y crímenes de honor”, de los cuales me considero víctima.

Al inicio las agresiones hacía la suscrita fueron verbales, incluyendo amenazas con “destituirme” 

palabras textuales “echarme a porros en mi contra”, la Universidad ante esto implementó protección 
a la suscrita consistente en un elemento de vigilancia de la UNAM el cual estuvo 2 días afuera del 

académicos promovieron en mi contra una queja ante la CNDH, la cual contenía únicamente 
manifestaciones falsas, carentes de prueba alguna, los promoventes de dicha queja, utilizaron a una 
Institución tan noble como lo es la CNDH para dañar mi imagen, pues dicha queja fue compartida ante 
toda la comunidad del Instituto para posteriormente desistirse formalmente de ella.
Asimismo, fui denunciada por el delito de discriminación, por lo que se ordenaron medidas de 
protección en mi contra en favor de las supuestas víctimas, utilizando herramientas por supuesto 
no legales, hicieron del conocimiento al abogado general de la UNAM dicha circunstancia (Aun 
cuando no es parte en la investigación) y de igual forma se utilizó eso en mi perjuicio en la multicitada 
solicitud de remoción como Directora aún cuando a la fecha las medidas de protección no se 
encuentran vigentes pues las supuestas víctimas no aportaron un solo dato de prueba al agente 
del Ministerio Público.

Lo cierto es que es la suscrita quien ha tenido que recurrir a autoridades fuera de la UNAM con la 
intención de que mis derechos sean respetados, existiendo al momento 4 carpetas de investigación 
ante la FGR y FGJCDMX en la que la suscrita tiene el carácter de víctima, en las cuales, a diferencia 
de las personas que me atacan, sí tienen sustento y se han aportado datos de prueba tendientes a 
que la autoridad judicialice dichas carpetas de investigación.

Pero las agresiones no pararon al calumniarme ante la comunidad sino por el contrario, en fechas 

directora por parte del exrector, en dicha solicitud se menciona como argumento en mi contra la 

están vigentes y aunque lo estuvieran, no es una sentencia sino una simple medida de protección)1. 
Pero en este caso la UNAM ha violado mi derecho a la presunción de Inocencia, pues en palabras 
del exrector “Es preocupante que la Fiscalía estableció medidas de protección a favor de quienes 
presentaron denuncias y en contra de la Directora” A esto me pregunto ¿Por qué es preocupante? 
Es implemente un protocolo normal al recibir una denuncia, lo que es preocupante es que una 
autoridad como lo era el Dr. Enrique Luis Graue Wiechers, por ignorancia, o dolosamente, utilice 
dicho argumento para solicitar mi remoción.

De igual forma el exrector en su solicitud de remoción de la suscrita como Directora manifestó 
textualmente: “El principio de imparcialidad al dirigir amenazas y actos de venganza…” Es decir, 
nuevamente, el Dr. Graue sentenció que la suscrita ha dirigido amenazas y actos de venganza, 
esto sin que la suscrita haya sido oída y mucho menos vencida en juicio o algún procedimiento en 
el que alguna autoridad así lo determinara, no respetando mi derecho incluso Constitucionalii a ser 

Todo lo anterior, es de suma importancia y relevancia debido a que por razones de género y políticas 
se me pretende destituir como Directora sin una sola prueba en mi contra, mas que dichos sin 
sustento alguno.

Próximamente la Junta de gobierno del la UNAM decidirá sobre mi remoción o no, desde luego, no me 
preocupa el no tener el cargo como Directora, lo que preocupa es la hostilidad con la que se conducen 
en mi contra por no pensar igual, y el linchamiento que existe en mi contra, con el que pretenden (o 
han logrado) dañar mi imagen, siendo que la suscrita tanto en su vida privada como laboral en todo 
momento me he conducido de forma honesta e íntegra.

La junta de gobierno decidirá sobre mi remoción o no, pero no me callarán. Como Directora o no, seguiré 

Dra. Hortensia Galena Sánchez
 

i Se considera importante hacer saber que cuando cualquier persona denuncia un hecho aparentemente 
constitutivo de delito, el agente del M.P. debe ordenar medidas de protección sin necesidad de un 
dato de prueba (Art. 137 CNPP), es decir, es una medida urgente pero de ninguna forma pre juzga 
sobre la responsabilidad de quien se le atribuye el hecho.
ii Art. 20 Inciso B, Fracción I (CEPEUM): A que se presuma su inocencia mientras no se declare su 
responsabilidad mediante sentencia emitida por el juez de la causa;

Responsable de la publicación Dra. Hortensia Galena Sánchez

Avanza 
iniciativa 
presidencial 
para extinguir 
Notimex
ENRIQUE MÉNDEZ

La Comisión de Gobernación de 
la Cámara de Diputados prevé 
que hoy se apruebe de manera 
íntegra la iniciativa del presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor para extinguir la Agencia 
Mexicana de Noticias (Notimex), 
así como los términos para el 
pago de las liquidaciones a los 
trabajadores, en huelga desde 
el 21 de febrero de 2020.

“Si bien es cierto que durante 
décadas Notimex contribuyó a 
cumplir la obligación del Estado 
de proporcionar información a 
la población, actualmente existe 
una gran diversificación de fuen-
tes y medios que proporcionan 
información en tiempo real y 
con posibilidades de acceso uni-
versal, lo cual pone en evidencia 
que se puede prescindir de una 
agencia estatal de información 
que ya cumplió con su objeto”, 
indica el proyecto.

Entre los argumentos del do-
cumento circulado a los integran-
tes de la comisión, se señala que 
el desarrollo tecnológico facilitó 
el avance de las tecnologías mó-
viles, lo cual permitió la conecti-
vidad en regiones remotas y per-
mite “mantenernos ‘en línea’ en 
prácticamente todo momento”.

Este fenómeno derivó en el 
“surgimiento de nuevos medios 
digitales que han dado lugar a 
la aparición de diversas redes 
sociales, lo cual ha propiciado la 
adopción de nuevos modos de 
elaborar, presentar y consumir 
información por una audiencia 
masiva”.

Además, justifica que la era 
digital “ha tenido gran impacto 
en el modo en que se produce, 
difunde y consume la informa-
ción; no obstante, las nuevas 
herramientas tecnológicas pue-
den ser de gran utilidad para el 
desarrollo de un nuevo tipo de 
prensa que deberá adaptarse y 
renovarse a las necesidades de 
las nuevas generaciones, faci-
litando su acceso y brindando 
información veraz”.

Para la comisión, la sociedad 
ya cuenta con “distintas fuentes 
de información” e incluso pue-
de crear y producir sus propios 
contenidos informativos, parti-
cularmente mediante el uso de 
las redes sociales, lo que inclu-
so es retomado por los medios 
informativos.

“Por tal razón, Notimex ha de-
jado de cumplir su objetivo y fun-
ción, ya que en gran medida los 
avances tecnológicos han permi-
tido que la sociedad cuente con 
un acceso fácil, rápido y sin res-
tricción alguna a los medios de 
información, con una variedad 
de opciones para su difusión, ya 
sea en medios electrónicos, digi-
tales, redes sociales, gráficos, de 
radio, televisión”, afirma.

SU TUMBA ● HERNÁNDEZ

COMISIÓN VOTARÁ HOY LAS PROPUESTAS
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¡EMBARGO Y REMATE!

Por el Frente Amplio de Unidad:

Rosendo Flores Flores. Dirección Colegiada.

Ramón Pacheco Llanes. Comité Ejecutivo

EL HISTÓRICO Y EMBLEMÁTICO EDIFICIO SINDICAL DE ANTONIO 
CASO 45 ESTÁ A PUNTO DE PERDERSE Y DEJAR DE SER LA CASA 
DEL SME Y DEL MOVIMIENTO OBRERO.

A la clase obrera y a todo el pueblo de México.

Con mucho dolor damos a conocer esta terrible noticia.

ESTAMOS A DÍAS DEL REMATE. ¡EL EMBARGO ESTABA YA ANUNCIADO!

Ya habíamos advertido y anunciado, meses antes, el trágico despojo en 
ciernes. Hoy esta fatalidad está a punto de consumarse.

De acuerdo a la página web del IMSS, el edificio está embargado desde 
agosto de 2021, y el remate iniciará el 8 de diciembre y terminará a las 12 
horas del 14 de diciembre de 2023. ¡El 14 de diciembre! ¡En su 109 ani-
versario, el SME puede perder el edificio que lo albergó durante su vida!

¡QUÉ DESDICHA! ¡QUÉ TRISTEZA! ¡CUÁNTO DOLOR! ¡Y CUÁNTA RABIA!

¿Por qué este infortunio?

Por la irresponsabilidad, ambición, avaricia y traición de quienes usurpan 
la dirección del SME: Martín Esparza, Humberto Montes de Oca y cama-
rilla, quienes dejaron acumular la deuda por cuotas obrero patronales al 
IMSS, desde 2009 hasta por lo menos 2020.

Ese edificio representa una centuria de lucha democrática de varias ge-
neraciones de electricistas. 

En su auditorio se gestó uno de los mejores contratos colectivos del mun-
do. En sus salones, corredores, oficinas y cubículos se forjó una de las 
organizaciones más democráticas, independientes y combativas en la 
historia del movimiento obrero. Y también fue, para miles de trabajadores 
carentes de un sitio dónde organizarse, una trinchera donde construir su 
fuerza y apuntalarla contra sus patrones, sus enemigos de clase.

Foros de luchas obreras y populares nacionales e internacionales; jorna-
das proletarias de todo tipo; planeación de huelgas; albergue de los que 
luchan; círculos de estudio; teatro y cultura obrera; libros, volantes, carte-
les y folletos salieron de su imprenta; biblioteca obrera y electricista, ¡Ah! 
si ese edificio hablara revelaría lo que ha sido desde siempre: un cuartel 
de defensa y ofensiva proletaria.

No son simples ladrillos lo que puede perderse. Es un emblema. Es un 
patrimonio histórico de los electricistas y de toda la clase obrera. ¡Es eso 
lo que se anuncia será rematado! ¡UN SÍMBOLO PROLETARIO!

¡CORAJE! ¡FURIA! ¡INDIGNACIÓN!

El valor base de remate del edificio sindical, publicado por el IMSS, es de 
$613´204,000.00 (Seiscientos trece millones, doscientos cuatro mil pe-
sos, cero centavos)

Felipe Calderón destruyó a la empresa Luz y Fuerza del Centro, y Martín 
Esparza está disolviendo al sindicato.

¿Será rematada la obra del arquitecto Enrique Yáñez, que resguarda el 
vitral “El desarrollo e impacto de la electricidad en la iluminación y fuerza”, 
de Germán Reyes Retana, además del mural “Retrato de la burguesía”, de 
David Alfaro Siqueiros?

EL ADEUDO ES DE APROXIMADAMENTE 102 MILLONES DE PESOS. 
SÍ TENÍAN RECURSOS PARA PAGAR, PERO NO LO HICIERON.

Martín Esparza Flores y José Humberto Montes de Oca Luna, cual viles 
empresarios, prefirieron acumular millones de pesos en sus cuentas ban-
carias, antes que salvar el edificio sindical.

En 2014 obtuvieron Rentas Vitalicias, inmerecidas e ilegales, de varias 
decenas de miles de pesos mensuales para sus familiares directos, incon-
dicionales, choferes y golpeadores. Aquí ya hay varios millones de pesos 
de por medio, que se vienen embolsando desde 2014 de manera vil y 
corrupta, y que bien pudieron destinar para el pago al IMSS.

En 2015 crearon la empresa Fénix en promiscua y anti natura alianza con 
el capital portugués de Mota-Engil. Entre 2016 y 2022, obtuvieron ingre-
sos por 32 mil quinientos millones de pesos. ¿Por qué no pagaron de esos 
recursos los adeudos al IMSS?

En 2016, los 25 miembros del Comité, mas todos sus familiares y allegados, 
se adjudicaron liquidaciones con cantidades desde 5 hasta más de 7 millo-
nes de pesos. Algunos de ellos con dos años de haber trabajado en Luz y 
Fuerza, incluso sólo unos meses. Una sola familia de ellos se embolsó más 
de 40 millones de pesos. De todos los millones inmerecidos y sin sustento 
que recibieron, ¿No pudieron destinar “algo” para el pago al IMSS?

De acuerdo a una auditoria del SAT, en 2017 le ingresó a la Cooperativa 
LF del Centro 9 mil 700 millones de pesos. ¡En un año! ¡Claro que se 
pudo evitar todo embargo y remate! Y con creces.

Y hay más, mucha más tela de dónde cortar para demostrar que sí tenían 
recursos, como las más de 40 empresas familiares que ya crearon miste-
riosamente en todos estos años de lucha, pero con lo mencionado aquí 
es más que suficiente.

No hay razón económica o financiera por la que hoy se tenga que rematar 
la sede del SME, más que la traición, la ambición desmedida, la corrup-
ción, la avaricia enfermiza y el alma de empresarios que domina y corroe 
a Martín Esparza, Humberto Montes de Oca y todos sus secuaces. 

¡NADIE MAS QUE ELLOS SERÁN LOS CAUSANTES DE ESTE 
DESPOJO! ¡Y NADIE MÁS QUE ELLOS TENDRÁN QUE RESPONDER 
Y REPARAR SU PROPIA IRRESPONSABILIDAD Y NEGLIGENCIA! 

Que paguen con los millones que se llevaron, que rematen sus 40 empre-
sas, que embarguen sus mansiones, que hipotequen sus ranchos. Que 
no tomen un solo centavo de las cuotas sindicales, que los ingresos de la 
cooperativa no terminen en sus cuentas bancarias, que las ganancias de 
Fénix sean para el rescate del histórico edificio sindical, y así por el estilo. 
Con esas medidas sería más que suficiente y hasta sobra.

EXIGIMOS QUE DEJEN DE SAQUEAR A LOS TRABAJADORES, 
¡MEJOR QUE PAGUEN!

QUE EN LUGAR DE USAR LAS SIGLAS DEL SME PARA HACERSE 
DE EMPRESAS Y FORTUNAS, ¡PAGUEN!

Que respondan de inmediato ante el embargo y remate en ciernes; y si 
en caso contrario, resultan incapaces de desprenderse de su ambición y 
avaricia, nosotros sabremos actuar en consecuencia y por ningún motivo 
dejaremos que se pierda ese patrimonio histórico de la clase obrera. 

Responsable de la Publicación: Jesús Aguilar Cornejo
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Dos años del triunfo de Xiomara Castro
GERARDO TORRES ZELAYA*

E
l 28 de noviembre 
de 2021 se realiza-
ron las elecciones 
generales en Hon-
duras, la segunda 

nación más pobre de América 
(75 por ciento de pobreza), el 
país de las masivas caravanas 
de migrantes que huyen por 
tierra hacia Estados Unidos, el 
gobierno de los nacionalistas 
señalado por las contundentes 
pruebas que vinculaban al en-
tonces presidente y allegados 
con el tráfico de droga. El país 
del golpe de Estado y de los 
repetidos fraudes electorales. 
Los consentidos de la Organi-
zación de los Estados Ameri-
canos (OEA), los amigos más 
fieles de la geopolítica conser-
vadora de Estados Unidos.

Esa noche, en Tegucigalpa, 
miles de personas se aglutina-
ron alrededor de la pequeña 
sede del Partido Libertad y Re-
fundación (Libre), pues se sa-
bía que ahí estaba Iris Xiomara 
Castro Sarmiento esperando 
los resultados de su tercer 
enfrentamiento contra un régi-
men que por varios años pare-
cía inamovible, invencible.

La candidata de Libre en 
2013 y 2017 se postuló nueva-
mente en 2021. Para ese mo-
mento Xiomara Castro ya tenía 
12 años y siete meses de luchar 

en las calles junto al pueblo de 
Honduras, que pasó de opo-
nerse a un golpe de Estado a la 
organización del movimiento 
social y político más grande a 
la historia nacional: el Frente 
Nacional de Resistencia Popu-
lar (FNRP) hasta crear el Par-
tido Político que iba a poner fin 
a una tradición conservadora 
y bipartidista de más de 130 
años en el país.

Al par de Castro, estaba José 
Manuel Zelaya Rosales, padre 
de sus cuatro hijos y a quien ella 
ha acompañado personal y po-
líticamente desde hace más de 
cuatro décadas. Ella vio cuando 
las Fuerzas Armadas lo sacaron 
del país el 28 de junio de 2009 
y, en vez de ir al exilio, se quedó 
en Honduras a enfrentar una 
de las represiones e infamias 
más terribles que ha vivido un 
pueblo latinoamericano en los 
últimos tiempos. Estaban jun-
tos, esperando la recompensa 
de la historia, en la sede del 
partido que construyeron junto 
al pueblo en resistencia.

Aunque las encuestas la da-
ban como favorita, la cautela 
de la candidata estaba más que 
justificada. En 2013 le habían 
robado las elecciones con la 
manipulación de las actas elec-
torales, Libre y Xiomara no 
tenían ojos ni representantes 
en los órganos de control elec-
toral. En 2017 las actas esta-
ban llegando bien, pero cuando 

se había registrado casi 80 por 
ciento del escrutinio, misterio-
samente se paralizó el sistema 
del Tribunal Electoral y al re-
gresar Xiomara y la Alianza de 
Oposición estaban por debajo 
del oficialismo que se imponía 
por la fuerza en una relección 
que tuvo como saldo decenas 
de hondureños asesinados en 
las movilizaciones que denun-
ciaban el fraude.

El primer informe de 2021 
del Consejo Nacional Electoral 
(CNE) –donde luego de cientos 
de días de protestas en las 
calles a lo largo de más de una 
década se había logrado tener 
representación del partido 
Libre que ya se había conver-
tido en una de las principales 
fuerzas políticas del país– le 
daba una ventaja de 51 a 30 
por ciento a la candidata de la 
oposición Hondureña. Aquella 
pequeña sede estalló en jubilo, 
así cómo todo el país. Xiomara 
Castro abrazó a su familia, a 
sus compañeros de lucha, a su 

esposo, y rápidamente bajo a 
hablar con su pueblo, les or-
denó que no se confiaran, que 
terminarán todo el escrutinio 
y que hasta que el último voto 
fuera contado había que per-
manecer alerta.

Subió a un segundo piso y 
quitó las celosías de un ven-
tanal para saludar a toda la 
gente que inundaba las calles 
alrededor de la sede política. 
La primera mujer presidenta 
de Honduras, el primer par-
tido socialista en ganar una 
elección, la primera vez que se 
revertía un golpe de Estado en 
Honduras con democracia y 
sin violencia, todo eso se volvió 
realidad aquella noche de no-
viembre hace dos años.

Los ataques empezaron casi 
de inmediato y Xiomara Castro 
se ha declarado una presidenta 
en resistencia, no suelta la 
calle, cree profundamente que 
la narcodictadura no se ha des-
montado completamente y que 
por lo tanto el pueblo no puede 

desmontar su proceso de orga-
nización popular de base.

La jefa del Estado de Hon-
duras ha aumentado 40 por 
ciento de su presupuesto para 
luchar contra la pobreza y el 
hambre, ha ordenado las finan-
zas del Estado, ha disuelto los 
contratos amañados con el sec-
tor financiero, ha puesto un alto 
a los procesos de privatización 
vía fideicomisos, busca un reor-
denamiento fiscal, ha rescatado 
el Banco de Desarrollo Agrícola 
y el de Vivienda, abrió relacio-
nes con China, a partir de enero 
de 2024 será la presidenta pro 
tempore de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
del Caribe (Celac) y del Sistema 
de Integración Centroamerica-
no (Sica), da pocas entrevistas 
y, a pesar de los ataques, avanza 
en su proyecto político: refun-
dar a Honduras.
* Subsecretario de Relaciones 
Exteriores y Cooperación 
Internacional del Gobierno 
de Honduras

MTRA. HUMBELINA ELIZABETH LOPEZ LOERA
SECRETARIA DE DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS

MTRA. VERONICA YVETTE HERNANDEZ LOPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

Convocatoria: 46
En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la Licitación 
Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa a la Contratación de mantenimiento, suministro y colocación de trasportadores 
(sonomuros), solicitado por Secretaría de Turismo.

Disposiciones Generales:
 

1. Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

electrónica , de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página 
electrónica  de la Secretaría de Administración.   

 vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com 

Zacatecas, Así mismo el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal

4. Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel 
membretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.

Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, se entregarán anticipos de acuerdo a las bases del procedimiento. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial

de la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada 

las bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

11. 
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.

14. Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes 
podrán ser negociadas.

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad Unidad de medida

UNICA CONTRATACIÓN DE MANTENIMIENTO, SUMINISTRO Y COLOCACIÓN DE 
TRASPORTADORES (SONOMUROS) 1

No. de licitación
Costo de las bases

Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y 

Apertura Técnica y 
Económicas

Acto de Fallo

(Dos mil doscientos 

Aumenta el riesgo de una 
catástrofe nuclear: Juan 
Ramón de la Fuente
DE LA REDACCIÓN

El riesgo de una catástrofe nuclear 
es real y va en aumento, afirmó 
Juan Ramón de la Fuente, represen-
tante permanente de México ante 
la Organización de Naciones Unidas 
durante su intervención de apertu-
ra de la segunda reunión de las par-
tes del Tratado sobre Prohibición 
de las Armas Nucleares (TPAN), 
que se celebra en Nueva York y es 
presidida por nuestro país.

“Las tensiones geopolíticas cre-
cen a la par del gasto militar y de la 
modernización de los arsenales nu-
cleares. En consecuencia, el riesgo 
del uso deliberado o accidental de 
las armas nucleares está hoy más 
presente que nunca antes.

“Por eso nos resulta inaceptable 
guardar silencio ante las voces que 
abogan por la conservación, la ame-
naza o incluso el uso de esas armas 
como instrumento de coerción”, 
aseveró el represente diplomático.

De la Fuente añadió que las ar-
mas de destrucción masiva no sólo 
no garantizan la seguridad interna-
cional, sino que ponen en peligro 
la supervivencia de la humanidad.

Expresó que México asume la 

delicada tarea de presidir esta reu-
nión del TPAN con la convicción y 
el compromiso de honrar la mejor 
tradición diplomática de nuestro 
país a favor del desarme nuclear.

Señaló que a esta reunión, ade-
más de tener la presencia de repre-
sentes de los estados miembros del 
TPAN, también acuden miembros 
de la sociedad civil y científicos.

“Nuestro tratado es y seguirá 
siendo un hito del desarme multila-
teral, pues se sustenta en la fuerza 
moral de la razón y de la convivencia 
la convivencia universal”, añadió.

Esta reunión del TPAN durará 
una semana, en la cual se dialoga-
rá sobre el impacto humanitario de 
las armas nucleares y por primera 
vez se tendrá un foro científico para 
darle a este debate una dimensión 
más sólida.

“Confío en el apoyo de todos 
ustedes para que nuestra reunión 
sea fructífera y que efectivamente 
avancemos hacia nuestro objetivo 
común: un mundo libre de armas 
nucleares. No podemos fracasar en 
este empeño, no podemos fallar a 
quienes cuentan con nosotros pa-
ra vivir en un mundo más seguro 
y sobrevivir en nuestro planeta”, 
concluyó De la Fuente.



EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseveró que el alma-
cén en el que se instalará la llamada 
“megafarmacia”, en Huehuetoca, 
estado de México, aún está vacío 
debido a que se acaba de comprar 
en cerca de 2 mil millones de pesos, 
y enfatizó que en breve se empezará 
a equipar. 

Sin pregunta de por medio, du-
rante la mañanera, el jefe del Ejecu-
tivo se refirió al tema y las críticas 
vertidas desde algunos medios y 
por actores de la oposición acerca 
de que el espacio todavía no cuenta 
con los medicamentos comprome-
tidos. El tabasqueño ha insistido 
que ahí se almacenarán todos los 
fármacos necesarios para el país.

Indicó que si el lugar no está listo 
para inaugurarse el 29 de diciem-
bre ante posibles “imprevistos”, se 
pospondría su apertura para el 15 
de enero de 2014.

Irónico, aseguró que invitará a los 
críticos “para que vean que sí hay 
mejoral y hay aspirina, y Vitacilina 
y Wampole, Emulsión de Scott, y 
curitas, y Pomada de la Campana, 
todo, todo, todo va a estar ahí, hasta 
lo más especializado para enferme-
dades crónicas”.

Agregó que algunos medios y 
otros sectores de la oposición reve-
laron que se trataba de un almacén 
de la cadena Liverpool.

“Pues sí, es un almacén de Li-
verpool que se compró; no sólo un 
almacén, son como dos o tres alma-
cenes que se compraron como en, 
no sé, alrededor de 2 mil millones 
de pesos.

“Estamos hablando de como 
cinco Zócalos techados para tener 
todos los medicamentos. Y sí, es-
tá vació, lo acabamos de adquirir. 
Porque se hizo un avalúo porque 
así tiene que ser de acuerdo a los 
procedimientos legales y se llegó al 
acuerdo de adquirirlo.”

Detalló que su administración 
ya entregó 10 por ciento del costo 
total y se firmó el convenio de com-
pra-venta.

“Ya nos entregaron las instala-
ciones, ya se acordó que se paga 
totalmente en febrero, pero que 
desde ahora ya se está trabajando 
para adaptarlo.”

Con respecto a la fecha de aper-
tura, dijo: “Vamos a suponer de que 
no podamos el 29, por imprevistos, 
yo quiero que lo hagamos lo más 
pronto posible, ahora voy a poner 
de ejemplo el Tren Maya, pero bue-
no, no se pudo el 29 de diciembre, 
pero se pudo el 15 de enero. Claro 
que va a ser el 29, ya se avanzó”.

Lanza UNAM convocatoria 
para renovar dirección en 
la Facultad de Medicina

IMSS: letalidad por cáncer se redujo 
dos tercios en niños derechohabientes

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) lanzó la convo-
catoria para elegir al director o di-
rectora de la Facultad de Medicina 
para el periodo 2024-2028, ya que 
este año concluye la gestión Ger-
mán Fajardo, quien fue uno de los 
10 universitarios que participaron 
en el proceso de auscultación para 
la designación de rector.

A partir de la publicación de esta 
convocatoria y hasta las 13 horas 
del próximo viernes 8 de diciembre, 
se podrán registrar los interesados 
en participar siempre y cuando re-
únan los requisitos establecidos en 
el artículo 39 del Estatuto General, 
con la finalidad de que sean consi-
derados para ser incluidos en una 
terna que decidirá el rector Leonar-
do Lomelí Vanegas.

A través de un aviso en Gaceta 
UNAM, la Secretaría General in-
formó que se abre este proceso, en 
el cual, por primera vez, un rector 
determinará la terna, previa apro-
bación del Consejo Técnico de la 
Facultad de Medicina.

Una vez definida la terna, el rec-
tor enviará a la Junta de Gobierno 
de la UNAM la propuesta para que 
“proceda a la designación corres-
pondiente para el periodo 2024-
2028”, informó el área a cargo de 
Patricia Dávila.

El aviso detalla que al personal 
académico mencionado en este 
proceso “se le solicitará su anuen-
cia para hacer público su programa 
de trabajo”. 

Las propuestas podrán enviarse 
a la Secretaría General (7º piso de 
la Torre de Rectoría) o al correo 
electrónico sgauscultaciones@
unam.mx.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

En año y medio se redujo en dos 
tercios la letalidad por cáncer en 
niños derechohabientes del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) como resultado de la estra-
tegia para fortalecer la atención 
médica oncológica, lo cual incluye 
la realización de 569 estudios de 
biología molecular para identificar 
las mutaciones genéticas y los me-
jores tratamientos para el control 
de la enfermedad, informó el di-
rector del organismo, Zoé Robledo 

Durante una sesión del Con-
sejo Técnico del Seguro Social, 
el funcionario informó sobre los 
avances obtenidos con la creación 
de 35 Centros de Referencia para 
la atención del niño con cáncer 
(Oncocrean) para aumentar el 
acceso a servicios médicos, y que 
se ubican en hospitales regionales 
y generales.  

La estrategia forma parte de las 
acciones emprendidas por el IMSS 

para dar respuesta a las deman-
das que hace tres años plantearon 
padres de niños con cáncer por el 
desabasto de medicamentos y la 
falta de atención clínica oportuna.

Desde entonces se estableció un 
mecanismo de diálogo semanal, 
donde los asegurados presentan 
las situaciones que enfrentan en 
los hospitales. Entre las respuestas 
ofrecidas por el instituto ha estado 
la creación de los Oncocrean.

A los miembros del Consejo Téc-
nico se les informó que de enero de 
2022 a octubre de 2023 se realizó 
el diagnóstico de 2 mil 300 casos 
de tumores malignos en población 
infantil. En los Oncocrean, dijo Ro-
bledo, los pacientes son atendidos 
con una calidad equivalente a la de 
los hospitales de alta especialidad. 

Recordó que al inicio de la ac-
tual administración había tres 
Oncocrean y actualmente ya son 
35 distribuidas en el país.

Enrique López Aguilar, titular 
de la Coordinación de Atención 
Oncológica del IMSS, informó que 

con estos centros de referencia se 
homologan los servicios, aumenta 
la posibilidad de diagnóstico e ini-
cio de tratamiento oportuno, y se 
facilita el mecanismo de referencia 
a hospitales de tercer nivel.

El especialista comentó que 
además de estudios moleculares 
en el Centro de Investigación Bio-
médica de Oriente, se han elabo-
rado algoritmos de diagnóstico y 
tratamiento de la leucemia linfo-
blástica aguda, se ha capacitado 
a 100 especialistas y se avanza en 
la realización de trasplantes de 
médula en cinco unidades de se-
gundo y tercer nivel. A la fecha se 
han realizado 150 procedimientos. 

López Aguilar está a cargo del 
Registro Institucional de Cáncer, 
con información sobre la morbi-
lidad y mortalidad por tumores 
malignos, e identifica aspectos 
que podrían mejorar el modelo de 
atención. Hasta ahora, insistió, un 
avance importante es la disminu-
ción de la letalidad, de 44 a 10 por 
ciento en el último año y medio.

Megafarmacia 
en Huehuetoca 
aún está vacía, 
reconoce AMLO

“EN BREVE SE EMPEZARÁ A EQUIPAR”
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Un 
outsider 
inefable
JOSÉ BLANCO

A
rgentina saltó de la catás-
trofe al caos: en unas sema-
nas se instalará de modo 
creciente. Una democracia 
que se limita a contar los 

votos para elegir representantes, y no 
incluye en su idea y en sus prescripcio-
nes jurídicas los derechos humanos y la 
temperancia de la desigualdad social, 
puede elegir dementes o cretinos, como 
Javier Milei.

La dolarización para detener la infla-
ción, plan de Milei hasta días después 
de su elección, empezó a hacer agua con 
rapidez. El banquero Emilio Ocampo 
que sería presidente del Banco Central 
(BC) para “dinamitarlo desde dentro” y 
operar la dolarización, ya no lo presidi-
rá, debido a la decisión de Milei de “pos-
poner” su ocurrencia. La posposición 
se debe a la designación de Luis Caputo 
como ministro de Economía, personaje 
que fue ministro de Finanzas y presi-
dente del BC, con Mauricio Macri. Ya es 
un secreto a voces. La operación de la 
economía será decidida por la visión de 
Macri y por varios de sus ex colaborado-
res, con el apoyo del partido de Macri. 
Por tanto, no vamos a enterarnos cómo 
es una dolarización sin dólares y con 
“reserva” negativa del BC. Sin embargo, 
la cabeza atroz de Milei advirtió que el 
objetivo de cerrar el BC, “no es nego-
ciable”: lo cerrará sin dolarizar, ¿qué 
significará eso?

Milei saltó de personaje menor de la 
Tv, a candidato presidencial estrafalario 
con estilo histérico para representar la 
desesperación de las mayorías. En cam-
paña dio a conocer la clonación de su 
hijo, el perro Conan, y su feliz decisión: 
por 50 mil dólares,tiene ahora cuatro 
nietos clonados de Conan; se llaman 
Robert, Lucas, Milton y Murray, en honor 
a cuatro impresentables economistas 
neoclásicos, neoliberales.

Milei ganó en 21 de las 24 provincias 
argentinas. Perdió con menos de un 
punto porcentual en la de Buenos Aires, 
que aporta el mayor número de votos. 
En las cinco provincias siguientes por 
el número de votantes, Córdoba, Santa 
Fe, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 
Mendoza y Tucumán, el aluvión de votos 
por Milei fue impresionante: 74.05, 
55.7, 57.24, 71.14 y (sólo Tafí Viejo), 
57.06 por ciento, respectivamente. La 
participación nacional de votantes fue 
muy alta: 76.3 por ciento.

Para el observador externo, impre-
siona la pérdida de votos del peronismo 
y su fuerza cultural histórica. Si ésta 
se conserva en el sustrato del imagina-
rio ciudadano, fue acallada al elegir a 
Macri en 2015 y ahora al elegir a Milei, 
después de haber votado en 2019 al 
ineficaz gobierno peronista de Alberto 
Fernández.

La inflación argentina, superior a 140 
por ciento anual, es un alud que todo 
lo devasta. Milei cree que se trata de 
un fenómeno monetario. Una falsedad 
perversa y cínica al extremo. El FMI, el 
gran capital, las derechas, ocultan que 
el grado de la inflación argentina no es 

resultado de la agregación de conductas 
individuales (personas y empresas) en 
un contexto de inestabilidad de precios. 
La inflación argentina ha sido empuja-
da al máximo por el gran capital, que 
posee el mayor poder para decidir los 
precios en el anonimato de la ejecución 
empresarial. Con esa inflación el gran 
capital se ha atiborrado de ganar plata, 
para después, con el más perverso de los 
cinismos, hacer una campaña artificio-
samente construida, contra el gobierno 
peronista, al que atribuye la espiral 
creciente de los precios, provocando que 
las mayorías voten contra sí mismas, al 
votar a Milei. Es difícil hallar mayor per-
versidad. Es así, sin perjuicio de la críti-
ca al gobierno retraído de Fernández.

Y lo que viene: FMI, Macri, Milei, el 
gran capital, dirán que llegó la hora de 
“sincerar” la economía. Es ineludible un 
“ajuste”. El gobierno, en grandes pro-
blemas para atender a 40 por ciento de 
la población en pobreza, y muchos pro-
blemas más, será achicado severamente 
por Milei. La existencia misma del Es-
tado es el problema, dice el presidente 
electo. No sólo el Estado, el tamaño de la 
economía será reducido con el ”ajuste” 
y la pobreza aumentará. Para el gran ca-
pital, será un gran negocio. La inflación 
puede ceder –nada es seguro–, porque la 
actividad aeconómica será bruscamente 
frenada. Los dólares de las exportacio-
nes de bienes primarios de Argentina 
servirán para amortizar deuda en algu-
na medida, pero es posible que el FMI 
aumente aún más su deuda impagable…: 
el caos económico y social se instalará.

El mayor activo político del peronis-
mo es ahora Axel Kicillof, quien ganó la 
relección del gobierno de la provincia 
de Buenos Aires con un eficaz trabajo 
político. El procesamiento dentro de las 
corrientes del peronismo será ardua. 
Máximo Kirchner, hijo de Cristina, es-
tuvo en contra de que Kicillof buscara 
la relección. En encuesta posterior a 
la elección presidencial, que preguntó 
quién quedaría al frente del peronismo, 
Kicillof obtuvo la mayor preferencia con 
34 por ciento de los encuestados; Cris-
tina obtuvo 9.3 y Máximo Kirchner 3.9 
por ciento, entre otros.

Argentina se topó con el inefable, un 
outsider de extrema derecha, neoliberal 
fuera de tiempo. Un instrumento del 
gran capital. El daño será inmenso.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

L
a protesta de maestros gue-
rrerenses, que impidió este do-
mingo la llegada del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
a la inauguración en Tlapa del 

Centro de Rehabilitación Infantil Teletón, 
tenía un objetivo: pedir al mandatario 
la reinstalación de la mesa nacional de 
diálogo con la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE), 
suspendido desde diciembre de 2019, y la 
solución a sus demandas. 

La movilización tiene tras de sí una lar-
ga historia. Hace poco más de un año, el 
14 de noviembre de 2022, unos mil maes-
tros, muchos de la Montaña, salieron en 
caravana desde Chilpancingo hacia el Zó-
calo de la Ciudad de México. Recorrieron 
274 kilómetros durante nueve días. Insta-
laron un plantón frente a Palacio Nacional 
que duró 96 horas. Retornaron a su esta-
do sin solución a sus peticiones (https://
shorturl.at/nq367) y mucho coraje.

Desde entonces, las expresiones de 
inconformidad de los docentes democrá-
ticos, se han extendido por todo lados y se 
han dejado sentir intermitentemente. 

El 22 de octubre de este año, en Palen-
que, Chiapas, el presidente de México 
recibió a jefes de Estado, vicepresidentes 
y cancilleres de 11 países latinoamericanos 
y del Caribe, para realizar una cumbre 
migratoria.

Hasta allí llegaron los maestros de la 
sección 7 de la CNTE para protestar. 
Bloquearon la carretera rumbo a la zona 
arqueológica, a la altura de la glorieta de 
la Cabeza Maya, enarbolando una lona 
rojiblanca, en la que demandaban: “Sr. 
presidente Andrés Manuel López exigi-
mos la reinstalación de la mesa nacional 
con la CNUN de la CNTE para solución 
de todas nuestras demandas”. De paso, 
denunciaron la inseguridad causada por el 
crimen organizado. Los docentes lograron 
entregar al mandatario su pliego petitorio 
mientras iba a bordo de su camioneta.

CNUN son las siglas de la Comisión Na-
cional Única de Negociación de la CNTE, 
la instancia responsable de dialogar con 
el gobierno federal. La coordinadora ha 
sostenido 18 mesas de negociación con el 
Presidente. En los últimos tiempos ha exi-
gido, cada vez con mayor vigor, que éstas 
se restablezcan para atender múltiples 
problemas pendientes. 

Unos cuantos meses antes de la mo-
vilización en Palenque, el 15 de mayo, 
maestros democráticos marcharon en 
la Ciudad de México e instalaron carpas 
frente a Palacio Nacional en rechazo al 
aumento salarial otorgado y la exigencia 
de restablecer el diálogo.

El pasado 13 de noviembre miles de tra-
bajadores de la educación, principalmente 
oaxaqueños, instalaron un plantón de cin-
co horas en Paseo de la Reforma, porque 
la secretaria de Gobernación canceló la 
discusión acordada sobre el pliego de de-
mandas del movimiento. Entre los puntos 
a tratar se contemplaba la abrogación de 
la reforma educativa, la desaparición de la 
unidad de medida y actualización (UMA) 
para el pago de pensiones y jubilaciones, 
así como el fortalecimiento de la seguri-
dad social en hospitales, clínicas, fárma-
cos y especialistas en el Issste.

El mismo 13 de noviembre, el gober-

nador de Oaxaca, Salomón Jara, dedicó 
20 minutos de su conferencia semanal, a 
atacar al magisterio estatal. ¡Santo reme-
dio! Los profes respondieron boicoteando 
tres días después, su primer Informe de 
gobierno. Su enviado para entregarlo al 
Congreso local fue encerrado junto a los 
legisladores en el recinto durante tres 
horas. Los docentes impidieron que se 
realizara una ceremonia en el zócalo, reti-
rando sillas y vallas. Al evento oficial sólo 
llegaron dos gobernadores. Al atardecer, 
un grupo de choque de la Confederación 
Joven agredió a maestros en el Fortín. Fi-
nalmente, el mandatario local, en un acto 
apresurado, dio un pequeño discurso en el 
auditorio de la Guelaguetza.

Una luz al final del túnel en el conflicto 
pareció abrirse cuando, el 5 de septiem-
bre, la comisión política de 13 integrantes 
de la sección 22 (de Oaxaca) se reunió con 
el Presidente en Los Pinos y se fijó una ho-
ja de ruta. El mandatario les advirtió: “los 
voy a rebasar por la izquierda”.

El 12 de septiembre se efectuó el primer 
encuentro en Gobernación con las titula-
res de esa dependencia y la SEP, el direc-
tor del Issste y Salomón Jara. Allí se firmó 
una minuta, en la que se estableció, entre 
otros puntos, la instalación de una mesa 
con la CNUN el 21 de septiembre. 

Sin embargo, cuando la fecha llegó, las 
autoridades gubernamentales enviaron a 
funcionarios de muy bajo perfil, carentes 
de capacidad de resolución. La CNTE se 
negó a participar en esas condiciones.

La segunda negociación de la 22, se 
produjo el 12 de octubre, con los mismos 
funcionarios. La secretaria Alcalde dijo 
que ya no quería atender minucias en la 
siguiente reunión, programada para el 13 
de noviembre. Pero, el 13, Gobernación 
canceló el diálogo y el gobernador Jara 
regañó públicamente a los profesores.

El diálogo se restableció y la tercera y 
más reciente mesa con la sección 22 tuvo 
lugar el 24 de noviembre. Allí se alcanza-
ron puntos importantes, entre otros, el 
otorgar plazas para los normalistas de dos 
generaciones. Con una observación: los 
egresados del último año tendrán contra-
to de enero a agosto, y en agosto se les da-
ría plaza base. Además, se abrirán plazas y 
horas para los niveles educativos. 

Sin embargo, el gobierno federal se nie-
ga a recibir a la CNTE y apuesta a fractu-
rarla y cooptar a algunos de sus integran-
tes. Sostiene que Oaxaca debe represen-
tarla, para tratar dos temas estratégicos: 
nueva reforma educativa y nueva Ley del 
Issste. El magisterio oaxaqueño rechaza 
esta propuesta. Insiste en que las autori-
dades tienen que sentarse con la coordina-
dora y la próxima reunión debe ser con el 
Presidente en Palacio Nacional. La fecha 
de la siguiente mesa quedó abierta. 

En plena ola de descontento, los profe-
sores de primaria de la Ciudad de México 
acordaron parar labores el 5 de diciembre. 
La CNTE marchará el 15 de diciembre 
para conmemorar su 45 aniversario. La 
rabia magisterial crece.
Twitter: @lhan55

El gobierno acepta 
negociar con Oaxaca, 
pero se niega a 
recibir a la CNTE

Javier Milei, 
instrumento del gran 
capital. El daño será 
inmenso

Descontento 
magisterial
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Diez batallas que cambiaron a México

TANALÍS PADILLA*

E
l 17 de noviembre, mien-
tras bombas israelíes 
llovían sobre Gaza, el 
presidente Miguel Díaz-
Canel se reunió con los 

más de 200 estudiantes palestinos 
que hoy estudian medicina en Cuba. 
Los jóvenes compartieron la angus-
tia que viven en momentos en que 
sus familias y su pueblo padecen el 
brutal asedio israelí. “Es una con-
tienda sobre la humanidad misma”, 
expresó uno. Otra joven contó que 
“en Gaza las madres llevan a sus 
hijos dos veces: una en sus vientres, 
y luego en sus mortajas”. Al hacerle 
entrega al presidente de la kufiya, 
símbolo de la lucha palestina, otro 
estudiante declaró: “nosotros com-
partimos la misma lucha y tenemos 
el mismo enemigo”. Las palabras de 
Díaz-Canel fueron igual de emotivas: 
“Nosotros los vamos a cuidar y va-

mos a hacer todo lo posible para que 
ustedes se gradúen como médicos, 
como especialistas, porque son el 
futuro de Palestina, y haremos todo 
lo posible por acompañarlos en el 
tránsito exitoso de sus carreras”.

Desde 2005, cuando el primer 
estudiante palestino ingresó a la Es-
cuela Latinoamericana de Medicina 
(ELAM), Cuba ha graduado a 104 
médicos palestinos. Otros 224 –78 
provenientes de la franja de Gaza– 
estudian medicina tanto en la ELAM 
como en otras universidades cuba-
nas. Como ha sido para los cientos 
de miles de jóvenes de países pobres 
becados por el gobierno cubano, la 
ELAM ha permitido a estudiantes 
palestinos realizar su sueño de ser 
médicos. 

La solidaridad de Cuba con la cau-
sa palestina se ha expresado de ésta 
y otras maneras. En 1959, apenas 
a seis meses de haber triunfado la 
revolución, Ernesto Che Guevara 
visitó la franja de Gaza. En Rafá, uno 
de los cientos de miles de refugiados 
se le acercó y le pidió que contara a 
los estadunidenses la injusticia de 
lo que había sido testigo. El Che lo 
abrazó y le dijo: “Lo denunciaremos 
ante toda la humanidad”. En los 
años siguientes Cuba daría múlti-
ples becas a estudiantes palestinos, 
otorgaría ciudadanía a palestinos y 
organizaría conferencias en apoyo 
a Palestina. En 1979, en un discurso 
ante la ONU, Fidel Castro denunció 
el asedio sionista contra Palestina: 
“Despojados de sus tierras, expulsa-
dos de su propia patria, dispersados 
por el mundo, perseguidos y asesi-
nados, los heroicos palestinos cons-
tituyen un ejemplo impresionante 
de abnegación y patriotismo y son el 

símbolo vivo del crimen más grande 
de nuestra época”.

Los palestinos no han sido las 
únicas víctimas del armamento y 
las técnicas de contrainsurgencia 
israelíes. Como detalla Bishara 
Bahbah en su libro Israel y América 
Latina: la conexión militar, durante 
las décadas de 1970 y 1980 las dicta-
duras militares en Latinoamérica se 
convirtieron en grandes clientes del 
equipo y el know-how israelí. Desde 
los helicópteros, tanques, rifles Galil, 
ametralladoras Uzi, que Anastasio 
Somoza usó contra los sandinistas; 
a los Mystere bombarderos B-2, los 
aviones Arava STOL (Aterrizaje y 
Despegue Corto) y napalm a la junta 
militar salvadoreña; a infraestructu-
ra militar, sistemas de inteligencia y 
asesoría en tácticas de interrogato-
rio al gobierno guatemalteco cuando 
éste libraba una guerra de tierra 
arrasada contra los mayas (que Na-
ciones Unidas después caracteriza-
ría como genocidio); al extenso apo-
yo militar a la dictadura argentina 
aún con su notoria persecución de 
judíos, quienes en las cárceles eran 
obligados a arrodillarse ante fotos 
de Hitler; Israel destinó entre 50 a 
60 por ciento de su exportación de 
armamento a América Latina.

En la votación anual que desde 
1992 se lleva a cabo en la Asamblea 
General de Naciones Unidas pi-
diendo fin al bloqueo contra Cuba 
sólo dos naciones se han mostrado 
consistentemente por mantenerlo, 
Estados Unidos e Israel. “Hay un 
hilo de acero que une la retórica 
genocida del comandante israelí con 
los arquitectos del bloqueo de Esta-
dos Unidos contra Cuba”, escribió 
la periodista cubana Rosa Miriam 

Elizalde, sobre el comentario del 
ministro de Defensa de Israel que en 
Gaza estaban combatiendo animales 
humanos (La Jornada, 12/10/23). 

En el encuentro con Díaz-Canel 
un estudiante de medicina palestino 
caracterizó la conexión de la siguien-
te manera: “Creo que algo parecido 
entre Cuba y Palestina es la dificul-
tad de la vida cotidiana. Allí tenemos 
un bloqueo total: control económico 
y territorial. Y aquí también hay un 
bloqueo económico. Eso hace que 
la situación económica, podemos 
decir, sea similar. La diferencia es la 
seguridad, aquí nadie te puede tirar 
una bomba cuando vas caminando 
a comprar pan o vas a una fiesta, 
una actividad o lo que sea, aquí se 
vive muy seguro, pero allá no sabes 
cuándo vas a morir. No sabes cuándo 
te pueden tirar una bomba, no sabes 
cuándo vas a dormir si vas a desper-
tar con vida”.

A los pueblos palestino y cubano 
también los une la voluntad de resis-
tir. Resisten ante potencias que tie-
nen una desmedida desproporción 
de fuerza. Por eso es tan importante 
la solidaridad y el internacionalismo 
cubano que da un espacio de espe-
ranza a los jóvenes palestinos que 
se forman allí como médicos. “Te-
nemos plena confianza de que Pa-
lestina más temprano que tarde va 
a ser libre”, declaró Díaz-Canel a los 
estudiantes de medicina. “Ustedes 
vibran con esa energía de compro-
miso con el pueblo palestino.”
*Profesora-investigadora del Insti-
tuto Tecnológico de Massachusetts . 
Autora del libro Lecciones inespe-
radas de la revolución. Una historia 
de las normales rurales (La Cigarra, 
2023)

A los 
pueblos 
palestino y 
cubano 
también los 
une la 
voluntad 
de resistir

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

L
as guerras son fascinantes vistas 
desde lejos. Aparecen en ellas las 
más extraordinarias facetas de los 
seres humanos. En torno a ellas se 
construyen los elementos épicos 

y dramáticos de la gran literatura y de la na-
rrativa más impactante, así como los mitos 
fundadores de la mayoría de los estados mo-
dernos, que descansan en guerras territoria-
les o revolucionarias. Hasta hace pocos años, 
sus “héroes” eran casi todos hombres de a 
caballo y de armas tomar, muchos de tono y 
tinte legendario y extraordinario, ejemplar 
incluso.

Las guerras son horribles vistas de cerca. 
Aparecen en ellas las peores facetas de nues-
tra especie. Desde que vivimos en sociedad 
hemos practicado la violencia organizada 
con objetivos más o menos colectivos. Pero 
además de practicar la guerra, los humanos 
también se han horrorizado de sus carac-
terísticas y su naturaleza. En la guerra las 
personas –casi siempre varones jóvenes– se 
hieren y matan en los hechos de armas, en 
los campos de batalla y, más allá de ellos, 
aprovechan para violar, robar, vejar, destruir, 
herir y matar a las personas indefensas que 
constituyen la mayoría de la población.

En 1832 se publicó el libro más influyente 
en la modernidad occidental para com-
prender la guerra, De la guerra, del militar 
prusiano Carl von Clausewitz, muerto el año 
anterior, del que se desprendió el célebre 
aforismo: “La guerra es la continuación de la 
política por otros medios”, que en realidad, 

en una traducción más exacta debería decir: 
“La guerra es la continuación de la relación 
política con la intrusión de otros medios”. 
Sin embargo, aun con esa precisión, la de-
finición se adapta sólo al universo cultural 
de Clausewitz, es decir, el de los estados 
modernos. Críticos posteriores, como John 
Keegan, han señalado con mucha razón que 
la guerra es, ante todo, un hecho cultural.

Sin embargo, citamos a Clausewitz porque 
nos permite empezar con las definiciones y 
porque (salvo la primera) las batallas y cam-
pañas que analizamos en este libro se libra-
ron cuando el pensamiento militar de Occi-
dente giraba en torno a las guerras revolu-
cionarias y napoleónicas. Este pensamiento 
militar fue sintetizado por Clausewitz, quien, 
como seguidor de la filosofía de G. F. W. He-
gel, estaba convencido de haber descubierto 
la naturaleza intrínseca y fundamental de 
la guerra, su esencia, sus leyes inmutables y 
sus determinaciones. Cuando sus doctrinas 
fueron adoptadas por los ejércitos alemán y 
francés, rápidamente impregnaron todo el 
pensamiento militar europeo y occidental.

Como dice John Keegan, analizando a 
Clausewitz, las guerras suscitadas por la re-
volución francesa y por la independencia de 
las naciones americanas cambiaron la con-
cepción de la guerra, pues fueron guerras 
“de índole política”, hechas “para alcanzar 
el reconocimiento de principios abstractos”. 
Los revolucionarios franceses debieron 
transformar rápidamente los ejércitos del 
antiguo régimen en ejércitos de ciudadanos 
que pudieran ser entrenados y disciplinados 
con mecanismos rápidos y sencillos, y que 
estuviesen convencidos de la causa, política 

o abstracta, por la que luchaban. La mons-
truosa disciplina impuesta por el terror y la 
obediencia ciega que caracterizaban a los 
ejércitos del antiguo régimen fueron rempla-
zadas por tácticas que exigían confiar en el 
valor y la decisión del soldado individual y la 
capacidad de respuesta e improvisación de 
oficiales inferiores y mandos medios. Nació 
así el ejército de ciudadanos frente al ejér-
cito de especialistas. Los ejércitos revolu-
cionarios estaban constituidos, al menos en 
principio, “por hombres que eran realmente 
soldados por voluntad propia”, que seguían 
a oficiales a los que respetaban o en los que 
confiaban. Salvo la primera de nuestras 
batallas y considerando que en la segunda, 
sólo una parte muy pequeña de las fuerzas 
vencedoras pueden ser llamadas “ejército”, 
al menos uno de los dos bandos combatien-
tes en las batallas que hemos seleccionado, 
se ajusta a estas características.

¿Cuáles son las líneas principales de la teo-
ría que extrajo Clausewitz de las guerras que 
estudió y vivió, las de 1792-1815?...

Eso se los cuento en el libro recién publi-
cado por el Fondo de Cultura Económica 
que escribí a cuatro manos con mi compadre 
Raúl González Lezama y que lleva el título 
de este artículo. Lo presentamos mañana 
a las 8 de la noche en la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara que, gracias al jefe 
Paco Ignacio Taibo II (presentador oficial del 
libro) no es mero escaparate del más rancio 
neoliberalismo.

¿Cuáles son las 10 batallas que Raúl y yo 
seleccionamos para mostrarlas como esca-
parate de las luchas históricas de este país? 
Lo siento: tendrán que comprar el libro.

¿Cuáles son las 10 
batallas que Raúl y 
yo seleccionamos 
para mostrarlas 
como escaparate de 
las luchas históricas 
de este país? Lo 
siento: tendrán que 
comprar el libro

Cuba y 
Palestina: 
la misma 
lucha, 
el mismo 
enemigo
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JULIO GUTIÉRREZ

El siguiente año presentará un 
buen dinamismo para la economía 
mexicana; sin embargo, los proce-
sos electorales que se realizarán de 
forma interna y en Estados Unidos 
podrían dañar las expectativas de 
crecimiento que se tienen para el 
país, afirmó Jaime Serra Puche, 
presidente del consejo de adminis-
tración de BBVA México.

En una reunión con medios, Se-
rra Puche, quien fue secretario de 
Hacienda, planteó que si México 
crece hoy día es porque otras na-
ciones con potencial de desarrollo 
no lo hacen, aunque se debe consi-
derar que el proceso de relocaliza-
ción de empresas, conocido como 
nearshoring, ha incentivando un 
avance a la actividad.

“Una parte del porqué México 
se ve tan bien es porque los otros 
están mal, es muy importante que 
se entienda, pues si medimos res-
pecto a otros, sí nos fue bien, pero 
comparado al potencial que te-
níamos, pues no. El 2024 será un 
buen año, hay inercia, no cambiará 
mucho el momento, pero si el mun-
do electoral se nos complica sí se 
pueden dañar las expectativas de 
crecimiento”, externó Serra.

Por su parte, Carlos Serrano, 
economista en jefe de la institu-
ción financiera, indicó que si Méxi-
co avanzara al potencial que tiene 

actualmente, como resultado de 
todos los beneficios que llegan, el 
crecimiento debería ser al doble, es 
decir, 4 por ciento. 

“Si México capta lo que le co-
rrespondería de inversión que está 
perdiendo China respecto a la com-
petitividad que nuestro país tiene, 
estaríamos creciendo 1.8 veces 
porcentuales más; es decir, crecer 
el doble de manera sostenible”, 
planteó el economista. 

En este sentido, Serrano enfati-
zó que a lo largo de los pasados 40 
años, el promedio de crecimien-
to ha sido de 2 por ciento, pero 
“creemos que si esta oportunidad 
se aprovecha podemos crecer al 
doble”. 

Serra Puche sostuvo que para el 
banco “ha sido un año excepcional-
mente bueno y significa un ejemplo 
importante para el resto de los en-
tes financieros, no sólo por el buen 
manejo que hemos tenido, sino 
también porque hay buenos temas 
con la fundación”.

Por su parte, Eduardo Osuna 
Osuna, vicepresidente y direc-
tor general de BBVA, refirió que 
en estos meses el banco ha visto 
todos los beneficios que conlleva 
sembrar la evolución digital, ya que 
solamente durante el actual año, 
el banco ha otorgado alrededor de 
medio millón de tarjetas nuevas, 
y la mayoría son por medio de los 
canales digitales.

“Este 2023 es un año importan-

te para BBVA, estamos cosechando 
muchos frutos de nuestro trabajo, 
y de la transformación en muchos 
aspectos, ya tenemos más de 30 mi-
llones de clientes y medio millón de 
tarjetas las damos de forma digital”, 
agregó Osuna.

Añadió que uno de los temas 

que en este momento preocupan 
es que, en Acapulco, Guerrero, lo-
calidad que fue afectada por el paso 
de huracán Otis, las personas que 
cuentan con un financiamiento se 
han dejado de preocupar por res-
tructurar su préstamo y hay pocas 
pólizas de seguro solicitadas.

CLARA ZEPEDA

El mercado laboral en México re-
gistró una elevada participación al 
cierre del tercer trimestre de 2023. 
La tasa de participación laboral se 
situó en 60.6 por ciento de la pobla-
ción de 15 años y más a nivel nacio-
nal durante el tercer trimestre de 
2023, la mayor tasa desde el último 
trimestre de 2014, revelaron datos 
del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi).

La Encuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo (ENOE) trimestral, 
que elabora el Inegi, resaltó que la 

participación femenina fue de 46.4 
por ciento, la mayor en la historia 
de la encuesta. Para los hombres 
hubo una tasa de participación de 
76.6 por ciento a nivel nacional.

Sin embargo, el número de 
personas en México, en todas las 
modalidades de empleo informal, 
ascendieron a 32.6 millones, lo que 
representó 55.1 por ciento de la 
población ocupada en México, con 
bajos ingresos y sin prestaciones 
sociales.

La ENOE reflejó que existen 19.7 
millones de personas que perciben 
hasta un salario mínimo y 3.1 millo-
nes que no obtienen ingreso.

Durante el tercer trimestre de 
2023, las tasas más altas de infor-
malidad laboral por entidad federa-
tiva se reportaron en Oaxaca (81.5 
por ciento), Guerrero (77.4 por 
ciento) y Chiapas (75.4 por ciento). 
Las tasas más bajas se registraron 
en Coahuila (33.8 por ciento), Chi-
huahua (36.1 por ciento), Baja Ca-
lifornia (36.7 por ciento) y Nuevo 
León (36.9 por ciento).

La población económicamente 
activa (PEA) del país fue de 61 mi-
llones de personas, 1.5 millones más 
que en el tercer trimestre de 2022. 
La PEA representó 60.6 por ciento 
de la población de 15 años y más. Un 

total de 59.2 millones de personas 
se encontraban ocupadas: 1.7 millo-
nes más frente al tercer trimestre 
de 2022. Este cambio se concentró 
en los servicios diversos, con un 
aumento de 473 mil personas; en 
servicios profesionales, financieros 
y corporativos, con 333 mil y en el 
comercio, con 308 mil personas.

El mercado laboral informal al-
bergó a 679 mil 848 personas en el 
tercer trimestre respecto al mismo 
periodo de 2022; en tanto, la ocupa-
ción formal aumentó 1.05 millones 
en el periodo de referencia.

Así, en el trimestre julio-sep-
tiembre de este año, la población 
desocupada fue de 1.8 millones de 
personas. La tasa de desocupación 
correspondiente fue de 3 por ciento 
de la PEA, cifra menor a la del mis-

mo periodo de un año antes, de 3.4 
por ciento.

En el tercer trimestre de 2023 y 
con series desestacionalizadas, la 
tasa de desocupación a nivel nacio-
nal fue de 2.8 por ciento, inferior 
en 0.1 puntos porcentuales a la del 
trimestre anterior.

Datos de la ENOE documentaron 
que se crearon 325 mil empleos for-
males en el tercer trimestre respec-
to al segundo, mientras en el mis-
mo periodo en mercado informal 
integró a 320 mil 467 personas. La 
población ocupada en el periodo 
julio-septiembre aumentó de ma-
nera trimestral a 645 mil 482 per-
sonas, principalmente por el avance 
en la ocupación de las áreas menos 
urbanizadas (393 mil 302 puestos 
laborales en el trimestre).

Analistas del banco ven posible 
que el país crezca al doble 

La tasa en ese renglón se situó en 60.6 por ciento

▲ Jaime Serra Puche, presidente 
del consejo de administración de 
BBVA México, consideró que el 
buen momento para el país se 
prolongará a 2024. La imagen del 
ex secretario de Hacienda 
corresponde a junio de 2022. 
Foto Cristina Rodríguez

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.65 17.60
Euro                                                                             18.80 18.81

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.75%
Cetes 91 días     11.33%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
Primera quincena de noviembre 2023             +0.63%
De octubre de 2022 a octubre de 2023                 4.26%
Reservas internacionales
205 mil 623.1 mdd al 17 de noviembre de 2023

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      75                              -0.54
Brent                                                                  80.06                     -0.52
Mezcla mexicana                                    71.50                      -1.85

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 220.49
Variación puntos -717.93
Variación por ciento -1.36

Será 2024 buen año para México, 
pero comicios pueden afectar: BBVA

Participación laboral, en su mejor nivel desde 2014 



EL HISTORIADOR Y catedrático José María Murià Rouret (Ciudad de México, 1942) 
recibirá hoy el Homenaje al Bibliófilo José Luis Martínez de la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara. En entrevista, el colaborador de La Jornada sostuvo que el tema 
editorial “forma parte de mi vida misma, una especie de obsesión de que haya más 

libros”. El investigador ha centrado su trabajo en la historia de Jalisco, los 
acontecimientos de Nueva Galicia, el origen de la charrería y el desarrollo del tequila, 
entre otros temas. Foto Luis Castillo            
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José María Murià será distinguido por 
su “obsesión de que haya más libros”
El catedrático recibirá el Homenaje al Bibliófi lo José Luis Martínez en el encuentro de 
Guadalajara // Reconoció el papel de la feria editorial en el ánimo de la ciudad jalisciense

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 
ENVIADO
GUADALAJARA, JAL.

El historiador y catedrático José 
María Murià Rouret (CDMX, 1942) 
compartió que le es grato recibir el 
Homenaje al Bibliófilo José Luis 
Martínez de la Feria Internacional 
del Libro (FIL) de Guadalajara por-
que el tema editorial “forma parte 
de mi vida misma, una especie de 
obsesión de que haya más libros”. 

Sobre el reconocimiento que se 
le concederá hoy, el escritor expre-
só a La Jornada el gusto que le da 
que lo reconozcan como bibliógra-
fo, ya que ese honor “se lo han dado 
a gente de mucha importancia, ge-
neralmente de fuera, y es de las po-
cas veces que se lo dan a un local”. 

El colaborador de este diario 
participará en el conversatorio Las 
literaturas indígenas y la defensa de 
la identidad del Encuentro de Lite-
raturas en Lenguas Originarias de 
América 2023 en la feria editorial, 
el 3 de diciembre.

“Viví miserias 
bibliográficas”

Murià Rouret mencionó: “Si algún 
mérito real tengo en favor de los 
libros, en cierta medida se debe a 
las miserias bibliográficas que viví 
en Guadalajara cuando era joven; 
por ejemplo, la biblioteca públi-
ca no servía absolutamente para 
nada. 

“Sólo había una librería más o 
menos buena, que tenía un sentido 
muy ahorrativo: cuando aparecía 
un libro compraban sólo uno; si 
iban a reclamar, pedían más.” 

Recordó que accedió en los años 
60 a la preparatoria, a la universi-
dad y al mundo de los libros; “había 
algunos en mi casa; leí todos en un 
verano. Los títulos que a mí me 
interesaban, de problemas loca-
les, historia y todo eso, los tenía-
mos que ir a comprar y sin mucho 
dinero. 

“Mi imagen de joven era de una 
miseria bibliográfica impresionan-
te. La ciudad de Guadalajara no 
tuvo una biblioteca pública como 
tal, porque en la que llamaban así 
había un amontonamiento de libros 
inaccesibles.” 

El investigador ha centrado su 
trabajo en la historia de Jalisco, 
los acontecimientos de Nueva Ga-
licia, el origen de la charrería y el 
desarrollo del tequila, entre otros 
temas. 

Murià Rouret refirió que su en-
tusiasmo por adquirir ejemplares 
“no era al principio un placer por 
tenerlos o por disfrutar del libro, 
sino una necesidad”; de esta for-
ma se hizo de un acervo de entre 
25 mil y 30 mil títulos. “A partir de 
entonces me quedó la idea de que 
había que hacer libros. No sólo los 

que uno escribe, sino que había que 
publicar más”. 

Se congratuló de la fortuna de 
haber participado en la hechura de 
libros, por ejemplo cuando estuvo 
durante casi 10 años en la Dirección 
General de Archivos, Bibliotecas 
y Publicaciones de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, época 
en que la institución publicó más 
ejemplares. 

“Ahora sí tenemos una 
biblioteca para presumir”

Más tarde, a su regreso a Guada-
lajara a principios de los años 90, 
presidió y revitalizó El Colegio de 
Jalisco, desde donde editó muchos 
títulos. Sin embargo, “a veces la 
desesperación es que los libros se 
hacen pero no circulan. 

“Tuve la fortuna de quedar im-
plicado en el proceso de gestación 
y los primeros pasos que dio la FIL 
de Guadalajara, que, obviamente, 
cambió mucho la mentalidad res-
pecto de la literatura en nuestra 
ciudad; ha tenido una influencia 
sumamente benéfica. 

“A partir de su existencia apare-
cieron librerías que funcionaban 
todo el año. El golpe maestro fue 
hace 10 años, cuando la Bibliote-
ca Pública del estado se trasladó 
a su nueva sede y se convirtió en 
una verdadera biblioteca: libros 
catalogados, bien cuidados, con 
el clima y la humedad adecuados. 
Ahora sí tenemos una biblioteca 
pública para presumir. La gente 
compra menos libros porque va a 
la biblioteca.” 

Relató que en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores organizó 
el primer acto público de la FIL 
–antes de que se llevara a cabo 
la primera–: un cóctel en el que 
presentó el encuentro editorial a 
embajadores. “Cuando terminó 
el sexenio de Miguel de la Madrid 
decidí que era hora de regresar a 
Guadalajara, y que existiera la fe-
ria fue uno de los elementos que 
me hicieron pensar en que valía la 
pena volver”, añadió.

José María Murià opinó que tras 
el deceso de Raúl Padilla no espera 
mayores cambios en la feria del li-
bro, aunque “hay que hacer algunas 
correcciones. 

“La feria ha jugado un papel muy 
importante en la vida, en el ánimo 
de la ciudad por varias razones. 
Primero, que una vez al año nos 
inundamos de libros y todos los 
que van compran al menos uno 
y acaba leyéndolo. Por otro lado, 
tiene tantas actividades cultura-
les y siempre hay algo atractivo, 
no nada más se trata de ir a ver 
publicaciones. 

“El prestigio mundial con que 
cuenta la FIL de Guadalajara es 
muestra de la importancia que tie-
ne para nosotros también”, conclu-
yó el ex funcionario. 

LA JORNADA DE ENMEDIO
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▲ En entrevista, Murià reconoció que su necesidad de acceder a los libros se debió “en cierta medida a las 
miserias bibliográficas que viví en Guadalajara cuando era joven; por ejemplo, la biblioteca pública no servía 
absolutamente para nada”. En la imagen, captado en junio pasado. Foto Luis Castillo
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El Fondo de Cultura Económica 
(FCE) y el gobierno de Portugal 
firmaron un convenio que con-
templa la publicación de tres 
libros de autores de habla portu-
guesa, que se inició con la edición 
de O Dia dos Prodígios (El día de 
los prodigios), de la novelista Lídia 
Jorge. 

Paco Ignacio Taibo II, titular de 
la editorial del Estado mexicano, 
informó ayer en la Feria Interna-
cional del Libro (FIL) de Guada-
lajara que los siguientes dos libros 
del acuerdo serán decididos en 
próximas semanas. Destacó que 
es una colaboración que podría 
extenderse, para llevar los títulos 
a la Colección Popular y desde ahí 
distribuirlos por Latinoamérica y 
España. 

Destacó que la intención es 
que los textos giren en torno a la 
portuguesa Revolución de los Cla-
veles, del 25 de abril de 1974. “El 
proyecto me parece muy satisfac-
torio. Ambas partes aportamos y 
nos permite llevar al FCE autores 
y temas importantes”, comentó el 
historiador.

Añadió que el proyecto que verá 
la luz en abril de 2024, es la punta 

de lanza de un convenio que espe-
ran sea permanente para difundir 
la literatura lusoparlante. 

La narradora portuguesa Lídia 
Jorge se dijo honrada y sorpren-
dida de que el FCE “haya hecho 
esta apuesta” por su título editado 
en 1980, seis años después de la 
revolución en Portugal, de lo que 
el Nobel de Literatura José Sara-
mago definió como el anuncio de 
toda una generación posterior a 
ese hecho histórico. 

La novelista añadió: “me gusta 
ser parte de grupos y me siento 
bien entre estos escritores que 
han sido testigos de un cambio. 
Han pasado 50 años de la revolu-
ción de Portugal, fecha simbólica 
del inicio de toda la democratiza-
ción de la última parte del siglo 
XX, ahora que estamos en exac-
tamente el movimiento opuesto”. 

Por su parte, Manuel Carvalho, 
embajador de Portugal en Méxi-
co, comentó que es un momento 
especial, pues se acercan las cele-
braciones de los 160 años de rela-
ciones diplomáticas ininterrumpi-
das entre ambos países, en 2024, 
y el medio siglo de la portuguesa 
revolución de abril. 

Mencionó que ese hito fue el 
inicio de una oleada de democra-
tización que pasó a Europa, Lati-
noamérica y África, la cual resultó 
en el fin de las muchas dictaduras. 

Todo pueblo es cicatriz, 
“crítica a la masculinidad”, 
de Hiram Ruvalcaba
Ante el cambio de paradigmas, el autor llama a tomar 
posición // Mañana presenta su novela en el encuentro 

El FCE y el gobierno 
portugués fi rman 
convenio editorial

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES 

La Feria Internacional del Libro 
(FIL) de Guadalajara es “una 
especie de cónclave de derecha, 
ahí llegan todos los intelectuales: 
(Mario) Vargas Llosa, (Enrique) 
Krauze, (Héctor) Aguilar Camín”, 
afirmó el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

Consideró que durante años ha 
sido una simulación, adonde lle-
gaban a invitar a escritores como 
José Saramago y otros progresis-
tas, pero, dijo, aunque lo habían 
invitado nunca acudió por ser un 
encuentro de conservadores.

Durante su conferencia, el 
mandatario realizó la crítica a es-
te encuentro anual que convoca 
a miles de personas, a partir de 
una pregunta sobre las postu-
ras que plantearon en una presen-
tación en la FIL tres ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación contra la elección de inte-
grantes del Poder Judicial. 

“Tiene fama, buena fama”, 
acotó al señalar que incluso la 
monarquía española galardonó 
al finado Raúl Padilla, uno de los 
principales promotores de la feria 
internacional.

Además, cuestionó que en su 

organización se involucren re-
cursos públicos, porque se pagan 
buenos viáticos a todos los par-
ticipantes y se hospedan en los 
mejores hoteles. “Y no estoy en 
contra, nada más decir que tiene 
una tendencia conservadora. Por 
eso no voy”.

Al preguntarle sobre la ausen-
cia de la precandidata presiden-
cial de su movimiento, Claudia 
Sheimbaun, señaló que cada quien 
es libre, al igual que los que deci-
den participar, como Xóchitl Gál-
vez o Samuel García, precandida-
tos únicos del Frente Amplio por 
México y Movimiento Ciudadano.

–Taibo II presentó su libro ahí.
–Sí, por ejemplo, Paco, que es 

un gran escritor y muy conse-
cuente, siempre va, siempre va, 
y no hay problema.

Además, añadió el Presidente, 
la participación de escritores en la 
FIL está muy desequilibrada, por-
que al igual que las opiniones en 
los medios de comunicación, a ese 
encuentro van como 50 conser-
vadores por cinco que no lo son. 

“Es importante que se sepa y 
que hagamos todo lo posible para 
que no haya simulación, porque, 
¿saben?, nos perjudicó mucho la 
hipocresía política, la simulación, 
el engaño... que eran independien-
tes, cuando no es cierto.”

La feria es un “cónclave de 
derecha”, señala AMLO

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS
ENVIADO
GUADALAJARA, JAL.

La novela Todo pueblo es cicatriz es 
un “ejercicio de crítica a la mascu-
linidad”, indicó Hiram Ruvalcaba 
en torno a su texto recientemente 
editado. El narrador hizo énfasis 
en la necesidad de desplegar esta 
discusión en la literatura, “porque 
la realidad y los paradigmas están 
cambiando y hay que ver cuál va a 
ser nuestra posición”. 

En entrevista con La Jornada,
el profesor refirió que el título que 
presentará mañana en la Feria In-
ternacional del Libro (FIL) de Gua-
dalajara, de forma indirecta es una 
reflexión en torno a ser hombre, 
misma que atraviesa el resto de su 
obra: “empecé con Padres sin hijos 
a hacerlo con más conciencia. Cual-
quiera reflexión sobre la paternidad 
es una sobre la masculinidad”. 

La narración publicada por Lite-
ratura Random House retoma he-
chos que ocurrieron en Zapotlán: 
“a mi tío sí le quisieron vender un 
coche y le dispararon en una brecha 
en el sur de Jalisco; a una maestra sí 
la mataron y trataron de sepultarla 
en la sala de su casa y a mi vecina sí 
la mató su ex marido después de ir 
al palenque”. 

Entre ensayo, crónica, 
reportaje y chisme

Ruvalcaba (Zapotlán el Grande, 
1988) remarcó que “en estos tiem-
pos en los que se habla de romper 
paradigmas, estas reflexiones son 
importantes. De los hombres naci-
dos en los años 80 del siglo pasado 
y después, una cantidad importante 
ha estado cuestionando muchas co-
sas, tratando de entender por qué 
somos como somos y qué de lo que 
nos han enseñado que debe ser un 
hombre es cierto”.

El escritor detalló que no es “una 
historia autobiográfica; finalmente, 
me interesa hacer literatura y ésta 
se sustenta en la ficción y la vero-
similitud. Construí esta novela ba-
sado en personajes reales; pongo a 
mi mamá y a mi papá, que a veces 
sale bien parados, pero tampoco 
son ellos.

“La naturaleza de esta obra es 
que fluctúa entre el ensayo, la cró-
nica periodística, el reportaje, la 
novela y el chisme. El chisme es la 
parte más importante, porque el 
lector y el escritor son chismosos, 
y nos gusta abrir una rendija en las 
vidas de los personajes. Esa es una 
vocación muy importante que tiene 
que ver con nuestra capacidad de 
asombro.” 

También señaló que es “impo-
sible vivir tanta violencia sin que 
permee en tu vida como ósmosis, 

que te dice que si en un alto alguien 
se tarda en avanzar cuando se pone 
en verde tienes derecho a mentarle 
su madre o si alguien se te cierra en 
el carro tienes derecho a gritarle. 
Todos estos son actos violentos de 
convivencia”. 

Añadió que estamos tan envuel-
tos en violencias mayores que hay 
algunas que nos pasan desapercibi-
das, lo cual hizo que se preguntara 
qué tanto como él, como autor y 
personaje, su familia y las víctimas, 
“juegan un papel en la construcción 
social en la que hemos constituido 
una violencia cotidiana. 

“Para mí, la antítesis de la vio-
lencia es decir: ‘güey, te tiendo la 
mano. ¿Qué necesitas?, ¿qué pue-
do hacer por ti? Veo que estás en 
un aprieto. ¿Cómo te ayudo?’ Esa 
es una solución, no para todos los 
problemas que existen, pero sí es 
un buen paso para empezar a fre-
nar, por lo menos, esta monstruosa 
realidad en que nos han sumergi-
do la violencia estructural, la del 
crimen organizado, la política y 
la agropecuaria. La violencia está 

en todas partes. Su presencia ecu-
ménica tendría que ser combatida 
con altas dosis de empatía entre 
nosotros.” 

En esta línea, continuó el narra-
dor, construyó un mapa sobre la vio-
lencia que abarca todo, pero no para 
decir: “vean lo mal que estamos. 

“Trato de expresar la premisa 
moral sobre el perdón, la empatía 
y avanzar hacia un futuro distinto, 
no voy a decir, necesariamente, me-
jor, pero diferente, porque lo que 
tenemos sí está cabrón.

“Cada vez que alguien me dice 
que vio reflejado en esta novela su 
infancia y momentos de su vida, 
pues es una expresión del daño que 
tenemos y, como cualquier trauma, 
tendríamos que atenderlo. Espero 
que de alguna manera la novela pro-
voque esas preguntas.” 

▲ La refl exión en torno a qué 
signifi ca ser hombre atraviesa 
toda su obra, dice Hiram 
Ruvalcaba en entrevista. Foto 
cortesía del autor
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 
ENVIADO
GUADALAJARA, JAL.

La Universidad Autónoma Me-
tropolitana (UAM) reditará la An-
tología personal en la que Carlos 
Montemayor (1947-2010) propuso 
su poesía esencial. Se trata de un 
homenaje al escritor y defensor de 
pueblos originarios que representa 
el impulso a la difusión cultural en 
esa institución, sostuvo Freja Cer-
vantes Becerril, directora de Publi-
caciones y Promoción Editorial de 
esa casa de estudios. 

El poemario, editado original-
mente en 2001, se integrará a la 
emblemática colección Molinos de 
Viento de la UAM, y será presenta-
do mañana en la Feria Internacio-
nal del Libro (FIL) de Guadalajara.

Cervantes Becerril (CDMX, 
1968) explicó a La Jornada que re-
toman este título y lo integran, con 
el número 179, a la colección que 
Montemayor fundó en 1981, cuando 
fue el primer director de Difusión 
Cultural en esa universidad, en la 
que creó otra conocida serie: Cul-
tura Universitaria (1980).

“De esta manera hacemos un 
homenaje a nuestro fundador en 
la difusión cultural, en el contexto 
del 50 aniversario de la UAM, que 
será el próximo año. Con este libro 
quisimos abrir el tributo a nuestro 
fundador y promotor cultural”, aña-
dió la funcionaria.

La editora refirió que la antolo-
gía del poeta convive en Molinos de 
Viento con el teatro, que era muy 
importante para él; por eso publicó, 
por ejemplo, a Víctor Hugo Rascón 
Banda, a Alejandro Licona y a Ós-
car Liera. 

Freja Cervantes sostuvo que más 
que como poeta, a Montemayor se 
le conoce por su narrativa y ensayo; 
“era un momento importante para 
regresar a su voz poética, que tie-
ne la cualidad de lo sencillo, pero al 
mismo tiempo de lo universal. 

“Él concebía a la poesía no como 
una construcción de castillo verbal 
aparatoso, sino como un gozo. Tiene 
versos de gran hondura y al mismo 
tiempo de sencillez extraordinaria.” 

Para ejemplificar “lo esencial de 
la vida, pero con una claridad total-
mente sencilla, casi coloquial”, la 
también investigadora y académica 
se refirió a las líneas de Montema-
yor: “Para todas las cosas hay pa-
labras claras. / Aun para lo oscuro 
hay palabras luminosas. / Aun para 
nosotros, que somos oscuros”.

Mencionó que estos versos “re-
velan mucho de su visión poética. 
Es un poeta que se resiste de al-
guna manera a esa luminosidad 
que también nos da la poesía, 
pese al desencanto de la vida que 
experimentamos”.

La presentación del volumen 
corrió a cargo de Eloísa del Mar 
Arenas Torresdey, especialista en 
Montemayor que aporta “una lec-
tura joven y fresca, que se acercó 

a estudiarlo como poeta”, según 
Cervantes Becerril. 

La idea, añadió la docente, es vol-
ver a la forma en que Carlos Mon-
temayor se presentaba como poeta 
con su antología, “con ese juego de 
lo personal que nos permite el gozo 
de entrar a sus obsesiones, pautas 
y claves poéticas, qué hay ahí y qué 
resuena. Aquí nos dejó rastros de 
cómo se construye, como él decía, 
qué edifica su voz a través de otras 
voces, su experiencia y sus temas”. 

Reseñó que sus tópicos eran com-
pletamente humanos: “le canta a la 
noche, a los montes, a los árboles, 
a las calles, a la lluvia, al mar, a las 
mujeres, al deseo; hay un erotismo 
muy terrestre, marino; hay un gozo 
siempre, pese a la muerte, la falta 
y la pérdida. Evoca su tierra natal, 

Parral, esas comidas en el monte. 
Todo el tiempo le canta a sus re-
cuerdos. Y hay un poeta que tam-
bién es urbano y en el que podemos 
oler el cigarrillo frente a la ventana, 
observando la calle”. 

Cervantes Becerril adelantó que 
este título de Montemayor inte-
grará una caja conmemorativa de 
Molinos de Viento junto con otras 
obras importantes de la colección, 
que vuelve a su tamaño original de 
bolsillo y a precios muy accesibles. 
“Volvemos al espíritu que el traduc-
tor quiso darle a cuando la creó”. 

Como homenaje a Carlos 
Montemayor, la UAM 
redita su Antología personal

Hoy, a la sombra…
Carlos Montemayor

Hoy, a la sombra de la ciudad,
mirando por la ventana la noche de lluvia,
tratando de escuchar algo más que el ruido de los autos
o la respiración de los que duermen en el mismo edificio;
asomado para tratar de distinguir otros lugares, otros años;
a solas, oyendo que llueve sobre calles que quisieran
permanecer para siempre;
recordando sin prisa cuándo he encontrado
en las mujeres amigas la tierra luminosa;
aquí, en este instante habitado por muchos,
pensando en la mujer que hace unos momentos se ha ido,
quieto junto a la ventana,
como si afuera pudieran volver a reunirse
todos los que una vez estuvieron conmigo,
miro a solas la transparencia humana,
miro la noche humana

Con autorización de la editorial, presentamos un ejemplo de la 
poesía de Carlos Montemayor, que será presentada 

este martes en la FIL de Guadalajara

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL) llegó a su 90 
aniversario con el compromiso de 
fomentar la excelencia educativa, 
cultural y humanitaria, afirmó Jo-
sé Javier Villarreal, secretario de 
Extensión y Cultura de esta casa 
de estudios. 

En entrevista con La Jornada, 
el también poeta, ensayista y tra-
ductor explicó que en ese contex-
to, la editorial de la UANL celebró 
su cumpleaños 12 con un catálogo 
de más de mil 500 títulos, cuyas 
novedades se presentarán en 
la Feria Internacional del Libro 
(FIL) de Guadalajara.

“El 25 de septiembre, la UANL 
cumplió nueve décadas de vida. 
Además de su distinción académi-
ca, estudiantil y directiva, es la se-
gunda universidad pública del país 
con mayor producción editorial, 
luego de la Nacional Autónoma 
de México.”

Entre los ejemplares que cir-
cularán en la fiesta literaria más 
importante en idioma español 
destaca Notas sobre silencios, de la 
escritora, traductora y guitarrista 
Elisa Corona Aguilar. 

La prosista explora el silencio 
en el mundo contemporáneo, la 
forma en que ha cambiado nues-
tra percepción de sus cualidades, 
sombrías o virtuosas, su valor co-
mo práctica colectiva o individual, 
como un ritual del espíritu, como 
un llamado a la censura, y como 
un producto más a la venta. El li-
bro se presentó ayer en la librería 
Elegante Vagancia.

Además, el escritor Alejandro 
Toledo dará a conocer el 30 de 

noviembre a las 17:30 horas en 
el Salón H, Expo Guadalajara, su 
obra La pluma y el achique, en el 
que se relatan “las conmovedoras 
enseñanzas de vida derivadas del 
deporte-espectáculo-negocio del 
futbol”.

Profesor y licenciado en letras 
españolas por la UANL, Mario 
Anteo regresa a la novela con 
Rock del sonar, historia en la que 
la mú sica se convierte en fuente 
inagotable de sí mbolos que se 
erigen como referentes para con-
templarnos a nosotros mismos. 
La presentación será también el 
30 de noviembre a las 18:30 en el 
Salón H. 

La colección El Oro de los Ti-
gres reúne lo más notable de la 
poesía universal, traducida al 
español con la finalidad de rendir 
homenaje al legendario literato 
Alfonso Reyes en su faceta de 
traductor. La entrega 12 se arti-
cula por El cementerio marino, de 
Paul Valery; La tierra baldía, de 
TS Eliot; Hombre de palabra(s), 
de Ruy Belo, y La voz de las mu-
jeres en la poesía italiana de hoy, 
antología y traducción de Emilio 
Coco. Se dará a conocer el 2 de 
diciembre en el Salón C, Expo 
Guadalajara. 

“Por año publicamos cerca de 
300 libros. Nuestras ediciones 
hacen mucho hincapié en la lite-
ratura, pero también se abordan 
las ciencias sociales y la investiga-
ción”, puntualizó José Villarreal. 

“Participar en la FIL es la cereza 
del pastel de nuestras conmemo-
raciones. La UANL es ejemplo de 
compromiso con la promoción de 
la cultura con programas y accio-
nes que atraen a la comunidad uni-
versitaria”, concluyó el académico. 

Editorial de la UANL 
presentará en la 
feria sus novedades
El sello llega a su 12 aniversario con un 
catálogo de más de mil 500 títulos, refi rió 
Javier Villarreal, de Extensión y Cultura

▲ El poeta, ensayista y traductor Javier Villarreal, secretario de 
Extensión y Cultura de la UANL. Foto cortesía de la universidad

▲ El poemario se presentará 
mañana en la FIL. Aquí, 
Montemayor en 2006. Foto 
archivo
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EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El pasado 17 de noviembre se con-
cretó la apertura para visitantes de 
un nuevo espacio dentro de la zona 
arqueológica de Uxmal, ubicada 
en Yucatán, conocida como El Pa-
lomar, que cuenta con estructuras 
de varios periodos del mundo maya 
antiguo que van del año 400 aC has-
ta el 1000 de nuestra era.

Así lo informó el director del Ins-
tituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto Her-
nández, durante su participación 
en la conferencia del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
como parte del reporte de avances 
de los trabajos del tramo 3 del Tren 
Maya, que va de Calkiní, Campeche, 
a Izamal, Yucatán.

Como parte de las labores del 
proyecto ferroviario, dijo, se tra-
baja en la investigación y rehabi-
litación de siete zonas de la ruta 
Puuc –incluido Uxmal–, así como 
Dzibilchaltún, que no pertenece a 
ese conjunto.

En cuanto a la apertura del nuevo 
espacio en Uxmal, declarado patri-
monio cultural de la humanidad por 
la Organización de Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura, Prieto detalló que se trata 
del grupo conocido como El Palo-
mar, con lo que se ampliará poco 

más de 20 por ciento del área que 
hasta hace unos días era visitable. 

“Incluye estructuras que datan 
del periodo formativo, los prime-
ros asentamientos mayas de 400 
aC hasta 250 dC”, así como el Cua-
drángulo del Palomar, conformado 
por “cresterías interesantes que 
dan nombre al conjunto. Se trata de 
orificios de crestería que hicieron 
pensar que se trataba de un lugar 
para el resguardo de las palomas y 
que data del periodo clásico tardío 
750 a 820 dC”.

Otro grupo en este espacio que 
se abrió hace unos días incluye un 
conjunto del periodo Posclásico 
Temprano, que va de 820 al año 
1000 de nuestra era. 

En cuanto a las zonas de la ruta 
Pucc, el funcionario detalló que gra-
cias al Programa de Mejoramiento 

de Zonas Arqueológicas, que forma 
parte el proyecto del Tren Maya, se 
rehabilitan siete sitios, donde ade-
más se hace investigación arqueo-
lógica para comprender el mundo 
maya mesoamericano. Se trata de 
Oxkintok, la propia Uxmal, Kabah, 
Sayal, Xlapak, Labná y Chacmul-
tún; además, se conservará un 
grupo de grutas con arte rupestre,

En la zona del tramo 3, agregó, 
también se encuentra el conjun-
to arqueológico de Dzibilchaltún, 
en el norte de la península, donde 
también se trabaja como parte de 
las labores paralelas al Tren Maya. 

Los buenos 
y los malos
VILMA FUENTES

“H
ace 
mucho 
tiempo, 
en un 
lejano 

país...”, con estas palabras se 
inician innumerables cuentos 
y relatos a lo largo y ancho 
del planeta desde épocas re-
motas. Un tiempo indefinido, 
extraviado, como el lugar 
donde suceden los hechos 
maravillosos que se narran. 
James Joyce no resistió a la 
tentación de comenzar uno 
de sus más bellos libros paro-
diando estas dos frases que 
abren las puertas de sueños y 
recuerdos.

La narración continúa con 
el “había una vez”, principio 
del relato impostergable. 
¿Qué pudo haber una vez? 
Una dulce y bella niña llama-
da Cenicienta y su malvada 
madrasta, la princesa más 
bella del mundo y su celosa 
madrasta. Lo que “había una 
vez” son los buenos y los ma-
los: el Bien y el Mal. Nociones 
edificantes de un universo 
maniqueo. Conceptos encar-
nados, de un lado, por bellas 
y buenas princesas, venaditos 
huérfanos, héroes y próceres 
insignes; del otro lado, por 
crueles brujas, desalmadas 
madrastras; sangrientos ca-
zadores, despiadados y satá-
nicos seres del inframundo.

Pero en la realidad, las 
cosas no son tan simples ni 
obedecen a un maniqueísmo 
más o menos primitivo. Las 
grandes narraciones, en ver-
so o en prosa, no son siempre 
edificantes. Y buenos y malos 
se confunden. No hay ningún 
protagonista sin defectos, 
vicios, errores. La Ilíada, can-
tar y epopeya de la guerra de 
Troya, se inicia con “la cólera 
de Aquiles, cólera funesta”, 
que se pide cantar a la Diosa. 
Aquiles, uno de los héroes 
protagonistas de este canto, 
relato del combate mortal 
entre Oriente y Occidente, 
es un hombre con tantos 
defectos como virtudes. Y su 
cólera retardará el triunfo 
prometido por una parte de 
los dioses olímpicos, dividi-
dos también entre ellos. Los 
griegos enfrentan a otros hé-

roes: los habitantes de Ilión, 
tan valientes y heroicos como 
ellos. Héctor es tan sabio 
como Ulises y Paris tan osado 
como Menelao. No se trata, 
pues, de la simple idea de los 
buenos y los malos.

Como ahora, en nuestra 
época moderna, los líderes 
de una causa, sea cual sea, 
ideológica, política o reli-
giosa, blanden su escudo 
y proclaman el bien de su 
lado. George Bush, durante 
la guerra de Estados Unidos 
contra Irak, esgrimía los va-
lores más altos de Occidente, 
sus dioses y sus creencias, 
afirmándose como el dirigen-
te del Bien y combatir a la 
cabeza de los buenos. Su con-
trincante, Saddam Hussein, 
proclamaba lo mismo de su 
parte. Bush creyó triunfar 
cuando afirmó “misión cum-
plida”, sin ver el polvorín que 
había levantado en Medio 
Oriente y que no cesa, hoy 
por hoy, de extenderse.

Las guerras religiosas, que 
parecían tan remotas como 
la Edad Media, o que se su-
puso terminadas en Francia 
con la sangrienta “noche de 
San Bartolomeo”, parecen, 
al contrario, imponerse. Un 
perezoso maniqueísmo faci-
lita las acusaciones erradas, 
las oposiciones imaginarias. 
El miedo del otro cunde gra-
cias al desconocimiento del 
“otro”. Se confunden los con-
ceptos, se cae en oposiciones 
falsas. Contra el islamismo 
se opone la acusación de 
islamofobia cuando acaso se 
trata del temor a ver desapa-
recer la propia civilización. 
Se arguye la herencia colo-
nialista, origen del mal. Mis 
costumbres son las buenas, 
las tuyas son las malas. El 
discurso es, a fin de cuentas, 
el mismo de cada lado del 
ring planetario. Israel es 
bombardeado por Hamas el 
7 de octubre y responde con 
los sangrientos bombardeos 
de “Espadas de hierro”. Las 
diferentes naciones toman 
posición por uno u otro 
bando. A los muertos civiles 
israelíes se responde con los 
muertos civiles palestinos. 
En Francia resurge el antise-
mitismo. Un antisemitismo 
novedoso, nada qué ver con 
el de los nazis, pero que es-
grime la acusación de nazis-
mo. Los llamados expertos 
analizan la situación y tratan 
de esclarecerla en un confu-
sionismo extremo.

En lugar de declararse del 
lado del “Bien”, ¿por qué no 
preguntarse quién es el otro e 
intentar conocerlo? Es indis-
pensable la instrucción de las 
otras religiones, si se aspira a 
la paz entre quienes intentan 
conocerse mirándose en el 
otro.

vilmafuentes22@gmail.com

No hay ningún 
protagonista 
sin defectos, 
vicios, 
errores 

Abrió al público El Palomar, 
nuevo espacio en Uxmal: INAH

▲ Cuenta con estructuras de 
periodos que van del 400 aC 
hasta el 1000 dC, informó Diego 
Prieto. Foto Centro INAH Yucatán
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS
ENVIADO 
GUADALAJARA, JAL. 

Una editorial independiente cree en 
el lector como artista, en los textos 
literarios que le dan pie, y hace el 
trabajo a la antigua, de dedicar 
mucho tiempo y amor a los libros 
y al autor, sostuvo Silvia Bardelás, 
narradora y editora en De Conatus, 
sello que apostó y dio a conocer en 
español, hace cinco años, a Jon 
Fosse, ahora ganador del Nobel de 
Literatura. 

En entrevista, la también narra-
dora refirió que el mundo editorial 
está dividido en grandes grupos, y 
lo que “hacemos las editoriales in-
dependientes es buscar el texto de 
un autor que sobresale, que tiene 
una voz única, que aporta a la litera-
tura, y trabajar ese texto. Es difícil 
llevarlo al público porque el sistema 
no está abierto a eso”. 

Se congratuló del respeto que 
existe entre las editoriales inde-
pendientes: “No nos quitamos los 
autores, porque sabemos el trabajo 
que hay detrás”.

Beatriz González, directora del 
sello independiente español, re-
cordó que han editado Trilogía, de 
Jon Fosse, cuyas 162 páginas son la 
mejor forma de entrar en la prosa 
del narrador, seguida de Septolo-

gía, serie monumental del autor.
Mencionó que estuvieron en 

contacto con el dramaturgo y poe-
ta desde el principio, e incluso han 
visitado los sitios en Noruega donde 
se desarrollan los títulos menciona-
dos. “Desde entonces nos ha dado 
las gracias por editarlo; es decir, es-
tá consciente de que esa literatura 
no era para llegar a grandes canti-
dades de gente y él apoya que haya 

sellos independientes dispuestos a 
arriesgar”. 

González sostuvo que “con Fosse 
hemos empezado a tener una rela-
ción consistente en cuanto a editar 
en América Latina”.

Refirió que con la británica 
Fitzcarraldo, iniciativa con la que 
comparten un estilo y tienen un 
catálogo similar, “compartimos 
muchos autores; nos dimos cuenta 

cuando nos encontramos en No-
ruega. Cuando hay un proyecto de 
ediciones muy concreto nos vamos 
a cruzar con ese tipo de editorial y 
de autor”. 

Sobre la edición en español en 
grandes sellos de parte de la obra 
de Fosse, comentó que están muy 
tranquilas porque tienen los dere-
chos de las obras maestras de Fos-
se, sobre todo de la serie Septología,
que “la Academia Sueca esperó a 
que terminase para darle el Nobel”.

González reiteró: “tenemos los 
derechos y los seguiremos teniendo 
para publicarlo. Después hay obra 
menor que no se había traducido en 
español y son libros de poquitas pá-
ginas, como Melancolía (2006). La 
forma de escribir de Fosse no esta-
ba entonces conseguida totalmen-
te, como ahora. Lo que nosotras, 
que publicamos novela, queríamos 
lo tenemos. No estamos lanzando 
poesía ni teatro”. 

“El mercado es así”

Añadió: “si Fosse escribe una novela 
espero que nos tenga en cuenta co-
mo los que hemos apostado por él, 
pero si no sucede así, tampoco pasa 
nada. Hay que hacerse a la idea de 
que el mercado es así”.

González y Bardelás destacaron 
que tejen con sus autores una rela-
ción muy personal porque, expresó 
la segunda, “ellos se sienten arropa-
dos porque hay alguien atrás que ha 
leído a fondo sus libros y que entien-
de lo que quieren contar”.

Beatriz González refirió que el 
aislamiento de Fosse es natural 
porque “está muy concentrado, 
y los autores literarios no pueden 
hacer grandes obras teniendo una 
vida social por todo el mundo. Él 
ha hecho una entrevista mundial 
desde The Guardian, en inglés y en 
2024 hará otras, pero creo que es-
cribe mucho desde dentro, con una 
concentración muy profunda, por 
lo que necesita estar al margen del 
mundillo literario”. 

En De Conatus “tenemos los derechos 
de Fosse y los seguiremos teniendo”
Un sello independiente dedica tiempo y amor a los libros y al autor, dice 
en entrevista una de las editoras que han publicado la obra del Nobel

ÁNGEL VARGAS

Contrario a lo deseable, no toda la 
infancia mexicana tiene una vida 
sencilla ni agradable, mucho menos 
feliz. Un amplio número de niños 
se ven sometidos, entre otras situa-
ciones complejas, incluso trágicas y 
dolorosas, a la violencia extrema, el 
maltrato y el abuso intrafamiliar, el 
abandono, el acoso escolar, la discri-
minación, las enfermedades, la tra-
ta y la explotación de diversa índole, 
denuncia la escritora Mónica Rojas.

“Es una realidad muy triste y pre-
ocupante que ocurre de forma coti-
diana” ante la indiferencia de gran 
parte de la sociedad, lamenta la 
también periodista y defensora de 
los derechos de la infancia, embaja-
dora de México de la organización 
internacional Save the Children 
desde 2018.

“A pesar de que existe el cliché 
de que los niños son el futuro, muy 
poca gente lo percibe de esa mane-
ra, porque el futuro resulta un ente 
incierto, algo que no podemos ver 
ni tocar; entonces, como no existe, 
lo dejamos pasar”, agrega. “Es muy 
lamentable que sean tantas las per-
sonas que en el olvido, el desconoci-

miento o el no querer ver permitan 
que los niños sufran lo que sufren.”

La narradora poblana –nacida ha-
ce cuatro décadas en la capital de 
aquella entidad y que desde hace 
ocho años radica en Suiza– decidió 
no quedarse cruzada de brazos fren-
te a esa problemática y, convencida 
de que “puede existir la literatura 
con causa”, convocó a un grupo de 
14 escritores, además de ella, para 
crear relatos que profundizaran en 
aquellos delicados temas.

Tal es la génesis de la antología 
cuentística Voces fragmentadas, cu-
yo lanzamiento tendrá lugar el ma-
ñana en la Feria Internacional del 
Libro (FIL) de Guadalajara, donde 
será presentada por los escritores 
Liliana Blum y Alberto Chimal, así 
como Ivonne Piedras, directora de 
Comunicación de Save the Children.

“Es un compendio de 15 historias 
que pretende visibilizar algo que ya 
sabemos todos: lo difícil que es ser 
niño en nuestro país, por tratarse 
de una etapa de vulnerabilidad ex-
trema. Uno de los aspectos más im-
portantes de este proyecto es forzar 
un poco la mirada de los lectores 
para que observen esa realidad que 
en la cotidianidad pueden ignorar”, 
explica la creadora en entrevista.

Destaca como uno de los valores 
más significativos de este proyec-
to –al que se sumó la trasnacional 
Hachette, por conducto de Edicio-
nes Larousse, encargándose de la 
edición del libro sin costo– que la 
mayoría de las ganancias por la ven-
ta de ese material serán destinadas 
a proyectos con niños migrantes, “y 
ahora con lo del huracán Otis quie-
ro suponer que también se destina-
rá algo para esa emergencia”.

Los autores participantes en esta 
obra son todos mexicanos, excepto 
la española Mónica Subietas; entre 
ellos se encuentran Julián Herbert, 
Sandra Becerril, José Antonio Bau-
tista y el periodista de La Jornada 
de Oriente Martín Hernández Al-
cántara, además de Blum, Chimal 
y la propia Mónica Rojas.

En conjunto, constituyen un cri-
sol heterogéneo de voces, estilos y 

lenguajes que van de la literatura de 
terror y el relato fantástico a la lite-
ratura infantil, la de corte sicológico 
y el estilo periodístico.

“Son visiones, géneros y ángulos 

para complementar estos fragmen-
tos que dan título al libro, y que mu-
chos de ellos conforman una reali-
dad que, insisto, a veces no vemos o 
no queremos ver”, concluye.

Mónica Rojas busca forzar la mirada 
hacia los problemas de la infancia

 Mónica Rojas es embajadora 
de México de Save the Children. 
En el libro Voces fragmentadas 
convocó a escritores a abordar la 
realidad de los niños que “en la 
cotidianidad se puede ignorar”. 
Mañana presenta la obra en la 
FIL. Foto Pablo Espinosa

▲ El escritor noruego, captado 
el 5 de octubre pasado, después 
de recibir la noticia de su 
reconocimiento. Foto Afp



JUAN JOSÉ OLIVARES

“No sólo se trata de hablar de dis-
capacidad, sino hacerlo de manera 
correcta; es decir, desde un lugar 
donde se rompan tabúes acerca de 
lo que es vivir con ésta, porque no 
se padece, se vive.”

El anterior comentario lo hace 
a La Jornada una voz autorizada: 
Sandra Jiménez Loza, responsable 
de relaciones institucionales de la 
edición en México del ReelAbilities 
Film Festival, “dedicado a promo-
ver la conciencia y el reconocimien-
to de las vidas, historias y expre-
siones de personas con diferentes 
tipos de discapacidad” por medio 
del arte fílmico.

El Centro Cultural Bella Época, 
ubicado en la colonia Condesa de 
la Ciudad de México, proyectará de 
forma gratuita del primero al 3 de 
diciembre una curaduría de largo-
metrajes y cortos que han enfocado 
sus historias sobre estos temas.

Jiménez Loza, egresada de la 
carrera de cine en Golem Film 
School, es una activista reconoci-
da por su labor en pro de los dere-
chos humanos. Pertenece al grupo 
mundial 1000 Mujeres alrededor 
del Mundo, es miembro del Consejo 
Consultivo de Unicef México y ex in-
tegrante de la Asamblea Consultiva 
de Conapred.

México, consciente del desarro-
llo de una sociedad incluyente, es, 
desde hace cinco años, el primer 
país de Latinoamérica en albergar 
este festival con el fin de generar 
una mayor conciencia en relación 
con las personas con discapacidad. 
Y en opinión de Jiménez Loza, per-
sigue varios objetivos: “fomentar 
mayor conciencia respecto de las 
personas con discapacidad; lograr 
una percepción incluyente hacia 
ellas, eliminar barreras de acce-
sibilidad en todos los aspectos de 
la vida para generar una sociedad 

incluyente, y reunir a la comuni-
dad para explorar, debatir, abrazar 
y celebrar la diversidad de nuestra 
experiencia humana compartida”.

Pero antes de abordar que en el 
amplio universo del cine ya se pro-
fundiza en estos tópicos. Es nece-
sario saber cómo la sociedad debe 
refererirse a los humanos que viven 
con una discapacidad.

La activista aclara que los tér-
minos correctos son: “persona con 
discapacidad, o persona con diver-
sidad funcional; ambos son correc-
tos. No se dice discapacitado por-
que estás quitando a la persona; en 
cambio, si mencionas: persona con 
discapacidad estás poniendo al hu-
mano primero, y luego la condición. 
Recientemente, se está usando un 
término que me gusta más: perso-
na con diversidad funcional, que no 
habla de capacidades, sino de que 
todos funcionamos distinto, y que 
la persona con diversidad funcional 
se mueve distinto al estandar a una 
persona que no tiene esa diversidad. 
Creo que mientras pongamos a la 
persona antes, está bien”.

Construir una sociedad 
más integradora

Por ello, el festival “es un acto único 
en su tipo que brinda la oportuni-
dad de sensibilizarse, reflexionar 
y celebrar la diversidad”. Invita a 
todos a sumarse a esta importante 
causa para lograr una verdadera 
inclusión y construir una sociedad 
más integradora.

Se originó en Nueva York en 
2007. Fue el primero en presentar 
películas relacionadas con la disca-
pacidad. A medida que avanzaba, 
las proyecciones se llevaron a cabo 
en otros lugares de la ciudad y todas 
las películas se siguieron de debates 
que involucraron a la comunidad. 
En 2012 otras ciudades de Estados 
Unidos siguieron los pasos de NY 
al organizar su propio festival. Des-
de entonces, se han llevado a cabo 
en más de 20 ciudades en todo el 
mundo.

A partir de 2017, la ONG Inclú-
yeme, enfocada a la atención de 
personas con discapacidad, decidió 
iniciar el encuentro en México, que 
este año presentará tres largome-
trajes y un bloque de cortometrajes 
infantiles. Además, habrá una me-
sa, así como la presentación de un 
libro para niños que aborda el tema 
de la discapacidad y la música.

“No queremos que la gente nos 
vea desde la lástima o los prejuicios, 
sino desde un lugar donde podemos 
estar empoderados. Eso ha compli-

cado un poco la curaduría porque 
la discapacidad, normalmente, se 
aborda en los medios en México de 
manera negativa”, considera Jimé-
nez, también directora de cine y 
teatro y una persona con discapa-
cidad motriz, que ama “usar al arte 
para poner temas sociales al alcan-
ce de mucha gente. En este caso se 
cumple en el tema de discapacidad. 
Es importante hacer notar que las 
personas vivimos una discapacidad 
no la padecemos, la enfrentamos y 
la vivimos. Sí se tienen momentos 
de adversidad pero no como para 
sufrir. Por eso, no queremos que las 
películas se vean desde el sufrimien-
to, sino desde la alegría.

“Lo que deseamos –agrega– es 
dar espacio a piezas artísticas au-
diovisuales que hablen de la dis-
capacidad desde un paradigma 
distinto. Por eso ha sido un reto en-
contrar materiales que tengan este 
enfoque, pero creo que lo hemos lo-

grado de manera interesante.”
Comenta que ha costado encon-

trar material nacional y latinoame-
ricano, pero que se va avanzando. 
Pone el ejemplo de la mexicana 30 
días para ganar, largometraje que 
se exhibirá el primer día. Otra na-
cional que también se proyectará 
es Manos ajenas, corto de Adrián 
Monrroy, alumno del Centro de 
Capacitación Cinematográfica que 
versó su historia en una chica en si-
lla de ruedas que desea contratar 
los servicios sexuales de una pros-
tituta. “Nos pareció interesante que 
un estudiante aún sin terminar su 
carrera deseara abordar estos te-
mas. Esto es muy bueno, porque se 
comienza a hablar más de la disca-
pacidad”, refiere la activista.

Hay que comentar que la selec-
ción de las cintas la hizo Vladimir 
Díaz, pero en realidad todas fueron 
evaluadas por un comité de nueve 
personas, entre las que están Rita 

Romanowsky, directora general 
de RAFF México y destacada pro-
fesional en el campo educativo. 
La propia Sandra Jiménez Loza y 
Martha Claudia Moreno, respon-
sable de vinculación académica, 
institucional y de festivales, entre 
otros.

El acto inaugural se llevará a ca-
bo el viernes primero de diciembre 
a las 17:30 horas en el Cine Lido, 
Centro Cultural Bella Época, Con-
desa, Ciudad de México. 

Para más información sobre las 
actividades del festival, visitar las 
redes sociales del RAFF. Facebook: 
Reelabilitiesmx, X: @ReelAbilities-
mx o Instagram: reelabilitiesmx.

Se da espacio a 
piezas artísticas 
que hablan del 
tema desde otro 
paradigma

La discapacidad se vive, no se padece, dice 
Sandra Jiménez; anuncia festival de cine 
El encuentro ReelAbilities busca 
fomentar la conciencia y el 
reconocimiento de las historias de 
personas con distintas condiciones // 
Se realizará del viernes al 
domingo de forma gratuita 
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Imágenes de las películas 
30 días para ganar y Manos 
ajenas. Fotogramas cortesía del 
encuentro
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El compositor y saxofonista sueco 
John Zorn, considerado “leyenda 
viva” y referente del jazz contempo-
ráneo se presentará en el Teatro de 
la Ciudad Esperanza Iris, el sábado 
y domingo, “con una breve síntesis 
de su trabajo y de su historia musi-
cal con el New Masada Quartet y 
New Electric Masada”, entre otros 
emblemáticos proyectos.

Claudia Curiel de Icaza, titular de 
la Secretaría de la Cultura de la Ciu-
dad de México, explicó que la visita 
del músico al país se enmarca en la 
celebración de su 70 aniversario, 
llamado Zorn 70, que incluye la co-
laboración de nueve artistas en dos 
programas distintos.

Masada fue un proyecto inno-
vador y distintivo en la carrera de 
Zorn desde su lanzamiento a inicios 
de la década de 1990, al que even-
tualmente se adhirieron músicos 
como Dave Douglas, Greg Cohen y 
Joey Baron, entre otros; su versión 
eléctrica sorprendió por la explosi-
va mezcla de heavy metal, noise y 
free jazz adicionada con melodías 
de Medio Oriente, en las que Marc 
Ribot, Jamie Saft e Ikue Mori, por 
mencionar algunos, aportaron su 
sonido inconfundible.

Curiel de Icaza destacó que ade-
más de algunas fechas que Zorn
ha tenido en Europa, el recinto del 
Centro Histórico, “será el único 
lugar de América Latina donde se 
presentará; será una especie de pe-
queño maratón, de seis ensambles 
que se configuran con los nueve 
músicos invitados como John Me-

deski (órgano), Julian Lage, (gui-
tarra), Jorge Roeder, (bajo), Brian 
Marsella (piano), Matt Hollenberg 
(guitarra) y los bateristas Kenny 
Wollesen,  Ches Smith  y Kenny 
Grohowski.

John Zorn, nacido en Nueva York 
en 1953, ha publicado más de 150 
álbumes, editados casi en su tota-
lidad con su sello Tzadik; además, 
es figura relevante en la escena 
mundial del jazz y la música de van-
guardia “al incorporar una amplia 
variedad de músicos creativos en 
diversos formatos compositivos”.

También ha dirigido y escrito 
música para infinidad de bandas, 
incluidas Naked City, News for Lu-
lu, Masada, Bar Kokhba, Electric 
Masada, Moonchild, Painkiller, No-
va Express, Cobra, The Dreamers, 
Simulacrum, Gnostic Trio e Insu-
rrection y ha compuesto música 
para más de 50 filmes y escrito más 
de 600 melodías para su proyecto 
Masada.

La funcionaria detalló: “el sábado 
en el Teatro de la Ciudad Esperanza 
Iris, la celebración Zorn 70 inicia-
rá con el New Masada Quartet, que 
en su formación actual integra el 
talento de Julian Lage en la guita-
rra, Jorge Roeder en el bajo, Kenny 
Wollesen en la batería, además del 
Zorn en el saxofón”.

Ese mismo día, se escuchará Sui-
te For Piano, “en la que el pianista 
Brian Marsella, Jorge Roeder y el 
baterista Ches Smith se unen para 
ofrecer una sesión con temas me-
nos frenéticos; de igual forma, se 
presentará Simulacrum, proyecto 
integrado por Medeski al órgano, 
Hollenberg en la guitarra y Gro-
howski en la batería”.

El domingo, el New Electric Ma-
sada añade, además de los músicos 
antes mencionados del New Masa-
da Quartet, a Hollenberg, Medes-
ki, Marsella en el piano eléctrico,  

Smith en la batería y Grohowski en 
las percusiones; también se escu-
chará Chaos Magick, proyecto que 
une a varios de los invitados.

“Estos programas serán históri-
cos; era necesario ver esto en Méxi-
co y no tener que salir del país para 
escuchar a Masada y este perfil de 
artistas”, puntualizó la funcionaria 
quien comentó que también habrá 
“un refuerzo importante” con el 
ingeniero de audio, Marc Urselli.

Subrayó: “será una experiencia 
sonora inigualable, de los mejores 
conciertos que se han tenido en 
años en la Ciudad de México para 
quienes les guste simplemente la 
música; lo que hace Zorn en el esce-
nario es magia y es impresionante 
lo que se vive en esos conciertos”. 

Con Zorn 70, la dependencia de 
cultura local, mantiene su eje de 
“diversificar la oferta artístico-cul-
tural, pues lo mismo organizamos a 
Rosalía, Grupo Frontera y Los Fa-
bulosos Cadillacs en el Zócalo, que 
otras actividades en las Fábricas de 
Artes y Oficios o en el espacio públi-
co, además se ha puesto énfasis en 
lo relacionado a la cultura popular, 
como la declaratoria del movimien-
to sonidero, o lo que representa la 
cultura urbana y los barrios. En es-
te sentido, ahora trabajamos en la 
declaratoria para los carnavales de 
los pueblos originarios de la ciudad, 
entre otros proyectos variados y de 
la mejor calidad”, puntualizó Curiel 
de Icaza.

Los conciertos serán el sábado a 
las 20 horas y el domingo a las 19. 
Se recomienda llegar 30 minutos 
antes. El Teatro de la Ciudad Espe-
ranza Iris está ubicado en Donceles 
36, Centro Histórico.

El saxofonista John Zorn 
regalará “una experiencia 
sonora inigualable”
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Reconocido por combinar la músi-
ca mexicana con diferentes géne-
ros y tendencias contemporáneas 
con ayuda de instrumentos tradi-
cionales, Last Jerónimo desarrolló 
el método interactivo “la jarana 
jarocha en el siglo XXI: Técnicas 
interpretativas contemporáneas 
con base en la tradición”. 

La iniciativa de Jerónimo Gon-
zález, nombre real del multins-
trumentista, productor musical 
y miembro fundador del grupo 
Sonex, es ofrecer “un documento 
en formato digital que contiene 
una serie de videos con los cuales 
se muestran diferentes ejercicios 
y estudios para desarrollar la téc-
nica como ejecutante de dicho 
instrumento”.

Para acceder al método, dijo 
Last Jerónimo, “es a través de 
donativos desde 100 pesos, que 
serán entregados a siete músi-
cos de son jarocho de la tercera 
edad que han dedicado su vida a 
este género, como una manera de 
agradecer sus enseñanzas que, sin 
duda, son la inspiración de esta 
iniciativa”.

Los beneficiaros de las donacio-
nes, que son bailadoras, versado-
res, jaraneros y leonero, fueron 
seleccionados “principalmente 
por los graves problemas de salud 
que tienen actualmente y por su 
trayectoria con gran impacto a la 
cultura como mexicanos a través 
de su trabajo al cuál le han dedi-
cado toda su vida”.

El método interactivo, explicó 
el creador, “refleja algunas de las 
técnicas que he desarrollado a lo 

largo de varios años de experi-
mentar con la jarana jarocha, la 
cual te conecta de Internet a unos 
videos para practicar los ejercicios 
con el instrumento tradicional co-
mo si fuera un piano, violín o saxo-
fón a los cuales tienes que estudiar 
y adquirir una técnica”.

Un archivo para todos

El archivo digital “es para todas 
las edades, niveles y músicos que 
tocan jarana jarocha, así como 
para guitarristas, bajistas o eje-
cutantes instrumentos de cuerda 
que quieran estudiar técnicas 
como los rasgueos, por ejemplo; 
además, los ejercicios están cro-
nológicamente puestos y divididos 
en tres ejes: el rítmico, armónico 
y melódico”.

Last Jerónimo puntualizó: “los 
instrumentos tradicionales pue-
den ser ejecutados en otros gé-
neros o escenarios, no sólo en su 
esencia tradicional, sino pueden 
llevarse a otras fronteras y límites; 
en mi caso, durante mucho tiem-
po la he llevado a la Orquesta Na-
cional de Jazz de México, o tocado 
con Alejandro Sanz y con músicos 
de hip hop de Nueva York, entre 
otros”.

Con esta iniciativa, mediante la 
cual “busco retribuir y regresar 
toda esa información armónica-
melódica-rítmica hacia el son jaro-
cho y nutrirlo” se concretó gracias 
a la beca del programa de músicos 
tradicionales mexicanos otorga-
do por la Secretaría de Cultura a 
través del Fondo Nacional para la 
Cultura y las Artes (Fonca). Más 
información en https://metodoin-
teractivo.softr.app/

Last Jerónimo desarrolla 
método para aprender a 
ejecutar la jarana 
jarocha en el siglo XXI

Se presentará en el 
Teatro de la Ciudad el 
sábado y el domingo

El músico estadunidense en 
una de sus presentaciones. Foto 
tomada de su Facebook

 Lo que se recaude se entregará a siete músicos de la tercera 
edad que han dedicado su vida a este género. Foto cortesía del 
músico
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JORGE CABALLERO

El 12 de diciembre se llevará a cabo 
el concierto La culpa es de los 80,
viaje musical en el que la banda 
de rock tampiqueña Código Zero 
hará un repaso de sus principales 

temas, acompañados de otros que 
han traspasado generaciones y son 
fundamentales para el crecimiento 
de éstas. Se presentarán también 
íconos pop de esa década que inte-
graron grupos hoy míticos como 
Parchís y Los Chamos.

En entrevista por Zoom, el can-

tante Tino, Ficha Roja del grupo 
español Parchís, dijo: “Es una es-
pecie del soundtrack de todos lo que 
crecimos en esa década, y porque 
nos marcó es un recurso porque 
todos los que pertenecemos a esa 
generación estamos marcadísimos 
por haber vivido esos años explo-
sivos y prolíficos en música y arte. 
En realidad, es una excusa para 
que nos juntemos 40 años después 
porque el público será de nuestra 
edad y recordaremos cuando no 
nos preocupábamos por pagar las 
facturas ni otras responsabilidades, 
y tendremos 14 años otra vez”.

A decir de Frank, Ficha Azul de la 
misma agrupación, “serán dos ho-
ras de concierto; habrá canciones 
de nuestro primer álbum y de toda 
nuestra trayectoria, así como ver-
siones de clásicos que harán emo-
cionarse y cantar a todo pulmón. 
Le pusimos ese nombre porque la 
década nos marcó mucho y por eso 
no nos podemos desprender de ella. 
Sólo es para reunirnos con quienes 
ya pintamos canas desde hace rato 
y que tengan ganas de pasarla bien”.

A su vez, Hervey, el creador de 
de Código Zero, dijo: “Este espec-

táculo surge como homenaje a la 
admiración que Código Zero le te-
nemos a toda esta música con la que 
crecimos y que hasta la fecha nos 
acompaña. Siempre he dicho que si 
me dediqué a la música fue porque 
cuando era niño, Parchís fue defini-
tivamente de mis primeras influen-
cias, así como muchos cantantes de 
ópera, músicos de rock, baladistas, 
en los 80. Creo que la buena música 
no envejece”.

También estará en este concierto 
el presentador y cantante Patricio 
Cabezut, compartiendo créditos 
con los artistas invitados; además 
de la propuesta ecléctica de Diego 
Isufrida, quien será el encargado de 
abrir el espectáculo.

“Si quieres transportarte a la 
época en que los colores neón y los 
audífonos con esponjas naranjas 

dominaban el mundo, no te puedes 
perder este concierto. Prepara tus 
top siders, el spray para tu copete 
crepé y no te arrepientas, total, la 
culpa es de los 80”, señala Harvey, 
quien finalizó: “La selección de in-
vitados fue por amistad primera-
mente, porque tanto como con los 
Parchís, como con el chamo Gabriel 
y el resto de los invitados especiales, 
nos une amistad y cariño de años, 
así que aprovechando la conexión 
y la buena disposición de todos, los 
fuimos invitando y aceptaron”.

El concierto también servirá de 
telón para que Código Zero presen-
te su primer epé, Nunca me digas la 
verdad, que grabaron entre Madrid 
y México.

La culpa es de los 80 será el 12 de 
diciembre, en el Lunario del Audi-
torio Nacional a las 21 horas.

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN 

La joven compositora y cantante 
puertorriqueña Valentina Perdido 
busca posicionarse en la industria 
musical con sensatez y mucho tra-
bajo; además, toma de base el  rock 
y lo combina con otros géneros 
como el soul, funk y jazz. Recien-
temente lanzó en las principales 
plataformas de música digital su 
nuevo sencillo, Superficial.

Trata las relaciones actuales, que 
para la cantante son frívolas. “Nadie 

quiere una conexión real. En la can-
ción cuento la historia de un chico 
que se la pasaba coqueteando con 
alguien en todas las fiestas y nunca 
le pedía el número de teléfono y eso 
confunde”, señaló en entrevista. 

“Originalmente escribí una cosa 
diferente, pero uno de los producto-
res tenía un ritmo bien cool, que me 
recordaba el de los 80. Yo soy bien 
ochentera, bien Cerati, me gusta 
mucho el rock clásico. La canción 
está inspirada en George Michael. 

“La grabamos como la vieja es-
cuela, con todos los músicos en el 

estudio. Ellos añadieron sus ele-
mentos especiales, quedó súper 
cool, la canción es muy pop”, agregó.

Valentina, de 21 años, se inspira 
en la música de Amy Winehouse, 
Fiona Apple, Fleetwood Mac y The 
Beatles. Su más reciente epé, tam-
bién disponible en Internet, incluye 
seis temas originales como Amapo-
la, Déjame, Missed Call, Nunca te 
necesité, Tú y Ponte pa’ tu número.

En su corta carrera ha abierto 
conciertos para The Marias en 2022 
y para Enanitos Verdes este año. Se 
ha presentado en recintos interna-
cionales importantes, como el Salón 
Mercury, SOB, Rockwood Music 
Hall de Nueva York, y en Puerto Ri-
co, en Vivo Beach Club Ocean Lab 
Taproom y el Distrito T-Mobile.

“Comencé como bailarina clási-
ca de ballet y eso era lo que quería 
hacer siempre, pero mi mamá des-
cubrió que yo podía cantar. Tomé 
clases de canto; además, nunca creí 
en escribir canciones y hacer músi-
ca. Grabé mis canciones de mi epé y 
ahora me encanta escribir, quisiera 
en algún momento hacer guiones 
para películas. 

Superficial incluye un videoclip 
que se estrenará en Internet el 8 de 
diciembre. Para conocer la carrera 
de Valentina sus redes sociales son  
@valentinaperdido.

“Prepara tu spray para copete 
crepé”; en el Lunario, el 
concierto La culpa es de los 80 

“Nadie quiere una conexión 
real, por eso grabé Superfi cial”

Tino, la Ficha Roja del grupo 
español Parchís, asegura que esa 
época marcó a su generación. 
Foto cortesía de la producción

 La puertorriqueña lanzó 
recientemente su sencillo. Foto 
tomada de Instagram
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ADRIANA DÍAZ REYES

En los últimos años, el pentatlón 
moderno se ha visto obligado a 
mutar en distintas ocasiones en su 
afán de mantenerse en el programa 
olímpico.

Desde la reducción del tiempo de 
competencia, hasta la sustitución 
de la equitación por una carrera de 
obstáculos ninja, la disciplina ha 
convivido con una continua adap-
tación que deja atrás la tradición y 
da paso al espectáculo.

“Lo que se busca es hacer el de-
porte más simple, adaptarlo para 
asegurar su continuidad y evitar 
las polémicas que lo han puesto 
en riesgo”, compartió la pentatleta 
mexicana Tamara Vega.

En los Juegos de París 2024 se 
mantendrá el formato convencio-
nal, pero en Los Ángeles, cuatro 
años después, no se verán más 
equinos en competencia.

“Es un proceso que hemos tenido 
que vivir, en mi deporte gana el que 
tiene más temple, quien sabe adap-
tarse a las circunstancias porque el 
pentatlón tiene disciplinas comple-
tamente distintas”, añadió.

A la medallista panamericana 
no le asusta el cambio, pues lleva 
17 años comprometida con el alto 
rendimiento. El ciclo rumbo a París 
será el último en su carrera.

Nuevo entrenador
y equipo de trabajo

“Creo que nadie conoce al deporte 
como yo, he vivido lo bonito y lo 
difícil, tengo aciertos y errores. Es 
de sabios saberse retirar a tiempo 
y lo haré dando mi mejor esfuer-
zo”, compartió la mujer nacida en 
Chihuahua.

Muchas cosas han cambiado en 
los últimos meses para Vega; la 
seleccionada tiene un nuevo entre-
nador y equipo de trabajo, además 
mudó sus entrenamientos al Comi-
té Olímpico Mexicano (COM).

“Me siento plena, sacudí la pre-
sión y pude sostener mis emocio-
nes. Voy a vivir este ciclo al máximo 
y cuando me vaya que queden muy 
buenas competidoras como Mayan 
y Mayran Oliver.”

Para lograr su boleto a los Juegos 
Olímpicos de París, Tamara partici-

 DE LA REDACCIÓN

La selección mexicana de basquet-
bol tendrá su última oportunidad 
de clasificarse a los Juegos Olím-
picos a mediados del próximo año. 

La cita será en San Juan, Puerto 
Rico, del 2 al 7 de junio de 2024. 
Ahí la quinteta de Omar Quintero 
enfrentará a Lituania y Costa de 
Marfil. 

El partido más complicado que 
enfrentarán los 12 Guerreros será 
contra los lituanos, actualmente 
rankeados en el décimo lugar 
mundial. 

El último báltico fue en la Copa 
Mundial que se disputó en junio y 
julio pasados. 

En la fase de grupos, los trico-
lores fueron ampliamente supe-
rados por los europeos. Con una 
diferencia de 30 puntos (96-66), 
México fue borrado en la duela. 

Jonas Valanciunas es su mayor 
referente. El experimentado bas-
quetbolista juega en la NBA desde 

2011. Actualmente milita en los 
Pelícanos de Nueva Orleans. 

También con su participación 
en el Campeonato Mundial, los 
marfileños serán otro rival com-
plicado. Aunque por su siembra 
(33), los verdes (25) tienen más 
posibilidades. 

En tierras puertorriqueñas, 
Italia, Baréin y la selección local 
igualmente disputarán la plaza 
olímpica. 

En total, 24 combinados lu-
charán por conseguir uno de los 
cuatro pases para París 2024. Los 
equipos se distribuyeron en cuatro 
ciudades: San Juan, Valencia, Riga 
y Atenas. 

Cada sede acogerá seis nacio-
nes, las cuales estarán divididas 
en grupos de tres. 

Los cuatro anfitriones serán 
asignados a los torneos que se 
celebren en sus países. Luego de 
los dos partidos de cada selec-
ción en la primera fase, los dos 
mejores clasificados de cada uno 
de los sectores se enfrentarán en 

semifinales. Sólo el ganador de la 
final sellará su billete para la justa 
veraniega. 

Luka Doncic o Giannis Ante-
tokounmpo, al menos una de estas 
dos estrellas de la NBA, o las dos, 
se perderán los olímpicos después 
de que Eslovenia y Grecia hayan 
quedado en el mismo grupo del 
torneo preolímpico, cuyo sorteo 
se celebró ayer.

Griegos y eslovenos, semifina-
listas en Tokio 2020, jugarán su 
torneo de clasificación en Atenas 
junto con Nueva Zelanda, Croacia, 
Egipto y República Dominicana.

En Valencia, España, Líbano, 
Angola, Finlandia, Polonia y Ba-
hamas buscarán el boleto, mien-
tras que en Riga los harán Letonia, 
Georgia, Filipinas, Brasil, Came-
rún y Montenegro.

Los cuatro ganadores se unirán 
a las quintetas previamente clasi-
ficadas: Francia, Australia, Sudán 
del Sur, Japón, Canadá, Estados 
Unidos, Alemania y Serbia.

Con información de Afp

 La nacida en Chihuahua lleva 
17 años comprometida con el alto 
rendimiento. Foto @tam.vega

En pentatlón 
gana quien 
tiene temple: 
Tamara Vega
Asegura que le gustaría trabajar 
más con su fundación porque nadie 
entenderá a las mujeres como ella

PARÍS 2024 SERÁ SU DESPEDIDA

Los 12 Guerreros se 
juegan su última carta 
para ir a los Olímpicos
Cuatro plazas serán disputadas por 24 selecciones

pará en las cinco Copas del Mundo 
del próximo año. 

“Se toman en cuenta tus tres 
mejores resultados para sumar 
puntos, espero hacerlo muy bien 
y poder ir nuevamente a unos jue-
gos”, explicó la competidora, quien 
busca una tercera participación 
olímpica.

Luego del oro en la modalidad 
mixta obtenido en los Juegos Pa-
namericanos en Santiago, Tamara 
retornó a los entrenamientos de 
manera gradual.

“Tuve un pequeño descanso el 
cual aproveché para tomar largas 
siestas, ya regresé a mi preparación 
pero tengo tres kilos de más y me 
duele todo el cuerpo. Me siento 
tranquila, estoy disfrutando el pro-
ceso”, aseguró.

Una lucha que no cesa

No importa lo duro que sea. Tama-
ra Vega seguirá comprometida con 
la defensa de la integridad de los 
deportistas.

“Hay personas que me escriben, 
tengo una amiga de lucha a la que 
sacaron de los Juegos Panameri-
canos de manera injusta, también 
hay problemas en la Federación de 
Triatlón donde atraparon a un en-
trenador por violación y los mismos 
abusos suceden en la Federación de 
Karate. Quiero convertirme en un 
referente y aquí estaré para apoyar 
cuando los atletas pierdan el miedo 
de hablar”, detalló.

Después de denunciar a su ex 
entrenador por abuso, Vega man-
tiene su intensión de apoyar a las 
víctimas.

“En un futuro me gustaría tra-
bajar más en mi fundación porque 
nadie entenderá a las mujeres co-
mo yo. En el COM estoy pendiente 
de los protocolos de seguridad, 
contra el abuso de los directivos y 
entrenadores.”

Por ahora, Tamara se encuentra 
bien…

“No he soltado la terapia y a la 
sicóloga, aún acudo a la fiscalía 
porque es una lucha que no voy a 
dejar. Ni un paso atrás.”
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El Clásico 
Mundial y los 
Panamericanos 
trajeron mejores 
entradas en los 
parques

ADRIANA DÍAZ REYES

La Plaza de Toros México está prác-
ticamente lista para recibir al espa-
ñol Carlos Alcaraz, quien mañana 
disputará un partido de exhibición 
ante el estadunidense Tommy Paul.

En el coso de Insurgentes se afi-
nan los últimos detalles para la fies-
ta tenística que también será sede 
del partido entre la griega Maria 
Sakkari y la danesa Caroline Woz-
niacky, ex número uno del mundo.

Decenas de personas colocan la 
cancha, el equipo de sonido, pan-
tallas, limpieza y pintura del lugar 
que darán vida al encuentro.

Aunque el fin de semana se reali-
zó un concierto, los organizadores 

pusieron manos a la obra de inme-
diato para tener listo el inmueble.

Un rencuentro esperado

La última vez que Alcaraz jugó en 
México cayó con parciales de 6-3 y 
6-1 ante el alemán Alexander Zve-
rev en el Abierto de Acapulco.

Era febrero de 2021 y con apenas 
18 años, el español recién comen-
zaba su ascenso en el circuito ATP.

Después de ello, el tenista, quien 
llega hoy al país, no pudo volver de-
bido a lesiones que lo apartaron de 
las canchas mexicanas.

Mañana, el número dos del mun-
do se rencontrará con la afición 
mexicana. Los tenistas invitados 
realizarán clínicas antes de la ve-

lada que comenzará con el duelo 
femenil a las siete de la noche.

Se espera que Alcaraz, uno de los 
jugadores que podría arrebatarle 
la cima de la clasificación al serbio 
Novak Djokovic, convoque a más de 
40 mil aficionados.

Una tradición que inicia

Desde 2019 nuestro país se ha con-
vertido en sede de partidos de exhi-
bición de tenis, siendo el de Roger 
Federer el más importante hasta el 
momento.

El suizo visitó el país en 2022 en 
medio de su gira por Latinoamérica 
y rompió el récord en la México en 
su duelo ante Alexander Zverev.

Un total de 42 mil 517 personas 

se dieron cita en la plaza donde Ro-
ger desplegó un poco de su magia. 
A finales de ese mismo año, Rafael 
Nadal se presentó en ese escenario 
para disputar un duelo ante el no-
ruego Casper Ruud.

También jugaron en la Arena 
Ciudad de México el australiano 
Nick Kyrgios ante el británico Ca-
meron Norrie. Daniil Medvédev 
y Andrey Rubley ofrecieron otro 
espectáculo en la plaza en marzo 
de este año.

En septiembre de 2022, con sólo 
19 años y cuatro meses, Carlos es-
cribió su nombre en las páginas más 
célebres al ganar la distinción como 
el tenista más joven en la historia en 
alcanzar la cima de la clasificación 
internacional como número uno del 

mundo, en una meteórica carrera 
que lo perfila para convertirse en 
una leyenda del deporte blanco.

Con dos títulos de Grand Slam 
y 12 en total, Alcaraz busca dejar 
huella en México. Su encuentro an-
te Paul será el quinto entre ambos, 
con dos victorias por bando; en to-
dos sus partidos se han enfrentado 
en cancha dura.

El costo de los boletos va de 600 a 
7 mil 750 pesos. Al final del partido 
el cantante Sebastián Yatra ofrece-
rá un espectáculo musical.

LEONARDO MENA GIL

No es casualidad que la afición 
mexicana se haya vuelto a entu-
siasmar por el beisbol.

Detrás de toda esta agitación, 
comparte Jorge del Valle, gerente 
deportivo de los Diablos Rojos, hay 
una estructura y una serie de resul-
tados a nivel internacional que se 
han encargado de renovar al rey de 
los deportes.

La selección nacional ha sido par-
te esencial en el funcionamiento de 
este engranaje.

El tercer lugar histórico alcan-
zado en el Clásico Mundial y en los 
Juegos Panamericanos, además del 
campeonato en los Centroameri-
canos, trajeron consigo una gran 
oleada de mejores entradas en los 
parques. 

“Una cosa trajo otra. La selec-
ción nos hizo sentir orgullosos y 
eso vino a acompañar otros dos 
puntos importantes: el beisbol 
renovó casi todos sus estadios en 
el país y hemos buscado alejar la 

PRENSA LATINA Y AP
WASHINGTON

El mexicano Julio Urías y el do-
minicano Luis Severino aparecen 
entre los mejores lanzadores que 
afrontarán la agencia libre en 
el beisbol de las Grandes Ligas 
(MLB, por sus siglas en inglés).

Mientras los rumores sobre 
cambio de jugadores mantienen 
en suspenso a los aficionados de 
este deporte, ya es oficial que es-
tos dos serpentineros no recibie-
ron la opción para extender sus 
contratos con Dodgers de Los 
Ángeles y Yanquis de Nueva York, 
respectivamente.

En el caso de Urías, clave en la 
rotación de la novena angelina, 
enfrenta un caso de violencia do-
méstica a la espera de esclarecer 
la situación.

Según divulgó la MLB, hay 47 
lanzadores en la misma situación, 
entre ellos varios reconocidos co-
mo el flamante campeón de la Se-
rie Mundial, Jordan Montgomery, 
junto con Blake Snell, Marcus 

Stroman, Lucas Giolito y Clayron 
Kershaw, entre otros.

Sin embargo, las mayores es-
peculaciones rondan la figura 
del excepcional japonés Shohei 
Ohtani, que alterna funciones 
como bateador y lanzador, quien 
pudiera abandonar los Angelinos 
de Los Ángeles.

Shota Imanaga, el pitcher que 
se acreditó la victoria para Japón 
en la final del Clásico Mundial de 
Beisbol contra Estados Unidos, 
también se declarará agente libre 
y los equipos de las Grandes Ligas 
tendrán hasta las 17 horas del 11 
enero para alcanzar un acuerdo.

Naoyuki Uwasawa, relevista de-
recho de 29 años de los Nippon 
Ham Fighters de la Liga del Pací-
fico, también se declarará agente 
libre el martes y estará disponible 
hasta el 11 de enero.

Imanaga, de 30 años, viene 
de una campaña de 7-4 y efec-
tividad de 2.80 en 22 aperturas 
con los Yokohama BayStars de la 
Liga Central. Propinó 172 pon-
ches y concedió 24 boletos en 
148 innings.

▲ Decenas de trabajadores 
colocan la cancha de arcilla 
que recibirá al número dos del 
mundo. Foto Adriana Díaz Reyes

Julio Urías ya es agente 
libre en las Grandes Ligas

Lista la Plaza 
México para 
exhibición del 
tenista Carlos 
Alcaraz
Roger Federer y Rafael Nadal 
también jugaron en el mismo lugar

HOY LLEGA EL ESPAÑOL

Selección nacional reimpulsó el 
beisbol en el país: Jorge del Valle

violencia. Eso le ha permitido al 
público sentirse cómodo”, apuntó 
Jorge del Valle. 

AMLO incentivó el 
desarrollo de este deporte

Si bien la iniciativa privada apor-
tó grandes recursos para mejorar 
la infraestructura, el gobierno 
de Andrés Manuel López Obra-

dor, confiesa, también incentivó 
el desarrollo de este deporte. 

“Es un sexenio diferente, se ha 
notado en todo: en afición, apo-
yos e inversión a las nóminas de 
los equipos. Ayudó a que haya un 
mayor interés. No sé decir en nú-
meros de cuánto se trata, pero en 
definitiva han impulsado mucho 
este deporte.”

El 2023 fue histórico para la se-
lección nacional.

Ubicarse por primera vez en el 
segundo lugar del ranking mundial 
no es algo que suceda todos los días, 
aunque es un proyecto, reconoce 
Del Valle, que se venía trabajando 
con antelación.

“El tener tantas academias en 
México ha permitido que nuestra 
selección mejore. Actualmente hay 
un proyecto sólido para formar ju-
gadores en los equipos.

“Eso ha funcionado y también 
que los clubes  priorizaron apoyar 
a la selección. Es el inicio de algo 
que va a seguir creciendo en los si-
guientes años”, aseguró el gerente 
deportivo de los escarlatas.
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ALBERTO ACEVES

En la última fase de la Liga Mx hay 
equipos que no figuran en el mapa 
de los favoritos. Por más que en la 
suma de puntos hayan conseguido lo 
que otros no pudieron, las miradas 
suelen apuntar a los que más recur-
sos tienen en el circuito. Nada de eso 
es un misterio para organizaciones 
como el Atlético de San Luis,  que 
enfrenta al sublíder Monterrey en 
una de las series de cuartos de final. 

“Todos queremos jugar en un 
escenario así”, reconoce el capitán 
de los potosinos, Javier Güémez, co-
mo si esto representara otra batalla 
entre rivales de diferente tamaño 
donde sólo uno será rey. “Sentimos 
y creemos que vamos a vencer a Ra-
yados sin importar las diferencias”. 

El Atleti, que cada final de tempo-
rada era alcanzado por el fantasma 
del fondo de la tabla, experimenta 
una nueva metamorfosis en el fut-
bol mexicano. Cientos de aficio-
nados sacan del armario las viejas 
camisetas azul y oro, mientras otros 
acuden a las taquillas con el unifor-
me rojiblanco. Desde la compra ma-
yoritaria de la entidad colchonera, 
en 2018, directivos y entrenadores 
armaron proyectos con una pale-
ta de tonalidades, pero no fue sino 
hasta hace más de un año cuando 
los habitantes de la ciudad empe-
zaron a reconciliarse con el estadio 
Alfonso Lastras. 

“El triunfo en casa es muy im-
portante, porque si empatamos en 
el global, los que pasan son ellos”, 
advierte Güémez, quien en su pa-
so por el América fue campeón en 
la Concacaf Liga de Campeones y 
sabe reconocer la exigencia de las 
fases últimas. “Estamos a un paso 
de la semifinal. Seguramente el es-

tadio en Monterrey estará lleno, por 
eso aquí en San Luis nos tenemos 
que hacer sentir. La diferencia la 
marcan los goles. A los aficionados 
sólo podemos decirles que van a es-
tar muy bien representados por to-
do el grupo; son dos partidos ahora 
(ida y vuelta), pero esperamos que 
vengan cuatro más”.

Las fechas y horarios quedaron 
definidos por la Liga de manera ofi-
cial con los encuentros de ida para 
el miércoles 29 y el jueves 30 de este 
mes. Los potosinos recibirán a Ra-
yados en la primera fecha a las 21:10 
horas mientras, en el Nou Camp, 
León será anfitrión del América a 
las 19:06 horas. Puebla, que igual 
que San Luis es otro de los menos 
favorecidos en las predicciones, 
enfrentará el jueves a Tigres en el 
Cuauhtémoc (19 horas) y el Guada-
lajara dará inicio a su llave contra 
Pumas en el Akron (21:05).

Todos los participantes “busca-
mos clasificar con el formato que 
nos presenta la Liga”, sostiene el 
capitán del Atleti entre una serie 
de voces que cuestiona la perma-
nencia del repechaje, ahora llamado 
play-in, como parte del sistema de 
competencia. “Si antes eran cua-
tro clasificados directos y el resto 
entraba por medio del repechaje, 
lo teníamos que respetar. Ya nos 
adaptamos. Este equipo ha estado 

en las últimas tres liguillas; es una 
recompensa a lo que hemos hecho. 
No sé si sea justo, pero nos lo gana-
mos con futbol”. 

Con la ventaja de avanzar en caso 
de un empate global, el Monterrey 
esperará la vuelta ante el Atlético 
el sábado 29 de noviembre en el 

estadio BBVA (21:10). Ese mismo 
día, horas antes, América definirá 
el boleto con el León en el Azteca 
(19:00). El domingo, Tigres volverá 
a encontrarse con el Puebla, ahora 
en el Universitario (20:10), mien-
tras Pumas definirá su futuro en CU 
frente a Chivas (18:00).  

DE LA REDACCIÓN

En el rencuentro de Raúl Jiménez 
con su ex equipo, el Fulham, sacó 
fuerzas en los últimos minutos y 
derrotó 3-2 al Wolverhampton en 
el estadio Craven Cottage. 

Errores defensivos permitieron 
que los Lobos emparejaran un par 
de veces el marcador, con anota-
ciones de Matheus Cunha (22) y 
Hwang Hee-chan (75). Pero los 
Cottagers, impulsados por sus exi-
gentes aficionados, multiplicaron 
esfuerzos en la recta final para ha-
cer valer los tantos de Alex Iwobi 
(7) y Willian (59), con los que se 
adelantaron en un inicio. 

Jiménez fue titular y salió de 
cambio a los 76 minutos, justo 
cuando los Wolves celebraron el 
2-2 que parecía ser definitivo. En 
tiempo de compensación, luego 
de una falta dentro del área seña-
lada por el árbitro, Willian tomó 
la pelota y se encargó de sellar la 
victoria del Fulham con el tercer 
gol (90+4).

Así, su equipo se alejó 10 puntos 
de la zona de descenso, ubicándose 
en el lugar 14. 

Girona cede el liderato

Luego de firmar el mejor inicio de 
su historia, el Girona perdió sus pri-
meras unidades en dos meses al no 
pasar del empate 1-1 en casa contra 
el Athletic Bilbao, en el cierre de la 
fecha 14 de La Liga. 

El modesto club catalán, que su-
maba cinco partidos con victorias, 
tiene la misma cosecha (35) que el 
Real Madrid, aunque perdió el lide-
rato por tener peor diferencia de 
goles (+15 por +22). 

El Girona suma cuatro puntos 
más que el Atlético y Barcelona; 
además, conserva una ventaja de 
10 unidades en la pelea por la Li-
ga de Campeones ante el quinto 

clasificado, el Athletic. El ucranio 
Viktor Tsygankov abrió el marcador 
al inicio de la segunda parte (minuto 
56), antes del empate anotado por 
Iñaki Williams en el segundo perio-
do (78). 

En tanto, Bologna volvió a la sen-
da del triunfo con anotaciones de 

Giovanni Fabbian y Joshua Zirkzee, 
para derrotar 2-0 a Torino en la Se-
rie A de Italia.

Los locales hilaron un invicto 
de 10 partidos antes de caer ante 
la Fiorentina, antes del último pa-
rón internacional. Ascendieron dos 
puestos para quedar sextos.

Fabbian hizo el primer tanto al 
56 tras aprovechar una mala salida 
del arquero Luca Gemello. Zirkee 
puso cifras definitivas en el segundo 
minuto de los descuentos.

Verona remontó dos veces para 
igualar 2-2 con Lecce. 

Con información de Afp y Ap

Liguilla, territorio por conquistar; 
venceremos a Rayados: Güémez

MAÑANA Y EL JUEVES, LOS PARTIDOS DE IDA

Jiménez, titular en 
el triunfo del Fulham 
sobre los Wolves

 A los aficionados sólo 
podemos decirles que van 
a estar muy bien representados 
por todo el grupo ante Monterrey, 
asegura el capitán del Atleti, 
Javier Güémez, quien aparece 
con el balón. Foto 
@AtletideSanLuis 

El delantero mexicano (con 
camiseta blanca) jugó 76 minutos 
y salió de cambio en el juego 
contra los Lobos. Foto @Fulham
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Tehuantepec 
vs Panamá 

MIGUEL PINEDA 

HASTA HACE UNOS me-
ses, el corredor entre Coat-
zacoalcos y Salina Cruz no 

podía competir con el Canal de Pa-
namá. El transporte de mercancías 
por barco es mucho más barato 
que por ferrocarril y si los conte-
nedores tienen que pasar del barco 
al ferrocarril y de ahí a otro barco 
al cruzar el continente, los costos 
aumentan sustancialmente. 

EL CANAL DE Panamá, inaugu-
rado en 1914, representó un gran 
reto político y tecnológico en su 
construcción, ya que dividió a un 
país en dos, el proceso fue muy 
costoso y generó miles de muer-
tos. A pesar de todo, se convirtió 
en la mejor solución para cruzar 
entre el Pacífico y el Atlántico. 
Actualmente 5 por ciento de las 
mercancías que se transportan 
entre ambos océanos pasan por 
esta vía.  

SIN EMBARGO, EL calenta-
miento global ha traído como 
resultado sequías recurrentes en 
Panamá. Por este fenómeno se ha 
limitado la operación del canal. De 
38 portacontenedores que atra-
vesaban el canal diariamente se 
han reducido a 32 y en unos meses 
bajará a 30 cruces diarios. 

LA FALTA DE lluvias ha reducido 
el nivel del Lago Gatún, que ali-
menta al canal de agua dulce. Al 
entrar o salir un barco al canal se 
pierde el agua equivalente a lo que 
consume diariamente una pobla-
ción de 500 mil habitantes, lo que 
se traducirá en una escasez del 
vital líquido en los próximos años. 

ESTA LIMITANTE EN el canal 
representa una oportunidad para 
el Istmo de Tehuantepec, con el 
desarrollo del ferrocarril y de la 
infraestructura portuaria. Los 
grandes buques Post-panamax, de 
400 metros de eslora y que trans-
portan hasta 5 mil contenedores, 
pueden utilizar este corredor en 
México para reordenar sus cargas 
y llevarlas eficientemente a su des-
tino final. 

EL GRAN RETO es el desarrollo 
de la logística para que las mer-
cancías lleguen al consumidor 
lo más rápido posible. En el 
comercio al menudeo, empresas 
de logística como Amazon, UPS, 
FedEx o Deutsche Post llevan 
la mercancía hasta la casa, el 
comercio o la fábrica. Algo seme-
jante se tiene que desarrollar en 
el Istmo, como centro de redis-
tribución de contenedores para 
llevarlos al menor costo posible a 
su destino final. 

SIN DUDA, LA logística será la 
base para que el Istmo de Tehuan-
tepec compita de igual a igual con 
el Canal de Panamá. 

miguelpineda.ice@hotmail.com

REUTERS

El subgobernador del Banco de 
México (BdeM), Jonathan Heath, 
expresó que si la inflación sigue a 
la baja, sobre todo la subyacente, 
podría haber un ajuste a la tasa cla-
ve de interés para febrero o marzo. 

Estimó que la economía mexi-
cana cerrará el año con un creci-
miento de 3.4 o 3.5 por ciento, un 
poco por encima del pronóstico del 
Fondo Monetario Internacional de 
principios de noviembre de 3.2.

El banco central ha dicho varias 
veces en los meses recientes que 
para lograr la convergencia orde-
nada y sostenida de la inflación a 
la meta de 3 por ciento será nece-
sario mantener aún por un tiempo 
su tasa de referencia en el máximo 
histórico de 11.25 por ciento.

En entrevista radiofónica, 
Heath afirmó que, en caso de dar-
se, los primeros recortes a la tasa 
clave serían “un ajuste fino” y que 
se recortaría “una o dos veces”, pe-
ro no de forma consecutiva, sino 
“paulatinamente” y “con mucha 

cautela”. Reiteró, sin embargo, 
que el BdeM quiere mantener la 
actual postura monetaria restric-
tiva “durante un buen tiempo” y 
detalló que la inflación seguirá 
representando riesgos “bastante 
grandes” el próximo año. 

Señaló que la inflación subya-
cente, considerada un mejor pa-
rámetro para medir la trayectoria 
de los precios porque elimina pro-
ductos de alta volatilidad, tiene 
que bajar más para asegurar que el 
índice general siga descendiendo. 
“Ese es el principal reto”, subrayó.

Entre las presiones inflaciona-
rias que persisten, el subgoberna-
dor señaló el exceso de demanda 
agregada y los incrementos al sa-
lario mínimo acordados durante 
el mandato del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, iniciado 
en 2018 y que termina en 2024.

En 2023, el salario mínimo se in-
crementó 20 por ciento interanual, 
en línea con subidas de dos dígi-
tos en los primeros cuatro años de 
mandato de López Obrador, quien 
ha anticipado que la siguiente su-
bida será “considerable”.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

En la reunión bilateral con el pre-
sidente de China, Xi Jinping –que 
se celebró en el marco del Foro 
de Cooperación Económica Asia-
Pacífico (APEC)–, no se abordó 
el tema de la nacionalización del 
litio ni de la concesión cancelada 
a una empresa de ese país, asegu-
ró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Al preguntarle al respecto en la 
conferencia matutina, el jefe del 
Ejecutivo afirmó que se tiene bue-
na relación con su par chino y que 
se trató de una “buena plática”, la 
cual se dio durante los trabajos del 
APEC realizados la semana ante-
pasada en San Francisco.

“Lo del litio no se abordó por-

que realmente es una mina nada 
más (la que tenía una concesión 
en México) y se ha ido avanzando 
para llegar a un acuerdo, no hay 
problema. Y ya se nacionalizó el 
litio y ellos deben entender, y lo 
están asimilando de esa manera, 
que se trata de un recurso estra-
tégico, de un mineral que necesi-
tamos para el desarrollo futuro de 
nuestro país y que vamos a cuidar-
lo para que no sea en beneficio de 
empresas extranjeras”. 

El mandatario mexicano apun-
tó que la nacionalización no repre-
senta que no puedan venir las em-
presas del exterior para invertir 
en la exploración de ese mineral, 
pero deben hacerlo instalándose 
en México a fin que se generen  
empleos y los beneficios se que-
den en nuestro país. 

A pregunta sobre el llamado 
a consultas que ha iniciado una 
empresa de Reino Unido sobre el 
tema del litio, el jefe del Ejecutivo 
sólo apuntó que en su momento 
se analizará.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

La reorientación presupuestal rea-
lizada en la actual administración 
permitió revertir el abandono en 
el que se encontraba el sureste del 
país que durante la época neolibe-
ral prácticamente no creció. Con 
mayor inversión pública canaliza-
da a esa región se ha logrado que 

tenga un ritmo de crecimiento de 
6.4 por ciento, aunque hay estados 
como Oaxaca, que supera 13 por 
ciento o Tabasco, 11 por ciento, 
afirmó el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

En conferencia, aseguró que en 
su gobierno se dejó atrás el criterio 
de solamente enfocarse en lograr 
el crecimiento económico, para in-
corporar una variable: crecimien-
to económico con distribución del 

ingreso. “No estamos de acuerdo 
con quienes quieren regresar a lo 
que fue en sus orígenes la política 
neoliberal, que quieren privatizar-
lo todo; pues eso ya no funcionó. 
Están diciendo: ‘Ya no debe haber 
inversión pública, todo tiene que 
quedar en manos de la iniciativa 
privada’”.

López Obrador mencionó que 
durante el periodo neoliberal, el 
crecimiento se concentraba en el 
centro y norte del país. En la actua-
lidad esas zonas tienen un ritmo 
de crecimiento de 2.8 por ciento, 

porque ahí se concentra la mayor 
parte de las inversiones extranje-
ras directas.

Explicó que ahora lo que se está 
logrando es que haya equilibrios, 
el norte va a seguir creciendo, el 
centro va a seguir creciendo y tam-
bién el sur-sureste, ese es el plan-
teamiento, esa es la estrategia que 
nos está dando resultado, explicó 
el Presidente. “Por eso es la inver-
sión pública, eso se consigue con 
inversión pública, y también nos 
ayuda mucho que está llegando 
mucha inversión extranjera”.

Además del impacto de las gran-
des obras como el Tren Maya o Dos 
Bocas, comentó que otro de los fac-
tores que también contribuye a ese 
crecimiento es el de los caminos 
artesanales que construyen las co-
munidades indígenas con financia-
miento público. En este contexto, 
defendió el modelo de autocons-
trucción, porque se les entrega el 
presupuesto a las comunidades y 
ellos realizan la obra, las cuales 
han quedado como “obras de arte”.

Bajo este modelo se han cons-
truido en el país 4 mil 144 kilóme-
tros de caminos artesanales que 
es mucho más que la longitud del 
Tren Maya, de los cuales 3 mil 177 
se edificaron en Oaxaca.

Podría darse “ajuste 
fi no” en las tasas: BdeM

El presidente de China no 
dialogó con México sobre 
la nacionalización del litio

Reorientar presupuesto revirtió 
el abandono del sureste: AMLO 
Oaxaca y Tabasco, los más benefi ciados

Niegan fricciones 
entre gobiernos

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que la 
inversión pública, realizada en el 
Tren Maya, por ejemplo, 
contribuyó notablemente al 
crecimiento del sureste del país. 
Foto Marco Peláez
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CLARA ZEPEDA

El saldo de la balanza comercial de 
mercancías de México en octubre 
de 2023 mostró un reducido déficit, 
impulsado por las exportaciones de 
vehículos y autopartes, informó el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Los datos de la balanza comercial 
publicados por el Inegi mostraron 
un déficit por 252 millones de dóla-
res en octubre, saldo que se compara 
con el déficit de 2 mil 88 millones de 
dólares obtenido en el mismo mes 
de 2022.

De acuerdo con la información 
oportuna sobre la balanza comercial 
de mercancías de México, el déficit 
comercial fue de 10 mil 336 millo-
nes de dólares para enero-octubre 
de 2023. En el mismo periodo de 
2022, el déficit fue de 27 mil 739 
millones de dólares.

Las exportaciones en octubre 
sumaron 51 mil 873 millones de 
dólares, lo que representa un cre-
cimiento anual de 5.6 por ciento. 
El impulso vino principalmente de 
las exportaciones automotrices que 
crecen 20.9 por ciento anual.

Tras cuatro caídas consecutivas, 
las importaciones de octubre suma-
ron 52 mil 226 millones de dólares, 
1.8 por ciento superior al mismo 
mes de 2022. El mayor dinamismo 
lo mostró los bienes de consumo que 
crecen 20.5 por ciento, seguido de 
bienes de capital con un alza de 19.4 
por ciento; este último rubro desta-

ca ya que presentó un crecimiento 
anual promedio de 23 por ciento 
desde 2021. 

El Inegi precisó que la cifra de 
las exportaciones fue integrada por 
48 mil 779 millones de dólares de 
exportaciones no petroleras y por 3 
mil 195 millones de dólares de petro-
leras. El aumento anual de las ventas 
al exterior estuvieron soportados 
por el crecimiento de 5.1 por ciento 
en las exportaciones no petroleras y 
de 14.1 por ciento en las petroleras. 
Al interior de las exportaciones no 

petroleras, las dirigidas a Estados 
Unidos avanzaron 5.4 por ciento a 
tasa anual y las canalizadas al resto 
del mundo, 4 por ciento.

Resalta el aumento de las expor-
taciones automotrices (46 mil 379 
millones de dólares) en octubre, lo 
que representó un avance de 20.9 
por ciento respecto al mismo mes 
de 2022; sin embargo, el resto de las 
manufacturas cayeron.

En importaciones sobresalieron 
las compras de bienes de consumo, 
impulsadas por la apreciación del 

peso mexicano, con un avance de 
20.5 por ciento anual; y de capital, 
con un alza de 19.4 por ciento anual. 

En el décimo mes del año, el valor 
de las importaciones fue reflejo neto 
de un alza de 5 por ciento en las im-
portaciones no petroleras y de una 
caída de 25.2 por ciento en las petro-
leras. Las importaciones de bienes 
de uso intermedio descendieron 3.1 
por ciento a tasa anual. 

Con cifras ajustadas por estacio-
nalidad, en octubre de 2023, las ex-
portaciones totales de mercancías 

registraron una reducción mensual 
de 0.35 por ciento, a 50 mil 323.44  
millones de dólares, resultado ne-
to de una disminución de 5.51 por 
ciento en las exportaciones petro-
leras y de una variación positiva de 
0.02 por ciento en las no petroleras.

Con datos desestacionalizados, 
las importaciones totales mostra-
ron una caída mensual de 2.21 por 
ciento, a 50 mil millones, producto 
de descensos de 1.19 por ciento en 
las importaciones no petroleras y de 
12.67 por ciento en las petroleras. 

Exportaciones del país crecieron 
5.6 por ciento anual en octubre

gob.mx

CLARA ZEPEDA

Luego de acercarse nuevamente 
al nivel de 17 unidades por dólar 
durante la apertura de este lunes, 
el peso mexicano dio media vuelta 
para cerrar en 17.1245 unidades por 
dólar spot, debido al temor de los in-
versionistas de que podría reducirse 
el diferencial con la tasa de interés 
de la Reserva Federal con la del Ban-
co de México, lo que disminuiría el 
atractivo de invertir en México.

Durante la sesión trascendió 
una entrevista que proporcionó Jo-
nathan Heath, subgobernador del 
Banco de México, en la que consi-
deró que se podrían recortar una 
o dos veces la tasa de interés en los 
primeros meses de 2024.

Esto implica que se reducirá el 
diferencial con la tasa de interés, 
disminuyendo el atractivo de inver-
tir en México. El mercado espera 
que la Fed inicie los rectores a su 
tasa de interés entre mayo y junio 
de 2024.

La moneda mexicana se acercó 
nuevamente al nivel de 17 unidades 
por dólar durante la apertura de la 
última semana de noviembre, que se 
espera con importantes datos eco-
nómicos como el PIB e inflación de 
Estados Unidos, principal socio co-
mercial de México, pero en la recta 
final se “desinfló”. 

Baja marginal 
del peso 
mexicano 
frente al dólar



LA JORNADA
Martes 28 de noviembre de 2023ECONOMÍA22

MÉXICO SA

Norma Piña y su granja // Confl icto de
intereses // ¿Y el “compromiso”?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
EMASIADO BUENO PARA 
que fuera real: cuando tersa-
mente anunció que aceptaba la 
propuesta presidencial para que 
los voluminosos dineros de los 13 

fideicomisos del Poder Judicial –extinguidos por 
el Legislativo– se destinaran a los damnificados 
por el huracán Otis, la ministra Norma Piña ase-
guró que se trataba de “una alternativa real que 
nos permitirá actuar como Estado en defensa de 
su población”.

¡QUÉ BONITO!, PERO en cuestión de días el 
“compromiso” y la “solidaridad” de la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación no 
trascendió el discurso público, pues se conoció 
que más allá de sus sonrisas para la foto había 
operado por abajo del agua para mover a su tro-
pa –más el empujoncito de los partidos de oposi-
ción con su acción de inconstitucionalidad– y así 
evitar, mediante una jugada leguleya en la que 
el Poder Judicial de la Federación (PJF) aparece 
como juez y parte, que un solo centavo de dichos 
dineros fuera canalizado a los damnificados.

CONOCIDA ESA JUGADA, el presidente Ló-
pez Obrador denunció: “ya no sé cuántos ampa-
ros (se han concedido para evitar el uso de esos 
dineros para los damnificados), y la señora (Pi-
ña) ni siquiera se pronuncia, ya no vuelve a ha-
blar. Mejor que nos diga que cambió de parecer 
o la presionaron, o por qué no va a cumplir… Es 
muy lamentable que estas cosas pasen, porque 
se trata de la presidenta de la Suprema Corte, 
que en un escrito que me dirige se compromete 
a aportar los recursos del fideicomiso en bene-
ficio de los afectados de Acapulco y ahora cam-
bian, están metiendo amparos y con sus aliados 
del PAN haciendo maniobras leguleyas”. Y es la 
fecha que la ministra Piña no ha dicho ni pío.

ELLA NO, QUE para eso tiene a sus huestes: 
La Jornada (César Arellano García) informa que 
“Elizabeth Trejo Galán, titular del noveno juzga-
do de distrito en materia administrativa, conce-
dió la suspensión definitiva que frena la reforma 
que elimina 13 fideicomisos del PJF, por lo cual 
quedaron congelados, por ahora, los cerca de 15 
mil millones de pesos de esos instrumentos”.

¿A QUIÉN SE la concedió? A la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del PJF, es decir, a integrantes de 
la granja de la “solidaria” Norma Piña. ¿Por 
qué? Bueno, según la titular del juzgado de re-

ferencia, decidir en sentido contrario sería “en 
detrimento de los derechos adquiridos de los 
miembros del PJF en materia de trabajo y segu-
ridad social” y afectaría “derechos adquiridos 
previstos en las condiciones generales de traba-
jo”. ¿Y el conflicto de intereses?

TODO INDICA QUE a la ministra Piña lo único 
que realmente le importa son los abundantes 
dineros de los fideicomisos (legalmente extin-
guidos); su palabra “empeñada” públicamente le 
resbala, algo que sólo daña su, de por sí, deterio-
rada imagen y su actuar como “servidora públi-
ca”. Lo mismo sucede en el caso de la menciona-
da asociación y de la titular del referido juzgado.

DÍAS ATRÁS, LA Consejería Jurídica del Eje-
cutivo federal denunció que, en la lluvia de am-
paros contra el uso de los recursos de los citados 
fideicomisos, “la jueza Elizabeth Trejo Galán (…) 
otorgó la suspensión con efectos generales que 
le favorece, así como a los demás jueces y magis-
trados, hayan promovido o no, juicio de amparo. 
La suspensión sólo debía otorgarse de existir un 
acto concreto derivado de la norma que afectara 
la esfera jurídica de los quejosos, y no en favor de 
terceros ajenos al juicio”.

ALGO MÁS: “UN juez no puede conocer de un 
juicio en el que pueda tener interés personal; 
por ende, el artículo 17 constitucional, así como 
los numerales 8.1 y 25.1 de la Convención Ame-
ricana sobre los Derechos Humanos, consagran 
la imparcialidad judicial como un requisito 
necesario del estado de derecho, donde incluso 
las apariencias tienen gran importancia, pues 
lo que está en juego es la confianza que los 
tribunales en una sociedad democrática deben 
inspirar al público y, sobre todo, a las partes que 
intervienen en un determinado juicio. Jueces y 
magistrados resuelven amparos que les benefi-
cian so pretexto de defender la independencia 
judicial; buscan mantener el control de los 
recursos públicos (…) para otorgarse beneficios 
extraordinarios de los que no gozan los demás 
servidores públicos”.

NO ES GRATUITO, pues, que la mayoría de los 
mexicanos eche pestes de los integrantes del 
Poder Judicial de la Federación.

Las rebanadas del pastel

VA UN FUERTE abrazo para La Jornada 
Morelos y todo su equipo por su primer aniver-
sario. ¡Salud!

Iberdrola invertirá 15 mil 
millones de dólares en GB
REUTERS 
MADRID 

El gigante español de las energías 
renovables Iberdrola anunció ayer 
que invertirá casi 14 mil millones de 
euros (15 mil millones de dólares) en 
Reino Unido hasta 2028 en redes y 
proyectos renovables.

El plan concuerda con la estra-
tegia de inversión más amplia de la 
empresa, que se ha centrado cada 
vez más en las redes, cuyos rendi-
mientos tienden a ser predecibles, 
y en un enfoque más selectivo de los 
proyectos renovables, favoreciendo 
los que producen más rendimientos.

Esta inversión se suma a los 8 mil 
millones de euros que Iberdrola ya 
había prometido invertir en Reino 
Unido entre 2023 y 2025. Algunos 
gigantes europeos de la energía se 
han vuelto más cautelosos con las 
renovables, ya que el sector se en-
frenta a tipos de interés altos y a un 
aumento de los costos de la deuda.

Es necesario invertir más en re-
des para reforzar el sistema, dado 
el papel cada vez más importante 
que desempeña la producción in-
termitente de electricidad a partir 
de renovables.

El grupo energético italiano Enel 
ha adoptado una estrategia similar, 
con un nuevo plan de inversión que 
se centrará en las redes eléctricas y 
será más cauto con los proyectos de 
energías renovables.

Iberdrola dijo que las redes de 
transporte y distribución recibirán 
dos tercios de la inversión prevista, 
incluidos más de 3 mil millones de 
euros para cables submarinos capa-
ces de transportar energía renovable 
suficiente para abastecer a 2 millo-
nes de hogares. La construcción del 
cable Eastern Green Link 1 comen-
zará a principios del próximo año.

La empresa española también se 
comprometió a invertir en proyectos 
solares y eólicos, incluido el proyecto 
eólico marino frente a la costa orien-
tal británica conocido como East An-
glia 3, así como en hidrógeno verde.

La inversión global  –que se sumó 
a otras anunciadas por el gobierno 
británico– podría aumentar con nue-
vas oportunidades en eólica marina, 
según Iberdrola. “Con marcos regu-
latorios estables y predecibles en 
Reino Unido, podremos promover 
la transición energética y la conse-
cución de los objetivos climáticos 
del país”, destacó el presidente de 
la empresa, Ignacio Sánchez Galán.

REUTERS 
BUENOS AIRES

Empresarios petroleros y del gas 
de Argentina pidieron ayer que el 
presidente electo, Javier Milei, quien 
asumirá el cargo el 10 de diciem-
bre, mantenga el plan de estímulo 
para la producción de gas y asegu-
re la continuidad de las obras de 
infraestructura en marcha para 
aprovechar los recursos hidrocar-
buríferos de Vaca Muerta.

Enfatizaron que es importante 
que el país continúe con las obras 
iniciadas para llevar gas natural des-
de Vaca Muerta, la segunda reserva 
de gas no convencional del mundo y 
la cuarta del petróleo, hacia el norte 
del país y tener la potencialidad de 
exportar a los países vecinos.

El pedido se da en respuesta a lo 
anunciado por el presidente electo, 
quien sostiene que, dado el impor-
tante déficit fiscal del país, no habrá 
obras públicas y se deberá buscar 
financiamiento privado.

“La reversión del gasoducto del 
norte es un proyecto cuya necesi-
dad entendió muy bien la actual 
administración, hizo la ingeniería, 
la llevó adelante, la licitó y el cam-
bio de administración cae en medio 
de este proceso de adjudicación”, 
sostuvo Daniel Ridelener, director 
ejecutivo de Transportadora de Gas 
del Norte, en conferencia del portal 

EconoJournal en Buenos Aires.
“Mi mirada es que esto debe se-

guir, si será la última obra pública, 
no sé, pero dada la necesidad de 
esta obra (...) creo que hay una con-
ciencia de que es necesario hacer 
este proyecto”, aseguró el ejecutivo, 
tras agregar que la CAF ya aprobó 
el financiamiento por 540 millones 
de dólares del costo total de 700 
millones de dólares.

La obra permitiría no sólo abas-
tecer a la prometedora industria 
minera del norte, sino también ayu-
daría al país a revertir una impor-
tante balanza comercial energética 
deficitaria y asegurar divisas por ex-
portaciones de gas a Chile, Brasil y 
probablemente a Bolivia en unos 
siete u ocho años, según Ridelener.

También se debe completar la 
obra del gasoducto de Mercedes-
Cardales, un caño secundario del 
gasoducto troncal Néstor Kirchner 
que une Vaca Muerta, en la provin-
cia de Neuquén, con Buenos Aires 
y posteriormente con la provincia 
de Santa Fe.

“El punto número uno es acele-
rar con las obras críticas”, dijo en 
la conferencia Mariano D’Agostino, 
vicepresidente comercial de la 
petrolera Wintershall DEA. Así, 
D’Agostino sostuvo la importancia 
de la continuidad del programa de 
estímulo a la producción de gas con 
vigencia a 2028, que requirió millo-
narias inversiones de las empresas.

▲ En cuestión de días el “compromiso” y la 
“solidaridad” de la presidenta de la Suprema 
Corte, Norma Piña, no trascendió el discurso 
público, pues se conoció que operó para 

evitar que el dinero de los 13 fideicomisos 
extinguidos por el Legislativo se canalizara a 
los damnificados por el huracán Otis en 
Guerrero. Foto Cristina Rodríguez

Piden a Milei seguir 
con proyectos de 
gas y petróleo

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Limitar el calentamiento global a 
entre 1.5 y 2 grados Celsius requie-
re reducir la liberación de dióxido 
de carbono y otros gases de efec-
to invernadero entre 25 y 50 por 
ciento para 2030, esto respecto a 
2019; sin embargo, los compromi-
sos hasta ahora determinados por 
los países reducirían las emisiones 
sólo 11 por ciento para finales de 
esta década. “Para empeorar las 
cosas, las políticas actuales no son 
consistentes con los compromisos, 
lo que significa que el mundo no al-
canzará ni siquiera ese magro obje-
tivo”, advirtió el Fondo Monetario 
Internacional (FMI)

“Ocho años después del Acuerdo 
de París, las políticas siguen siendo 
insuficientes para estabilizar las 
temperaturas y evitar los peores 
efectos del cambio climático. En 
conjunto, no estamos recortando 
las emisiones lo suficientemente 
rápido y no estamos alcanzando 
la inversión, el financiamiento y la 
tecnología necesarios. La ventana 
se está cerrando, pero todavía tene-
mos el tiempo (justo) para cambiar 

esta trayectoria y dejar un planeta 
saludable, vibrante y habitable a 
la próxima generación”, expuso el 
organismo.

Endurecer 
compromisos

Explicó que si se mantienen las po-
líticas actuales, las emisiones glo-
bales anuales aumentarían 4 por 
ciento para 2030 y alcanzarían un 
nivel acumulado suficiente para su-
perar el objetivo de 1.5 grados para 
2035. Lo cual requiere endurecer 
los compromisos de cada nación. 
“Un enfoque justo es que los países 
apunten a recortes de emisiones de 
acuerdo con los ingresos per cápi-
ta”, resaltó el FMI.

Esto implica que los países de in-
gresos altos, medios altos, medios 
bajos y bajos necesitarán reduccio-
nes de emisiones de 39 por ciento, 
30 por ciento, 8 por ciento y 8 por 
ciento, respectivamente, para 2030. 
De buscarse soluciones más drásti-
cas las metas de recorte tendrían 
que ser de entre 60 por ciento y 51 
por ciento para los países de ingre-
sos altos y medios.

Para lograr reducir a cero las 

emisiones en 2050 se requiere que 
las inversiones bajas en carbono au-
menten de 900 mil millones de dó-
lares en 2020 a 5 billones de dólares 
anuales para 2030. De esta cifra, los 
países emergentes y en desarrollo 
necesitan 2 billones de dólares al 
año, cinco veces más que en 2020; 
lo que advierte la necesidad de que 
el capital privado invierta, porque 
incluso es necesario para que las 
economías avanzadas cumplan su 
promesa de aportar 100 mil mi-
llones de dólares al año, explicó el 
organismo.

La meta es lograr cero 
emisiones para 2050

El FMI agregó que para llegar a ce-
ro emisiones netas para 2050 re-
querirá tecnologías que aún están 
en desarrollo o aún por inventar. No 
obstante, las solicitudes de patentes 
para tecnología con bajas emisiones 
de carbono alcanzaron un máximo 
del 10 por ciento del total de solici-
tudes en 2010 y desde entonces han 
disminuido. “Peor aún, las tecno-
logías clave no se están extendien-
do lo suficientemente rápido a los 
países emergentes y en desarrollo”.

Pobres resultados del plan 
anticalentamiento global
El FMI presiona para incrementar la inversión

JULIO GUTIÉRREZ

Por séptimo mes consecutivo, en 
octubre, Pemex mantuvo en terre-
no positivo el saldo de su balanza 
comercial –la diferencia entre las 
exportaciones y las importacio-
nes– con un monto que sumó los 
161 millones de dólares, revelan 
cifras oficiales de la empresa.

De acuerdo con Pemex, el sal-
do positivo reportado en octubre 
resulta mejor que lo obtenido en 
el décimo mes del año pasado, 
cuando la petrolera presentaba un 
déficit de 669 millones de dólares.

Aunque Pemex mantiene la ba-
lanza comercial en terreno positi-
vo, la cifra reportada en octubre 
resulta la tercera más baja desde 
abril. En el cuarto mes del año se 
tuvo el menor monto con 11 millo-
nes de dólares y el segundo fue en 
agosto con 127 millones de dólares.

Desde mayo de 2022 y hasta 
marzo de este 2023, es decir, por 11 
meses consecutivos, Pemex tenía 
un déficit en la balanza comercial.

De forma acumulada, el saldo 
de la balanza de la petrolera entre 
enero y octubre alcanzó un mon-
to de 863 millones de dólares, 
mientras en el acumulado de los 

mismos 10 meses, pero de 2022, 
el resultado era un déficit por 970 
millones de dólares.

Las cifras reportadas por la 
empresa productiva del Estado de-
muestran que, en octubre, el saldo 
de las exportaciones alcanzó 3 mil 
8 millones de dólares, lo que supu-
so un incremento de 11.1 por ciento 
al compararse con los 2 mil 706 
millones de dólares reportados en 
el mismo mes del año previo.

De manera acumulada, el saldo 
de las exportaciones de productos 
petroleros por parte de Pemex su-
mó 26 mil 211 millones de dólares, 
mientras, entre enero y octubre 
del año previo, la cifra ascendía a 
31 mil 577 millones de dólares, lo 
que significa que hay una disminu-
ción de 16.9 por ciento.

El saldo de las importaciones en 
el décimo mes del año alcanzó una 
cifra de 2 mil 846 millones de dóla-
res, lo que supone una disminución 
de 15 por ciento si se compara con 
los 3 mil 375 millones reportados 
durante octubre de 2022.

Así, el monto acumulado de las 
importaciones de productos petro-
leros alcanzó 25 mil 348 millones 
de dólares, mientras entre enero y 
octubre del año pasado la cantidad 
era de 32 mil 552 millones.

Pemex acumula 7 
meses con balanza 
comercial positiva



BEL TREW
THE INDEPENDENT
TEL AVIV

Israel y Hamas han acordado ex-
tender un alto el fuego por dos 
días más, en un avance que podría 
producir la liberación de docenas 
de rehenes adicionales y el ingreso 
de más ayuda salvadora de vida en 
Gaza, desgarrada por la guerra.

Esta decisión ofrece un raro atis-
bo de esperanza sobre un posible 
final del conflicto que ha causado 
un derramamiento de sangre “sin 
paralelo ni precedente”, según Na-
ciones Unidas. 

El anuncio fue hecho por el voce-
ro del ministro catarí del Exterior, 
Majed Ansari, en el último día de la 
tregua original de cuatro días entre 
Israel y Hamas. Indicó que la exten-
sión, lograda por mediación de Qa-
tar, permitiría el envío de ayuda adi-
cional a la franja de Gaza, “liberar al 
mayor número posible de rehenes 
y prisioneros”, y con suerte podría 
conducir a un alto el fuego perma-
nente. Después del anuncio catarí, 
Hamas confirmó haber acordado 
una extensión de dos días “bajo los 
mismos términos”.

El vocero militar israelí, contral-
mirante Daniel Hagari, señaló que 
Israel “maneja un acuerdo a través 
de mediadores”. Israel había dicho 
antes que extendería el alto el fuego 
un día por cada 10 rehenes adicio-
nales liberados.

En un comunicado, el presi-
dente estadunidense, Joe Biden, 
expresó que deseaba agradecer 
a los representantes de Israel, 
Qatar y Egipto por “alcanzar 
un acuerdo para la extensión en 
las próximas 48 horas”. Añadió: 
“estamos aprovechando la pausa 
en los combates para aumentar 
la cantidad de ayuda humanita-
ria hacia Gaza, y continuaremos 
nuestros esfuerzos por construir 
un futuro de paz y dignidad para 
el pueblo palestino”. 

Egipto precisó que el acuerdo 
incluye la liberación de 20 rehenes 
israelíes entre los capturados por 
Hamas durante su ataque al sur 
de Israel el 7 de octubre, durante 
el cual al menos mil 200 personas 
fueron asesinadas y 240 captura-
das y llevadas a Gaza. A cambio, 60 

palestinos detenidos en cárceles is-
raelíes serían liberados.

La tregua inicial de cuatro días 
debió concluir anoche con un cuar-
to intercambio de rehenes y prisio-
neros, entre tensas negociaciones 
y acusaciones tanto de Israel como 
de Hamas de que el otro bando esta-
ba “maniobrando” con los nombres 
en las listas. Israel acusó a Hamas 
de separar a los niños de sus ma-
dres, en una “grosera violación” del 
acuerdo. 

Problemas con las listas

Funcionarios palestinos declararon 
a The Independent que varias muje-
res detenidas, que se suponía serían 
liberadas, no aparecieron en sus 
listas. Hamas había señalado antes 
que no se había permitido enviar 
al norte del enclave bombardeado 
ayuda suficiente de la que llega des-
de Egipto hacia el sur de Gaza. 

Pese a temores de que el frágil 
acuerdo pudiera desmoronarse, al 
final se acordó la liberación de 11 
rehenes israelíes y 33 palestinos la 
noche de este lunes.

Y 11 mujeres y niños israelíes 
liberados por Hamas ingresaron 
anoche a Israel, mientras 33 pales-
tinos liberados por Israel llegaron 
hoy temprano a Cisjordania, donde 
estallaron disturbios entre la pobla-
ción y las fuezas israelíes, informó 
la agencia Ap.

Familias de los cautivos en Gaza 
expresaron su alivio ante la noticia 
de la extensión del acuerdo, que 
podría ampliar las categorías de 
personas incluidas. Hasta ahora la 
tregua sólo ha implicado a los niños 
más pequeños –entre ellos el israelí-
estadunidense Avigail Idan, de cua-

tro años, y la irlandesa Emily Hand, 
de nueve–, así como a sus madres 
y a las ancianas más vulnerables. 
Cierto número de tailandeses y fi-
lipinos, además de un israelí-ruso, 
fueron liberados de manera adicio-
nal al acuerdo central.

Nadav Rudaeff, cuyo padre, Lior, 
no es por ahora elegible, pues es un 
hombre de 61 años, manifestó que 
su familia llama al gobierno a ex-
tender la tregua hasta que todos 
los rehenes sean liberados. “Mi 
familia y yo estamos resistiendo y 
tratamos de hacer nuestro mejor 
esfuerzo por mantener la esperan-
za”, dijo, y añadió que su padre tiene 
un padecimiento serio del corazón 
y necesita medicamentos diarios 
para mantenerse con vida. “Espe-
ramos que las próximas liberacio-
nes sean fructíferas en cuanto a que 
permitan salir a mujeres jóvenes y 
adultas, hombres y personas de 
edad avanzada, en especial las que 
requieren asistencia médica, como 
mi padre”.

Gil Dickmann, cuyo primo Car-
mel, de 39 años, fue secuestrado el 
7 de octubre pero no ha sido inclui-
do en las liberaciones hasta ahora, 
dijo a The Independent que los días 
recientes “nos tienen hechos un 
manojo de nervios. Estamos sen-
tados cada noche esperando que se 
difunda la lista de rehenes que se-
rán liberados. No nos quedaremos 
sentados en silencio y seguiremos 
trabajando juntos, incluso después 
de que nuestros familiares regre-
sen, hasta que los 240 rehenes vuel-
van a casa”. 

Elma Avraham, de 84 años, está 
entre los cautivos liberados en días 
recientes, pero se encuentra en con-
dición crítica en un hospital. Su hija, 

Tali Amano, comentó a reporteros 
que su madre llegó con pulso de 40 
y temperatura corporal de 28 gra-
dos. Un administrador del hospital 
Soroka, en Beersheba, informó que 
su condición sigue siendo crítica y 
que la tienen ventilada y sedada 
en la unidad de cuidados intensi-
vos. “Ellos (Hamas) la tuvieron en 
terribles condiciones”, acusó Tali 
Amano. “Llegó al hospital a unas 
horas de que la perdiéramos”.

En Gaza, civiles comentaron que 
la tregua es una “esencial bocana-
da de aire” después de semanas de 
estar bajo uno de los bombardeos 
israelíes más feroces. Consideraron 
esencial que se mantenga, para que 
puedan recibir un adecuado sumi-
nistro de ayuda, ya que en la franja 
sitiada hay gran escasez de artícu-
los médicos, comida y agua.

Un joven llamado Ahmed, que 
pidió no revelar su identidad, ma-
nifestó a The Independent que “so-
breviven todavía”, pero que nece-
sitan con urgencia más envíos de 
gas y combustible. “Los días no son 
suficientes para recibir los artícu-
los básicos necesarios”, añadió, y 
compartió una foto de una escuela 
de Naciones Unidas cuyo patio está 
lleno de tiendas de campaña donde 
se albergan los desplazados.

Otras familias con las que The 
Independent ha conversado en los 

recientes días de calma subrayaron 
que han podido viajar a otros pun-
tos de la franja para averiguar la 
suerte de sus familiares. Una joven 
de 21 años aseveró que se habían 
enterado de la muerte de un parien-
te en el norte. “Oramos por que la 
tregua se mantenga, las noticias de 
muertes son insoportables”.

En Ramalá, en Cisjordania ocu-
pada, Mustafa Barghouti, líder de 
la Iniciativa National Palestina y 
miembro del consejo legislativo 
palestino, externó a The Indepen-
dent que continuar el alto el fuego 
es esencial para detener un desas-
tre humanitario aún mayor. “Ya 
nos han matado a 6 mil 500 niños 
y a más de 14 mil 500 personas 
en total. Si se añade el número de 
personas que se cree que siguen 
atrapadas bajo los escombros, ha-
blamos de unos 22 mil muertos, de 
los cuales 9 mil son niños”, afirmó. 

Citando al secretario general de 
Naciones Unidas, Antonio Gute-
rres, puntualizó que el número de 
niños muertos en Gaza es mayor 
“que el de niños muertos en todos 
los conflictos mundiales de los años 
recientes. ¿Cuántos miles más de-
ben morir?”, preguntó Barghouti.

Ayer, Guterres recibió la exten-
sión de la tregua como “un atisbo 
de esperanza y humanidad”, pero 
advirtió que no era suficiente para 
atender las necesidades de ayuda 
de la franja de Gaza. “Espero con 
vehemencia que esto nos permita 
incrementar aún más el envío de 
ayuda humanitaria a la gente en 
Gaza, que tanto está sufriendo… 
sabiendo que incluso con el tiempo 
adicional será imposible satisfacer 
todas las dramáticas necesidades de 
la población”, mencionó Guterres a 
reporteros. 

Por larga que sea la pausa, 
es temporal: Netanyahu

Netanyahu ha dicho en reiteradas 
ocasiones que, por larga que sea la 
tregua, es temporal, y que Israel 
continúa comprometido a aplastar 
las capacidades militares de Hamas 
y poner fin a su gobierno de 16 años 
en la franja sitiada. De visita en Ga-
za este domingo, el primer minis-
tro reiteró: “continuaremos hasta 
el fin… hasta la victoria. Nada nos 
detendrá”.

De esa postura se hizo eco Eylon 
Levy, vocero del gobierno, quien 
advirtió ayer que Israel reanudará 
operaciones “con toda la fuerza” 
tan pronto como expire el acuerdo 
vigente.

Funcionarios militares han dicho 
a The Independent que esto podría 
incluir expandir una intensa ofensi-
va por tierra desde el norte de Gaza, 
donde fuerzas israelíes han rodeado 
campos de refugiados y hospitales, 
hacia el sur. El ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, anunció ayer que la 
operación que se avecina sería más 
grande y abarcaría toda Gaza. Los 
militares se preparan “para regre-
sar al combate de alta intensidad”, 
expresó.

Hay preocupaciones de que una 
ofensiva en el sur sería devastadora 
para los civiles. Más de un millón de 
palestinos desplazados se agolpan 
en refugios improvisados en el sur, 
donde persisten condiciones pre-
carias pese al aumento de ayuda 
durante la tregua. 

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

Israel y Hamas extienden 
dos días la tregua en Gaza
El acuerdo 
signifi ca más 
rehenes a liberar 
y mayor ingreso 
de ayuda 
humanitaria
a la franja

MÁS DE 20 MIL MUERTOS: LEGISLADOR PALESTINO
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▲ El palestino Muhammad Abu 
Humus, excarcelado por Israel a 
cambio de rehenes liberados por 
Hamas en Gaza, fue recibido en 
las primeras horas de este martes 
por familiares en su casa ubicada 
en Jerusalén Este. Foto Afp



JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

El presidente Joe Biden enfrenta 
un creciente coro de críticos en el 
Congreso, personal de su adminis-
tración, agrupaciones de derechos 
humanos y los medios de comuni-
cación por su apoyo incondicional 
a la guerra del gobierno israelí en 
Gaza, y en particular por el sumi-
nistro constante de bombas esta-
dunidenses causantes de la cre-
ciente tasa mortal de palestinos.

“El frecuente uso de Israel de 
armas muy grandes en zonas ur-
banas densas, incluidas bombas de 
2 mil libras fabricadas en Estados 
Unidos que pueden aplastar una 
torre de departamentos, es sor-
prendente”, coincidieron exper-
tos en entrevistas con el New York 
Times en su nota principal de su 
edición dominical. Funcionarios 
estadunidenses calculan que 90 
por ciento de las municiones em-
pleadas por Israel en Gaza duran-
te las primeras dos semanas de su 
guerra eran bombas de entre mil 
y 2 mil libras. El rotativo señala 
que “el ritmo de muerte durante 
la campaña de Israel tiene pocos 
precedentes en este siglo”.

El Times calcula que la ofensiva 
israelí ha matado a 10 mil mujeres 
y niños en Gaza, cifra que, según 
expertos citados en el reportaje, es 
mayor al total de mujeres y niños 
que han muerto en dos años de la 
guerra en Ucrania.

En declaración a La Jornada, el 
director ejecutivo de Amnistía In-
ternacional Estados Unidos, Paul 
O’Brien, dijo que “las fuerzas israe-
líes han demostrado un impactan-
te desprecio por las vidas civiles. 
Han pulverizado calles y más calles 
de edificios residenciales matando 
a civiles a una escala masiva y des-
truyendo infraestructura esencial. 
Estos ataques ilegales, incluyendo 
los ataques indiscriminados que 
causan bajas civiles masivas, deben 
ser investigados como crímenes de 
guerra”.

A pesar de todo esto, la Casa 
Blanca ha optado por enfocarse 
sobre la “pausa humanitaria” que 
fue ampliada ayer por la tarde, 
con Biden, en una declaración, 
afirmando que su país “ha enca-
bezado la respuesta humanitaria 

en Gaza”. John Kirby, vocero del 
Consejo de Seguridad Nacional de 
la Casa Blanca, agregó que el presi-
dente “no desea ver más civiles ino-
centes asesinados o heridos” en el 
conflicto en Gaza, e insistió en que 
Estados Unidos está instando a los 
israelíes a que cuando reinicien sus 
ataques en la zona, lo hagan “de la 
manera más discreta, deliberada, 
cuidadosa y cautelosa posible”.

Las armas llegan
casi a diario

Pero detrás del escenario, el go-
bierno de Biden está apresurando 
la entrega a Israel de más bombas 
y otras municiones, incluidos mi-
siles Hellfire que se han estado 
empleando en Gaza, e instando 
al Congreso a suspender las res-
tricciones sobre el suministro de 
armas, reporta Bloomberg News. 
“Las armas llegan casi a diario” a 
Israel, informó un oficial del Pen-
tágono al medio.

Amnistía Internacional está lla-
mando “a que Estados Unidos sus-
penda de inmediato el suministro, 
venta o traslado directo e indirecto 
de toda arma, municiones y otro 
equipo militar y de seguridad al 
gobierno israelí”, informó una vo-
cera de la organización a La Jorna-
da. Agregó que el gobierno “debe 
dejar claro que Estados Unidos no 
tolerará la perpetuación de críme-
nes de guerra o de lesa humanidad 
con armas que ha otorgado al go-
bierno israelí, incluyendo la ma-
tanza indiscriminada de civiles y el 
uso de infraestructura civil como 
objetivo”.

La semana pasada, las diputa-
das federales Ilhan Omar, Rashida 
Tlaib (la única palestina-estaduni-
dense en el Congreso) y Alexandria 

Ocasio-Cortez se sumaron a otros 
dos colegas para presentar una 
resolución legislativa que frenaría 
la entrega de bombas dirigidas adi-
cionales que Israel está empleando 
en Gaza. La resolución está apo-
yada por Amnistía Internacional, 
Human Rights Watch, el Comité 
Antidiscriminacion Árabe-Estadu-
nidense junto con decenas de otros 
grupos religiosos y comunitarios, 
pero es poco probable que logre 
ser aprobada en el Congreso, don-
de una mayoría tanto de demócra-
tas como de republicanos ofrecen 
en gran medida apoyo incondicio-
nal a Israel, o por lo menos no se 
atreven a desafiar ese consenso de 
la cúpula política.

Pero ese silencio político no lo-
gra ocultar una creciente disiden-
cia y hasta oposición abierta den-
tro del propio gobierno estaduni-
dense, incluyendo del personal que 
trabaja para la administración de 
Biden, exigiendo que diga lo que se 
está haciendo para limitar las bajas 
civiles y declare cuál es su estrate-
gia de largo plazo en la región. Un 
grupo de 20 funcionarios se reunió 
con el jefe del gabinete este mes 
para expresar su alarma por la ac-
tual política del presidente, donde 
se les repitió la justificación de que 
Biden no está criticando pública-
mente a Israel para poder tener 
más influencia en privado, reportó 
el Washington Post.

Pero al elevarse la tasa de muer-
te en Gaza, las justificaciones dejan 
de convencer a los disidentes in-
ternos, y tal como ha reportado La 
Jornada, entre otros medios, más 
de mil funcionarios han firmado 
declaraciones internas expresando 
su oposición a la política oficial de 
apoyo incondicional de la guerra 
de Israel en Gaza. El Washington 

Post reporta que funcionarios 
árabe-estadunidenses dentro del 
gobierno sienten presión de sus 
comunidades para renunciar a sus 
puestos en el gobierno de Biden co-
mo resultado de la política actual.

A la vez, algunas agrupaciones 
judías y por lo menos una coalición 
de pastores afroestadunidenses 
han presionado al gobierno de 
Biden en reuniones privadas para 
apoyar un alto el fuego.

Más aún, se sigue reportando 
que Biden se está arriesgando a 
perder el voto de sectores árabe-
estadunidenses y musulmanes 
en estados claves en la elección 
presidencial del año entrante por 
su política en torno a la guerra de 
Israel en Gaza. Y no son los únicos.

Una encuesta reciente de NBC 
News registró que 70 por ciento de 
los votantes jóvenes, de entre 18 a 
34 años, desaprueba el manejo de 
Biden sobre la guerra en Gaza. Y 
aunque Biden y la mayoría de los 
legisladores de ambos partidos se 
niegan a frenar la guerra, 68 por 
ciento de los votantes de todas eda-
des apoya un alto el fuego, según 
un sondeo de Reuters.

Las imágenes de destrucción 
masiva de Gaza lograda con bom-
bas estadunidenses no serán bo-
rradas fácilmente de las mentes de 
muchos votantes.

Biden pagará el costo político por 
su “apoyo incondicional” a Israel

DESAPRUEBAN SU MANEJO DE LA GUERRA 70% DE JÓVENES: SONDEO

Impacta el 
desprecio de 
fuerzas de Tel 
Aviv por la vida 
de los civiles, 
señala Amnistía 
Internacional
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▲ La actriz y activista 
estadunidense Cynthia Nixon 
(al centro), acompañada 
de legisladores y activistas 
estatales, comenzó ayer una 
huelga de hambre frente a la 
Casa Blanca, en demanda de 
un alto el fuego permanente en 
Gaza. Foto Afp

Hasta 900 niños 
gazatíes han sufrido 
amputaciones

El cirujano británico-palestino, 
Ghassan Abu Sitta, quien estuvo 
operando en diferentes hospitales 
de Gaza desde que se desencadenó 
la guerra de Hamas con Israel, de-
claró en Londres que a partir del 
quinto día del conflicto, entre 10 y 
12 de las operaciones que llevaba a 
cabo a diario eran de niños, y mu-
chos de ellos requerían amputacio-
nes, a veces en más de una de sus 
extremidades. Abu Sitta estima 
que en este momento, entre 700 
y 900 niños gazatíes crecerán sin 
uno o varios de sus miembros. “En 
una noche en el hospital Al Ahli 
realicé amputaciones a seis meno-
res”, declaró. 

De la Redacción

Ya son 230 los 
palestinos abatidos
en Cisjordania 
MADRID. La Organización de 
Naciones Unidas elevó ayer a 230 
el número de palestinos muertos, 
entre ellos 60 niños, a manos de 
las fuerzas de seguridad de Israel y 
en ataques ejecutados por colonos 
en Cisjordania y Jerusalén Este 
desde el 7 de octubre, cuando co-
menzó la guerra de Isreal contra 
la franja de Gaza en respuesta un 
ataque de Hamas. La Oficina de 
Naciones Unidas para la Coordi-
nación de Asuntos Humanitarios 
indicó que que 222 palestinos, 
incluidos 58 niños, han muerto 
a manos de las fuerzas de Israel, 
cifra a la que se suman ocho ulti-
mados en ataques de colonos. En 
este periodo han muerto cuatro 
israelíes en ataques perpetrados 
por palestinos.

Europa Press

Posible ciberataque 
contra teléfonos de 
emergencia israelíes
Desde la mañana del pasado jue-
ves los números para los servicios 
esenciales de emergencia como 
hospitales, policía y bomberos 
dejaron de operar en Israel, por 
lo que se sospecha que se ejecutó 
un ciberataque contra las líneas 
telefónicas, informó el diario 
Jerusalem Post. Las autoridades 
difundieron números telefónicos 
alternativos que están a disposi-
ción de la ciudadanía.

De la Redacción

Detenido, sospechoso 
de disparar a jóvenes 
palestinos en EU
WASHINGTON. El sospechoso 
del tiroteo contra tres estudiantes 
de origen palestino que asistían a 
una reunión por el Día de Acción 
de Gracias cerca de la Universidad 
de Vermont el sábado se declaró 
“no culpable” de tres cargos de 
intento de asesinato en segundo 
grado. El presunto agresor no ha 
sido identificado. Dos de las vícti-
mas se encuentran estables pero 
una está grave. El presidente es-
tadunidense Joe Biden se declaró 
“horrorizado” por el ataque.

Afp



XINHUA Y EUROPA PRESS
PEKÍN

China saludó ayer “todos los es-
fuerzos que conduzcan a un alto el 
fuego y a la distensión” en la gue-
rra de Israel en la franja de Gaza, 
al tiempo que Francia celebró la 
liberación de tres franco-israelíes 
secuestrados por Hamas.

“Los pasos hacia la paz, aunque 
sean pequeños, deben fomentar-
se. Las dificultades para proteger 
a los civiles, aunque sean abruma-
doras, deben superarse con todos 
los esfuerzos posibles”, dijo ayer el 
portavoz de la cancillería china, 
Wang Wenbin.

Emmanuel Macron, presidente 
francés, se declaró “feliz” por la 
liberación de sus connacionales 
después de 52 días retenidos en 
la franja de Gaza.

En tanto, Irlanda expresó 
“sorpresa” ante las críticas del 
gobierno de Israel derivadas de 
los matices en torno al lenguaje 
utilizado por el primer ministro, 
Leo Varadakar, para celebrar la li-
beración de la rehén Emily Hand. 

El canciller de Israel, Eli Co-
hen, convocó a la embajadora 
irlandesa, Sonya McGuinness, 
para externarle su “indignación” 
por las “escandalosas” palabras de 
Varadakar, quien afirmó que Hand 
estuvo “perdida” y fue “encontra-

da”. Cohen echó en falta el término 
“secuestrada” y acusó a Varadakar 
de “legitimar”el terrorismo.

La embajadora McGuinness in-
sistió en que la posición de Dublín 
es “inequívoca” y considera que 
“todos los rehenes retenidos por 
Hamas deben ser liberados de ma-
nera inmediata e incondicional”, 
al tiempo que llamó a respetar el 
derecho internacional, el envío de 
ayuda humanitaria a la Palestina, 
la ampliación del alto el fuego y 
los avances hacia una “solución de 
dos estados”.

Alerta sobre robo
de órganos

La ONG Euro-Med Human Rights 
Monitor alertó sobre “sospechas 
de robo de órganos” por las fuer-
zas armadas israelíes y pidió una 
investigación internacional. La 
institución citó testimonios de 
médicos de Gaza que encontraron 
falta de órganos en muchos cadá-
veres, como cócleas (caracol del 
oído), córneas, hígados, riñones y 
corazones. Además, la ONG ase-
guró haber documentado la “con-
fiscación” de “decenas” de cadá-
veres de los hospitales, y 255 más 
en su Cementerio de Números 
situado cerca de la frontera con 
Jordania y de acceso restringido.

No es la primera vez que Israel 
es señalado por este tema.

China y Francia celebran 
los “pasos hacia la paz” y 
la liberación de rehenes

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Países árabes y de la Unión Europea 
dieron ayer espaldarazo a dos pun-
tos cruciales para pacificar Medio 
Oriente: el reconocimiento del Es-
tado palestino y fortalecer a la Au-
toridad Nacional Palestina (ANP) 
en la región, incluida Gaza, para la 
construcción de una paz duradera.

La Unión por el Mediterráneo 
(UpM) celebró ayer en Barcelona 
su octavo foro regional con los 43 
países que integran ese mecanismo, 
incluida Palestina, mientras Israel 
declinó acudir al encuentro, al cual 
asistieron los cancilleres de 27 na-
ciones, que también denunciaron 
los bombardeos indiscriminados 
contra la población civil palestina. 

El ministro español de Asuntos 
Exteriores, José Manuel Albares, 
anfitrión del encuentro, llamó a la 
“comunidad internacional” a “no 
perder más tiempo”.

La UpM “no puede permanecer 
ajena a la tragedia que se vive en 
Gaza, así que esperamos que esta 
reunión sirva para convocar a la ac-
ción y movilizarse por la paz defini-
tiva; nunca más debemos ver tantos 
civiles muertos. Hoy es urgente unir 

nuestras voces para apremiar a la 
comunidad internacional a sentar 
las bases para la creación del Esta-
do palestino, al lado de Israel, lo que 
contribuirá a garantizar la paz y la 
seguridad en toda la región”, señaló. 

Albares compareció junto con 
su par palestino, Riad Maliki, de 
la ANP, quien aseveró que Hamas, 
que ganó las elecciones en el encla-
ve costero en 2006, “dio el golpe de 
Estado contra la Autoridad Nacio-
nal Palestina en la franja de Gaza 
hace 17 años, y desde entonces ellos 
decidieron asumir la seguridad de la 
franja de Gaza y nos dejaron a noso-
tros la parte administrativa.

“Y desde ese golpe de Estado 
hasta hoy día hemos mantenido 
a 60 mil empleados públicos, pa-
gados por nosotros, localizados 
en Gaza, trabajando y ofreciendo 
servicio a toda la población en la 
franja. Somos una autoridad res-
ponsable, ofrecemos nuestro tra-
bajo en todo el territorio palestino 
ocupado, tanto en Gaza como en 
Cisjordania, y lo vamos a seguir 
haciendo”, aseveró.

El secretario general de la UpM, 
Nasser Kamel, también apoyó como 
vía de solución el reconocimiento 
de “dos estados”, al tiempo que 
condenó tanto el ataque de Hamas 
del 7 de octubre, como el “castigo 

colectivo de Israel a la población 
palestina”.

El príncipe saudita, Faisal bin 
Farhan, exigió “poner fin de las 
operaciones militares para avan-
zar hacia un plan serio y creíble de 
paz que pase por la solución de dos 
estados”.

El viceprimer ministro de Jorda-
nia, Ayman Safadi, insistió en que 
los sucesos en Gaza tienen signos 
de genocidio, y señaló que “los pa-
lestinos tienen derecho a escoger 
quién los dirige”.

Finalmente, en cuanto al conflic-
to diplomático abierto entre Madrid 
y Tel Aviv, el canciller Albares in-
formó que pedirá explicaciones a la 
embajadora israelí en el país, Rodi-
ca Radian-Gordon, a quien además 
le solicitará “garantías” para que 
no se vuelvan a verter “acusacio-
nes completamente falsas” contra 
el presidente del gobierno español, 
Pedro Sánchez, a quien Israel acusó 
de “apoyar al terrorismo”. 

▲ Los hermanos Tal y Gal 
Goldstein Almog, de 9 y 11 años, 
respectivamente, viajan en un 
helicóptero de la fuerza aérea 
israelí tras ser liberados ayer por 
la milicia de Hamas. Foto Ap/IDF

Países árabes y de la UE 
respaldan la creación 
del Estado palestino
Condenan el ataque de Hamas del 7 de octubre, así 
como el “castigo colectivo” de Israel a civiles en Gaza

SERÁ GARANTÍA PARA UNA PAZ DURADERA, AFIRMAN

AP Y EUROPA PRESS
DUBAI

Los secuestradores que el domin-
go capturaron por unas horas el 
petrolero Central Park, vincula-
do a Israel, en costas de Yemen, 
fueron detenidos por la marina de 
Estados Unidos, informó ayer el 
Pentágono, luego de aclarar que 
los maleantes son de nacionalidad 
somalí, y no rebeldes hutíes.

Horas más tarde, dos misiles 
balísticos lanzados desde territo-
rio yemení bajo control rebelde 
cayeron cerca del buque militar 
estadunidense Mason, el cual frus-
tró el secuestro del petrolero en el 
golfo de Adén.

El Pentágono indicó que los cin-
co hombres armados capturados 
por las fuerzas estadunidenses 
y que secuestraron el buque el 
fin de semana eran somalíes, y 
es muy probable que se trate de 
piratas, y no de rebeldes hutíes 
respaldados por Irán.

Al ver el buque estadunidense, 
los secuestradores desembarca-
ron del Central Park y huyeron en 
una pequeña embarcación, pero 
fueron perseguidos por el Mason 

y se rindieron. La tripulación del 
petrolero capturado resultó ilesa.

En tanto, el mando central del 
Pentágono aseveró que los misi-
les cayeron en el golfo de Adén, 
a unas 10 millas náuticas de los 
barcos. El Mason estaba termi-
nando su respuesta a la llamada 
de auxilio del Central Park cuando 
se lanzaron los proyectiles.

El presidente de Irán, Ebrahim 
Raisi, aseguró el domingo a su 
homólogo turco, Recep Tayyip 
Erdogan, que Estados Unidos 
no tiene derecho a intervenir ni 
a tomar decisiones en la franja de 
Gaza. Raisi calificó a Washington 
de “asesino del pueblo gazatí”, dio 
a conocer la agencia de noticias 
iraní Mehr.

Erdogan destacó la importan-
cia de una postura unida de los 
países islámicos “contra las atro-
cidades israelíes en los territorios 
palestinos”.

Siria exigió a la Organización 
de Naciones Unidas y al Consejo 
de Seguridad que asuman sus res-
ponsabilidades y frenen los ata-
ques israelíes contra aeropuertos 
civiles en su territorio, agresiones 
que fueron condenadas por los go-
biernos de Cuba y Venezuela.

EU detiene a secuestradores 
de petrolero vinculado a
Tel Aviv en costas de Yemen
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El líder nacionalista Otegi 
declina ser candidato a 
presidir el gobierno vasco

Rusia dice tener pruebas de 
que EU provee sustancias 
tóxicas químicas a Ucrania

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL 
MADRID

Arnaldo Otegi, el histórico dirigen-
te de la izquierda separatista vasca, 
decidió no ser el próximo candidato 
de EH-Bildu para la presidencia del 
gobierno vasco en los comicios que 
se realizarán en el segundo trimes-
tre del próximo año. 

“He decidido no presentarme ni 
postularme para ser aspirante a 
lehendakari. Mi sitio no está en el 
Parlamento”, señaló el líder abert-
zale, que centrará sus esfuerzas en 
mantener cohesionado su partido.

Otegi finalmente decidió renun-
ciar a la candidatura para encabezar 
el gobierno vasco, a la que hubiera 
acudido por primera vez después 
de la ilegalización de su formación 
política, Batasuna, en 2003. 

De 65 años y con una larga y proli-
ja trayectoria de activismo en el País 
Vasco, incluso ha sido condenado a 
prisión varias veces; la última en 
2009, de la que fue liberado en oc-
tubre de 2016, lo que supuso en su 
carrera política el impulso definitivo 

para liderar la coalición de EH-Bil-
du, que hoy día tiene amplias posibi-
lidades de ser el partido más votado 
en la región, incluso por delante del 
históricamente hegemónico Parti-
do Nacionalista Vasco (PNV), que 
ya tiene de candidato al diputado 
autonómico Imanol Pradales. 

Otegi asumió la decisión a título 
personal, con la intención de dedicar 
más tiempo a la familia, pero tam-
bién para centrarse en el funciona-
miento interno del partido, que, si 
no hay cambios imprevistos, seguirá 
liderando. Así lo explicó él mismo:  
“Me toca postularme, no para ser 
el candidato de los tres territorios 
(de Euskadi), sino para ser otra vez 
el coordinador general de Eh-Bildu, 
porque las tareas en términos tácti-
cos y estratégicos que vamos a tener, 
aparte de ser apasionantes, van a ser 
importantes”. 

Además, el líder vasco advirtió 
que “resulta necesario dejar el re-
levo a una “nueva generación que 
encarna los valores emergentes de 
la sociedad vasca. Tocar, dialogar, 
hilar fino, ser prudentes, ambicio-
sos y construir grandes acuerdos 
entre diferentes es el reto”, explicó.

JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

Rusia asegura tener “pruebas irre-
futables” de que Estados Unidos y 
sus aliados suministran sustancias 
químicas tóxicas a Ucrania, denun-
ció Kiril Lisogorsky, al hacer uso 
de la palabra en la Conferencia 
de los Estados miembros de la 
Organización para la Prohibición 
de las Armas Químicas (OPAQ), 
cuyo periodo de sesiones número 
28 se inauguró ayer en La Haya y 
concluirá el próximo primero de 
diciembre.

Lisogorsky, viceministro de 
Industria y Comercio, quien en-
cabeza la delegación rusa, afir-
mó: “disponemos de evidencias 
irrefutables de la participación 
de Estados Unidos y sus aliados 
noratlánticos en provisiones a 
Ucrania de sustancias químicas 
tóxicas, listadas y no listadas en la 
Convención de Armas Químicas, 

así como de medios para su entre-
ga”.  Y precisó: “dichas sustancias 
y agentes químicos tóxicos (bajo 
control o no por la convención de 
armas se transfieren al ejército 
de Ucrania y a los mercenarios 
extranjeros que luchan del lado 
del régimen de Kiev”.

“Servicios secretos de Kiev 
también usan sicotrópicos” 

El enviado de Moscú también acu-
só a los servicios secretos ucranios 
de usar sustancias químicas tóxi-
cas y sicotrópicas contra los diri-
gentes de Donietsk, Lugansk, Jer-
són y Zaporiyia, cuatro regiones de 
Ucrania que Rusia se anexionó en 
septiembre del año pasado.

En respuesta, Alemania, de 
manera conjunta con otros cinco 
países de la Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN) y 
Japón, acusaron a Rusia de utilizar 
“agentes químicos antidisturbios” 
en los combates en Ucrania, con lo 
cual “viola sus obligaciones como 

parte de la Convención de Armas 
Químicas”, aseveraron.

Lisogorsky rechazó estos car-
gos, calificándolos de “descabe-
llados e insostenibles”. Dijo que 
Washington y sus aliados “desde 
hace años, mantienen toda una 
campaña de desinformación” 
contra Rusia.

Según el funcionario ruso, 
Washington y sus socios preten-
den expulsar a Rusia del consejo 
ejecutivo de la OPAQ. 

“Por esta razón se creó, a ins-
tancias de Washington y Bruselas 
dentro del llamado Grupo de Eu-
ropa Oriental de la OPAQ, “una 
facción de presión antirrusa de 18 
países subordinados a los intereses 
militares y políticos de la OTAN y 
de la Unión Europea, al tiempo 
que Lituania solicitó su incorpora-
ción al consejo ejecutivo”, agregó 
Lisogorsky.

Señaló que Rusia está convenci-
da de que el hecho de que Lituania 
prácticamente no tenga industria 
química significa que nada apor-
tará al cumplimiento de las tareas 
de la OPAQ y sólo va a debilitar la 
organización. “En realidad, lo que 
ocurre se asemeja más a una farsa 
que a un trabajo constructivo para 
hacer realidad las metas de la Con-
vención de Armas Químicas”, en-
fatizó el jefe de la delegación rusa.
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FISCAL GENERAL DENUNCIA A LA PRESIDENTA DE PERÚ “Futuro aterrador” para la 
humanidad si no se limita el 
calentamiento global: OMS
EUROPA PRESS 
Y PRENSA LATINA 
MADRID

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) afirmó ayer que el futuro 
de la humanidad será “aterrador” 
debido a las catástrofes naturales, 
si el mundo no consigue limitar el 
calentamiento global a 1.5 grados 
centígrados, y advirtió que “hay que 
preparar los sistemas de salud para 
que lidien con las consecuencias del 
cambio climático”, al destacar que 3 
mil 500 millones de personas, casi 
la mitad de la humanidad, viven en 
zonas muy vulnerables. 

El secretario general de la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres, llamó a los líderes 
mundiales a romper el círculo vicioso 
que lleva al calentamiento global, en 
la Conferencia de Partes (COP 28), 
la cumbre sobre cambio climático 
que comenzará el jueves en Dubai.

"Si continuamos como estamos, 
y espero firmemente que no lo ha-
gamos, las capas de hielo de Groen-
landia y la Antártida occidental cru-
zarán un punto de inflexión mortal”, 
advirtió Guterres, tras su reciente 
visita por el continente ártico 

Los fenómenos meteorológicos 
extremos, cada vez más frecuentes 
y graves, pondrán a prueba las in-
fraestructuras sanitarias. 

Según datos del Banco Mundial, 
si no se toman medidas audaces e 
inmediatas, el cambio climático po-

dría desplazar a unos 216 millones 
de personas de aquí a 2050. 

Por eso la importancia del “día de 
la salud” que tendrá lugar por pri-
mera vez en la COP-28, destacó la 
directora de salud pública y medio 
ambiente de la OMS, María Neira. 

Al acto asistirán 65 ministros de 
Salud y lo más importante es “asegu-
rarse que los negociadores de todos 
los países, responsables de llegar a 
un acuerdo en la COP, sean cons-
cientes de que este problema está 
afectando a la salud de una mane-
ra muy negativa y devastadora. Así 
que no queremos que nadie salga 
de la sala diciendo: ‘No lo sabía’”, 
añadió Neira.

El jefe de Cambio Climático y Sa-
lud de la OMS, Diarmid Campbell-
Lendrum, explicó que el fenómeno 
no crea enfermedades, sino que 
favorece que afecciones existentes 
como el dengue, cólera, malaria, 
sean más intensas y se extiendan a 
nuevas zonas. “Necesitamos siste-
mas de vigilancia capaces de pre-
decir dónde pueden aparecer estos 
padecimientos y también de detec-
tarlos y responder a ellos”, afirmó 
Campbell. 

Por su parte, el director general 
de la OMS, Tedros Adhanom, dijo 
que dar prioridad a la salud es la ba-
se de las sociedades resilientes. “Los 
líderes deben cumplir en Dubai, pro-
porcionando los buenos resultados 
sanitarios que sus pueblos esperan 
y que sus economías necesitan ur-
gentemente” señaló.

▲ La fiscal general de Perú, Patricia Benavides, 
denunció ayer ante el Congreso a la presidenta 
Dina Boluarte por el presunto delito de homicidio, 
como responsable de reprimir las protestas en su 
contra que dejaron más de 50 muertos tras su lle-
gada al poder hace un año. La denuncia contra 
Boluarte se activó luego de que Benavides fue 
acusada por otra fiscal de encabezar una red cri-

minal en la cúpula de la fiscalía, desde donde al 
parecer ejerció tráfico de influencias con el Con-
greso e intercambió favores políticos. En tanto, 
Boluarte calificó de “maniobra política” dicha 
denuncia. En la imagen, un manifestante es arres-
tado durante una protesta en Lima para pedir la 
renuncia de Boluarte y el cierre del Congreso, el 
24 de enero pasado. Foto Afp

Países de la OTAN y Japón acusan a 
Moscú de usar “agentes dañinos 
antidisturbios” en los combates
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ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

La Compañía Cervecera Grupo 
Modelo, propiedad del consorcio 
belga estadunidense Anheuser-
Busch InBev (AB InBev), suspen-
dió la compra de cebada maltera, 
afectando a cientos de campesinos 
de Zacatecas, quienes ahora tienen 
parada la maquinaria agrícola que 
la propia empresa les recomendó 
adquirir, para obtener un grano con 
altos estándares de calidad en una 
superficie de 150 mil hectáreas.

La firma fabricante de 18 marcas 
de cerveza, con una producción de 
24 millones de hectolitros al año de 
esa bebida, abasteció sus inventa-
rios con granos del extranjero; “no 
sabemos exactamente de dónde, 
si de Estados Unidos o Canadá, de 
Ucrania o Rusia”, informó Jesús 
Padilla Estrada, titular de la Secre-
taría del Campo.

El funcionario lamentó la de-
terminación de la compañía que, 
acusó, “se está llevando el agua” 
subterránea de la entidad, pues 
gran parte de su producción cerve-
cera se destina a la exportación a 
180 países. 

Destacó que al adquirir a pro-
ductores extranjeros y no locales, 
como se comprometió en 2014, la 
trasnacional rompió “el esquema de 
trabajo que se centra en una econo-
mía circular y una cadena de valor, 
en la que se haga un uso eficiente 
de los recursos y se fortalezcan 
las estrategias relacionadas con la 
producción de cebada maltera”, tal 
como el corporativo lo estableció al 
dar inicio a su plan de agricultura 
por contrato.

Productores de Hidalgo y 
Tlaxcala, fuera del negocio

Por lo menos 4 mil agricultores 
zacatecanos dejaron este año de 
mantener convenios de siembra 
por contrato con Anheuser-Busch 
InBev, empresa que no ofreció ex-
plicación alguna a las autoridades 
ni a los campesinos acerca de la sus-
pensión de la compra de la cebada. 

“Y dijéramos, sólo es aquí en 
Zacatecas, pero traen el mismo pro-
blema con el principal productor de 
cebada en el país, que es Tlaxcala, y 
con el estado de Hidalgo, entonces 
no se ha comprado la producción 
nacional. ¿Por qué? Esa es la pre-
gunta. No tenemos esa informa-
ción”, reprochó Padilla Estrada.

Lo que es un hecho, indicó el fun-
cionario, es que “ellos tienen la em-
presa cervecera más importante de 
América Latina aquí en Zacatecas, 
y no se van a quedar sin materia pri-
ma (cebada maltera), y tienen sus 
inventarios llenos”.

Jesús Padilla expuso que de 2016 
a la fecha, cuando Grupo Modelo 
amplió su planta procesadora de 
malta con una inversión de 55 mi-
llones de pesos, se fortaleció el pro-
grama de agricultura por contrato 
para la siembra de cebada maltera, 
incluso con subsidios millonarios 
provenientes de los tres niveles 
del gobierno en México a través de 
programas como el Fideicomiso 
Instituido con Relación a la Agri-
cultura para mejorar la producción 
del grano cervecero.

Al respecto, el agricultor Saúl 

Acuña –uno de los principales cul-
tivadores de granos y hortalizas en 
el municipio de Morelos–, quien in-
cluso fue premiado hace unos años 
por Grupo Modelo por ser uno de 
los cinco productores más impor-
tantes de cebada maltera de calidad 
en Zacatecas, lamentó la decisión 
de la planta cervecera.

“Depredadores de agua”

“Al final del camino, ellos son los 
depredadores de agua, por natura-
leza. Pero nosotros tenemos el te-
rreno donde ayudamos a producir 
la cebada maltera, y se trataba de 
hacer una convivencia de compro-
miso social, pero ahorita eso está 
olvidado completamente”, expuso. 

Recordó que hace menos de una 
década, Grupo Modelo llegó a ce-

lebrar convenios de agricultura 
por contrato con centenares de 
campesinos de la entidad, quienes 
cosechaban cebada maltera “en 150 
mil hectáreas”.

Incluso la firma promovió entre 
los labriegos zacatecanos la adqui-
sición de maquinaria agrícola espe-
cializada para la siembra de cebada 
maltera, y ahora literalmente los 
ha dejado colgados sin el negocio 
ni contratos. 

“Al principio, los señores de AB 
Inveb todavía nos pidieron cebada 
maltera y nos proporcionaron ma-
quinaria, que estuvimos pagando 
con la cosecha. Ellos nos financia-
ban la semilla, bajo ciertos están-
dares de calidad, y como la semilla 
era muy cara y como no había con 
qué sembrarla, en aquel tiempo les 
sacamos maquinaria para sembrar 
exactamente la semilla que se ocu-
paba”, explicó Acuña.

Hace “lo que quiere” con 
Semarnat y Conagua

Alberto de Santiago Murillo, quien 
produce granos y hortalizas en el 
centro del estado –tiene sus campos 
de cultivo en el municipio de Cale-
ra, la misma demarcación donde se 
encuentra la planta de AB InBev–, 
criticó la postura de Grupo Modelo.

“Al rato, el único beneficio que 
va a dar esta compañía a Zacatecas 
es un estado de miseria, porque es-
tá acabando con el agua, está con-
taminándola y pues no hay ni quien 
le diga nada; hacen lo que quieren 
con Conagua (Comisión Nacional 
del Agua) y Semarnat (Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales).” 

Reprobó “que Grupo Modelo 
primero haya involucrado a los 
agricultores para meterlos al ne-
gocio de la cebada maltera y ahora 
unilateralmente nos deja fuera. Es 
un atentado en contra de los pro-
ductores, porque se cumplieron 
todos los requisitos de calidad que 
(el consorcio) pedía, hasta con la 
maquinaria que pedían, y luego 
salieron con cualquier pretexto, de 
que la cebada no tenía calidad, para 
abandonarnos”.

Finalmente, De Santiago Murillo 
manifestó: “Pedimos a nuestro 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador su apoyo, su auxilio, por-
que pareciera que Grupo Modelo 
está buscando la quiebra de los 
campesinos”.

EIRINET GÓMEZ
CORRESPONSAL 
XALAPA, VER.

Productores de café realizaron 
una protesta en Plaza Lerdo, 
en esta capital, para exigir al 
gobierno federal, que encabe-
za el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, destinar 
recursos al pago de una com-
pensación económica para el 
sector ante la caída de los pre-
cios del grano y poner un alto a 
los abusos de intermediarios y 
comercializadoras.

Cirilo Elotlán Díaz, integran-
te del Consejo Regional del Café 
en Coatepec, informó que este 
año se está pagando a 6 pesos el 
kilo del grano en cereza, cuan-
do en la cosecha 2021-2022 se 
pagó a 16 pesos; “es decir, hay 
una disminución de más de 50 
por ciento en el valor de nuestro 
producto”.

Explicó que producir un quin-
tal de café pergamino tiene un 
costo de 4 mil 500 pesos, pero 
los comercializadores e interme-
diarios lo quieren pagar en 2 mil 
100 pesos. 

“Estos precios son inviables 
para que vivan las familias cafe-
taleras y para el mantenimiento 
de los cafetales para futuras co-
sechas”, reprochó Elotlán Díaz. 

Consideró que si la calidad 
del aromático veracruzano es 
la misma, no hay razones para 
vender más barato que el año 
pasado. “¿Por qué esa reducción 
entonces? Bueno, sólo porque 
los colombianos metieron una 
mezcla de café colombiano con 
brasileño y castigan al nuestro”.

Piden ley para el sector

Ante este contexto, los cafetale-
ros demandaron a las autorida-
des una compensación al sector 
por los bajos precios, apoyo para 
fertilizantes y abonos y una ley 
nacional del café que fomente 
los precios justos.

Fernando Celis Callejas, ase-
sor general de la Coordinadora 
Nacional de Organizaciones Ca-
fetaleras, detalló que el grano 
que se produce en Veracruz es de 
tipo arábigo, un café de sombra 
que fomenta la biodiversidad. 

Su precio en el mercado se 
fija en la bolsa de Nueva York, 
que toma como parámetro la 
producción del café de Brasil 
(que es de otro tipo), “lo que be-
neficia solamente a las grandes 
empresas y no toma en cuenta 
las condiciones de producción 
de países como el nuestro”.

Celis Callejas demandó la in-
tervención del gobierno federal 
y promover precios justos. “Te-
nemos que movilizarnos, quizás 
ir hasta la mañanera para hacer-
nos escuchar”.

Cafetaleros 
de Veracruz 
exigen apoyo 
ante caída 
de precios

Grupo Modelo da la espalda 
a campesinos de Zacatecas
El consorcio es 
subsidiado por 
los tres niveles 
de gobierno

DEJA DE COMPRARLES CEBADA MALTERA

 Campo de cebada maltera 
en el municipio de Morelos, 
Zacatecas, propiedad de uno 
de los cientos de agricultores 
afectados por la decisión de 
la cervecera Grupo Modelo 
de suspender los contratos 
para adquirir su producto y 
abastecerse en el extranjero. 
Foto Alfredo Valadez Rodríguez
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ERNESTO MARTÍNEZ
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

Unas 58 mil hectáreas de cultivos, 
sembradas principalmente de 
maíz y sorgo, se perdieron duran-
te el presente año en Michoacán a 
causa de la sequía, en perjuicio de 
20 mil productores de temporal, 
informó la Secretaría de Desarro-
llo Rural (Sader). 

Los municipios donde los la-
briegos resultaron más afecta-
dos son Churumuco, Huetamo, 
San Lucas, Tiquicheo, todos de 
la región de la Tierra Caliente, así 
como Susupuato y Tuzantla, en el 
oriente del estado.

En conferencia de prensa, el 
titular de la Sader, Cuauhtémoc 
Ramírez, dio a conocer que como 
resultado de la escasez de lluvia 
ocurrida en 2023, el almacena-
miento de agua promedio en las 
22 presas de Michoacán apenas 
fue de poco más de 60 por ciento.

Ante esta situación, 30 por 
ciento de las 58 mil hectáreas 
siniestradas no podrán sostener 
ningún cultivo para el periodo de 

invierno debido a la falta de hu-
medad; por ello, los agricultores 
recibirán apoyo inmediato para la 
construcción de abrevaderos, así 
como 500 toneladas de cemento, 
fertilizante, semillas y maquinaria 
para el año entrante.

Habitantes de municipios que 
padecen alta marginación, como 
Susupuato y Churumuco, han 
manifestado que carecerán de 
maíz y frijol a lo largo de 2024, 
por lo que prevén tiempos difí-
ciles, como ha ocurrido en otras 
ocasiones por la carencia y sequía 
de estas zonas.

Entre otros efectos del cambio 
climático, en casi todo el estado 
hubo en 2023 una sequía genera-
lizada, que muchos atribuyeron 
a la sobrexplotación de recursos 
hídricos, al igual que a cultivos co-
mo aguacate y frutos rojos, que 
requieren demasiada agua.

Ambientalistas y organizacio-
nes indígenas y campesinas seña-
lan como otro de los factores de 
este problema, la deforestación 
en áreas boscosas durante las dos 
últimas décadas, en las cuales se 
concedieron cambios de uso de 
suelo. 

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX.

Habitantes de las colonias Vista 
Hermosa, Tierra Blanca Bouleva-
res y El Calvario bloquearon ayer la 
avenida Insurgentes y la Vía López 
Portillo, en este municipio, para 
exigir a las autoridades locales el 
suministro de agua potable, de la 
cual carecen desde hace más de 
un mes.

Los inconformes cerraron por 
más de siete horas la avenida In-
surgentes, en la zona centro de 
Ecatepec, y luego ambos sentidos 
de la Vía López Portillo, a la altura 
de las oficinas del Sistema Munici-
pal para el Desarrollo Integral de la 
Familia; con llantas, piedras y lonas 
impidieron el paso a los automovi-
listas. El servicio de la línea 2 del 
Mexibús fue suspendido.

Con pancartas en las que se leía: 
“Ya basta” y “Queremos agua”, los 
pobladores afirmaron que desde 

hace más de un mes no tienen líqui-
do en sus redes domiciliarias, por 
lo que han tenido que pagar hasta 
mil 500 pesos a pipas particulares 
para que les llenen dos tambos de 
mil litros a cada uno.

Nadia García, una de las vecinas 
afectadas, se quejó de que las au-
toridades les han dado largas para 
atender su demanda y sólo les dicen 
que harán un sondeo para revisar 
tomas y bombas.

“Estamos esperando respues-
ta. Somos unos 8 mil habitantes 
perjudicados en cuatro colonias”, 
reprochó. 

“Fuimos a palacio municipal y ahí 
nos dijeron que no era un proble-
ma que se podía solucionar a nivel 
municipal, que era estatal”, agregó. 

Los colonos denunciaron que 
continúa el huachicoleo del líquido 
en un predio de la comunidad de El 
Calvario, a pesar de que en junio de 
2022 autoridades detuvieron a seis 
sujetos que saqueaban agua para 
venderla.

El director del Sistema de Agua 

Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento de Ecatepec (Sapase), Eli 
Hernández Rodríguez, afirmó que 
el problema de escasez radica en 
que el pozo La Monera, que abaste-
ce a varias colonias, estuvo parado 
la semana pasada por una falla en la 
bomba, pero ésta ya fue reparada y 
apenas está llegando el suministro 
a la zona.

Los quejosos concluyeron la pro-
testa luego de firmar una minuta 
con personal de Sapase, que se 
comprometió a realizar una super-
visión de las válvulas domiciliarias.

Municipios conurbados no están 
listos para el corte en el Cutzamala
ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, MÉX.

Los alcaldes de Atizapán de Za-
ragoza, Naucalpan, Tlalnepantla 
y Cuautitlán Izcalli reconocieron 
que no están preparados para ha-
cer frente al “terrible problema” 
del recorte de agua del Sistema 
Cutzamala, por lo que demandaron 
apoyo de la Federación y del gobier-
no del estado de México, pues 4.5 
millones de habitantes padecerán 
la reducción del suministro.

En conferencia de prensa, los 
panistas Angélica Moya, Karla 
Fiesco y Pedro Rodríguez, ediles 
de Naucalpan, Cuautitlán Izcalli 
y Atizapán de Zaragoza, respec-

tivamente, y el priísta Marco An-
tonio Rodríguez, de Tlalnepantla, 
solicitaron la intervención de las 
comisiones Nacional del Agua 
(Conagua) y del Agua del Estado 
de México (CAEM), así como infor-
mación sobre la disminución del 
caudal en cada demarcación.

Los munícipes exigieron que 
se liberen recursos del Fondo de 
Aportaciones para el Fortaleci-
miento de los Municipios y de las 
Demarcaciones Territoriales de 
la Ciudad de México, y del progra-
ma de devolución de derechos a 
los municipios, manejado por la 
Conagua.

Pidieron que se facilite la perfo-
ración de pozos y que se condonen 

cobros de energía eléctrica para ex-
plotar veneros en sus localidades.

Demandaron también un Plan 
de Contingencia Conjunto para 
impulsar acciones coordinadas y 
expusieron que con el más reciente 
recorte se redujo entre 40 y 50 por 
ciento el abasto a los cuatro muni-
cipios y hay mucha inconformidad 
de los vecinos.

Por separado, la alcaldesa de 
Huixquilucan, la panista Romina 
Contreras, anunció una inversión 
de 45 millones de pesos para reha-
bilitar y ampliar la infraestructura 
hídrica del municipio y aminorar el 
impacto de la crisis.

Silvia Chávez González, 
corresponsal

Bloquean avenidas en Ecatepec 
para exigir agua en tres colonias
Ocho mil usuarios llevan más de un mes sin servicio

Perdió Michoacán 
58 mil hectáreas 
de cultivos este 
año por la sequía
Apoyarán a campesinos afectados 
para reanudar producción en 2024

NO HABRÁ SIEMBRAS DE INVIERNO

El gobierno federal prevé declarar 
zona de restauración ecológica la 
región de la presa El Zapotillo, en 
Temacapulín y Palmarejo, Jalisco, 
ya que se encuentra en un proce-
so acelerado de degradación por 
la expansión descontrolada de 
la siembra de agave, según un 
proyecto de decreto que analiza 
la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria (Conamer).

Indicó que esto es con el fin de 
regenerar, recuperar y restablecer 
las condiciones naturales de la zo-
na, el equilibrio ecológico y los ser-
vicios ecosistémicos. Se trata de 
sectores de los municipios de Ca-
ñadas de Obregón, Acasico, Mex-
ticacán y Yahualica de González 
Gallo, Jalostotitlán y Teocaltiche, 
“ya que han sufrido grandes afec-
taciones en sus ecosistemas”. 

Ejemplificó que el río Verde se 
ha visto afectado con un saqueo 
constante de materiales pétreos, 
alterando por completo el lecho 
del cauce; la presencia de activida-

des agropecuarias no sustentables 
han fraccionado la cobertura fo-
restal y los suelos están siendo 
severamente perjudicados por 
la expansión descontrolada de la 
siembra de agave.

Subrayó que las acciones del 
programa de restauración ecoló-
gica, además de ser una respon-
sabilidad directa de los órganos 
del gobierno federal que tiene 
competencia directa en la mate-
ria, implica la participación del 
gobierno de Jalisco y autoridades 
municipales, así como dependen-
cias de la administración pública 
federal, localidades y sectores de 
la población interesados.

Agregó que la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales presentó un estudio técnico 
que advierte, que en los munici-
pios mencionados hay procesos 
acelerados de degradación, que 
implican la pérdida de recursos 
de muy difícil recuperación.

De la Redacción

▲ Con pancartas en las que 
se leía “Ya basta” y “Queremos 
agua”, vecinos de tres colonias 
del municipio mexiquense de 
Ecatepec bloquearon ayer la 
avenida Vía López Portillo, en 
protesta porque desde hace más 
de un mes carecen del líquido 
y han tenido que pagar pipas 
particulares. Foto Javier Salinas 
Cesáreo

Restaurarán ambiente en 
Temacapulín y Palmarejo



LA JORNADA
Martes 28 de noviembre de 2023ESTADOS30

Identifi cada, banda 
que asesinó a 
activista en León 
GUANAJUATO, GTO. El 
grupo criminal que asesinó 
al activista Adolfo Enríquez 
Vanderkam ya fue identifica-
do –aunque no se proporcionó 
su nombre– y se aseguraron 
las armas y el vehículo que se 
utilizaron para cometer el cri-
men, informó el fiscal general 
del estado, Carlos Zamarripa. 
Sin precisar dónde fue locali-
zado el armamento, dijo que 
con pruebas de balística se 
confirmó que es el empleado 
por los sicarios para matar 
a Enríquez Vanderkam. El 
funcionario subrayó que hay 
una “línea de investigación 
muy fortalecida” sobre el móvil 
del crimen. El activista nunca 
denunció ante el Ministerio 
Público las amenazas que 
constantemente recibía, reveló 
Zamarripa Aguirre. La noche 
del 21 de noviembre, Adolfo 
Enríquez fue ultimado cuando 
salía de cenar en una taquería 
ubicada en la colonia San Juan 
de Dios, en la ciudad de León. 
Desde hace 10 años, Enríquez 
difundía fotografías, domicilios 
y nombres de presuntos crimi-
nales, denunciaba a malos ser-
vidores públicos, así como la 
inoperancia de las autoridades 
de seguridad y de procuración 
de justicia. Fue el primero 
en dar a conocer el video del 
feminicidio de Milagros Mon-
serrat, cometido el pasado 10 
de agosto en León. El domingo 
400 personas se manifestaron 
para exigir justicia por el homi-
cidio de Adolfo Enríquez. 

Carlos García, corresponsal

Hallan muertos 
a dos presuntos 
sicarios en Chiapas
TAPACHULA, CHIS. Dos 
presuntos integrantes del 
crimen organizado fueron 
asesinados a balazos ayer en 
este municipio fronterizo, 
informaron fuentes policiales. 
Vecinos de la colonia Calcáneo 
Beltrán, en la zona sur de 
Tapachula, reportaron a las 
autoridades disparos en una 
vivienda ubicada en el cruce 
de 11 Avenida Sur y 32 Calle 
Oriente. Agentes policiacos 
y elementos del Ejército 
Mexicano encontraron a dos 
hombres muertos a tiros, 
armamento de uso exclusivo 
de las fuerzas armadas y cha-
lecos tácticos clonados de la 
policía ministerial. Fuentes de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), que atrajo el caso, 
informaron que al parecer las 
víctimas se hacían pasar por 
agentes para delinquir. En 
tanto, la FGE dio a conocer 
que inició una investigación 
contra quien o quienes resul-
ten responsables de asesinar 
a un elemento de la Secretaría 
de la Defensa Nacional y de 
causar heridas a dos más en el 
municipio fronterizo de Mara-
villa Tenejapa. 

Édgar H. Clemente y 
Elio Henríquez, corresponsales 

RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL 
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX.

En protesta por el asesinato de 
uno de sus líderes, transportis-
tas de diversas rutas realizaron 
ayer cinco bloqueos, cuatro 
en vialidades de esta localidad 
mexiquense y uno en la calza-
da Ignacio Zaragoza, alcaldía 
Iztapalapa, en la capital del país. 

Acusaron a la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) por su inac-
ción ante las denuncias que han 
presentado contra bandas de 
extorsionadores.

Dieron a conocer que el do-
mingo dos sicarios a bordo de 
una motocicleta dispararon con-
tra el dirigente –cuyo nombre 
no fue proporcionado–, quien 
conducía un unidad Nissan Ur-
van, en el cruce de la avenida 
Escondida y calle Ciclomores, 
en la colonia La Perla.

La camioneta es de la empre-
sa Corporación Troncal de Au-
totransportes de Oriente, que 
recorre la ruta de la estación 
del Metro Pantitlán al panteón 
municipal de Nezahualcóyotl.

Según la policía local, los agre-
sores huyeron rumbo a la aveni-
da Carmelo Pérez; mientras, el 
conductor fue trasladado a las 
instalaciones de la Cruz Roja La 
Perla, donde no recibió atención 
médica, ya que dicha delegación 
lleva semanas cerrada.

Poco después, paramédicos de 
la unidad de Rescate Municipal 
RM25 arribaron al inmueble de 
la Cruz Roja, pero el líder trans-
portista ya había perdido la vida.

A las nueve de la mañana, 
operadores de las rutas 42, 86 
y troncales bloquearon Periféri-
co Oriente y sus entronques con 
Bordo de Xochiaca y Pantitlán, 
Bordo de Xochiaca y Adolfo 
López Mateos, así como Cuar-
ta Avenida y Carmelo Pérez, en 
Nezahualcóyotl.

Otro grupo se apostó en los 
carriles laterales de la calzada 
Ignacio Zaragoza, justo en el ac-
ceso a la estación Peñón Viejo de 
la Línea A del Metro. Los incon-
formes liberaron las vialidades 
poco antes de las 14 horas.

Grupo especializado 
atraerá investigación

Personal de la FGJEM se reunió 
con representantes del gremio, 
quienes amenazaron con tomar 
“medidas extremas” contra la 
delincuencia organizada si no 
son atendidos con seriedad.

La institución informó que 
cambiará al fiscal regional de 
Nezahualcóyotl, Elohím Díaz, 
y el grupo especializado de la 
policía de investigación atraerá 
la denuncia.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Unas 200 personas bloquearon es-
te lunes la avenida Costera Miguel 
Alemán durante más de tres horas 
para exigir que se les inscriba en el 
censo de viviendas dañadas por el 
huracán Otis. 

La protesta se inició a la altura 
de la plaza Heroica Escuela Naval, 
conocida como Parque de la Reina, 
justo frente al fuerte de San Diego.

Alrededor del mediodía los in-
conformes trasladaron el bloqueo, 
que estaba a la altura de la playa 
Hamacas, hacia la vía rápida, don-
de permanecieron hasta las 12:40 
horas sin ser atendidos, por lo que 
advirtieron que este martes realiza-
rán más movilizaciones.

Los manifestantes criticaron el 
desorden con que se efectuado el 
registro de casas con daños. La-
mentaron que no haya información 
precisa acerca del censo y que per-
sonal de la Secretaría del Bienestar 
federal sólo los trae “dando vueltas” 
por diferentes colonias en las que 
supuestamente hay módulos donde 
se les tomarán sus datos.

Reprocharon que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sólo 
visite la base naval militar de Icacos 
y no recorra Acapulco. Asimismo, 
advirtieron que realizarán un cen-
so por su cuenta, para demostrar 

que no son correctas las cifras de 
inmuebles dañados que la autori-
dad federal ha presentado en días 
recientes.

Entre los manifestantes había 
habitantes de las colonias Progre-
so, Caleta, Alta Icacos, Altos del 
Tamarindos, Vacacional, Las Pla-
zuelas, Arroyo Seco, Nuevo Centro 
de Población, entre otras, así como 
del municipio de Coyuca de Benítez.

Protestan parientes de 
marineros desaparecidos

Familiares, compañeros y amigos 
de marineros desaparecidos du-
rante el embate de Otis, ocurrido 
el 25 de octubre anterior, se mani-
festaron ayer por la mañana ante 
las instalaciones de la 12 Región 
Naval, en la base de Icacos, para exi-
gir celeridad en la búsqueda de los 
tripulantes de embarcaciones que 
se encontraban fondeadas ese día 
en la bahía de Acapulco, las cuales 
fueron arrasadas por vientos que 
alcanzaron velocidades superiores 
a 300 kilómetros por hora.

Para exigir atención a sus peti-
ciones, entre ellas un permiso para 
que una avioneta pagada por ellos 
mismos vuele entre las costas de 
Guerrero y Oaxaca y que las bús-
quedas lleguen mar adentro, los 
inconformes bloquearon la avenida 
Costera Miguel Alemán aproxima-
damente tres horas, a partir de las 
10 de mañana.

Criticaron que el gobierno mini-
mice a los desaparecidos y que ha-
ya “engañado” a sus parientes con 
búsquedas superficiales y mesas de 
trabajo que son canceladas.

Advirtieron que no son solamen-
te 50 los muertos por los efectos de 
Otis, pues siguen sin ser localizados 
200 navíos, y en muchos de ellos la-
boraban hasta cuatro tripulantes.

Mientras, el secretario de Edu-
cación estatal, Marcial Rodríguez 
Saldaña, informó que hasta este 
lunes se habían reanudado clases 
presenciales en 275 escuelas de to-
dos los niveles educativos, públicas 
y privadas, ubicadas en Acapulco y 
Coyuca de Benítez. Agregó que ya 
está abierta la convocatoria para 
otorgar 45 mil becas a estudiantes 
de educación básica.

Rodríguez Saldaña explicó que 
continúa el censo de planteles afec-
tados por el meteoro, registro que 
hasta ayer incluía a 659 institucio-
nes educativas con daños diversos, 
de las cuales las autoridades han 
visitado 647.

Exigen acapulqueños 
ser inscritos en censo 
de viviendas dañadas
Anuncian más manifestaciones y la elaboración de 
un informe propio para desmentir las cifras ofi ciales

AUTORIDADES LOS IGNORAN

Bloqueos en 
Neza por el 
homicidio 
de un líder de 
transportistas

▲ Ciudadanos que demandan la 
inclusión de sus viviendas en el 
censo de daños por el huracán 
Otis bloquearon ayer, durante 
cuatro horas, la avenida Costera 
Miguel Alemán, en el puerto de 
Acapulco, a la altura de la plaza 
Heroica Escuela Naval. Foto 
Héctor Briseño 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 48 16
Noreste 84 15

Centro 78 15
Suroeste 69 15
Sureste 92 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 64 19
Noreste 60 19

Centro 54 19
Suroeste 35 19
Sureste 86 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La fiscal general de Justicia, Er-
nestina Godoy Ramos, solicitó al 
Congreso de la Ciudad de México 
un presupuesto de 9 mil 246 millo-
nes de pesos para el ejercicio fiscal 
2024, a fin de consolidar los avan-
ces en la institución

En una mesa de trabajo con di-
putados de la Comisión de Presu-

puesto –a la que no asistieron los 
panistas–, Godoy aseguró que di-
cha cifra representa mil millones 
de pesos adicionales a lo propuesto 
por la Secretaría de Finanzas, que 
serían destinados a demandas labo-
rales, fortalecimiento en las áreas 
de audiencia y cuerpos policiacos, y 
búsqueda de personas, pues desde 
2015 a la fecha el presupuesto de la 
fiscalía ha tenido una disminución 
real de 4.4 por ciento de recursos.

Entre los proyectos del próxi-
mo año destacan la construcción 
de un edificio sede para la fiscalía 
de acusación y enjuiciamiento y la 
rehabilitación del inmueble del an-
tiguo Incifo.

Durante su exposición dijo que 
la Secretaria de Administración y 
Finanzas propuso un techo de gasto 
de 8 mil 239 pesos, por lo que llamó 
a los diputados a incrementar los 
recursos, pues “por cada peso que 

inviertan en la fiscalía, es una inver-
sión para la seguridad y la paz”.

Luego de que diputados morenis-
tas la respaldaran en sus investiga-
ciones contra el llamado cártel in-
mobiliario, Godoy reportó que una 
docena de ex funcionarios han sido 
investigados por ese tema; además, 
rechazó que la fiscalía espíe a per-
sonas, “no perdemos el tiempo en 
eso, es parte de una campaña bien 
elaborada”.

Por otra parte, la presidenta de 
la mesa directiva, Gabriela Salido 
Magos, pidió a la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana el despliegue de 
seguridad en las inmediaciones del 
recinto hasta el 30 de noviembre, 
para garantizar que se lleve a cabo 
el proceso de ratificación de la fiscal 
Ernestina Godoy.

La solicitud es para dar seguri-
dad y libre acceso a los 66 diputa-
dos, asesores y personal de apoyo 
técnico.

“La mesa directiva está lista pa-
ra la votación, (…), los plazos están 
vencidos para la ratificación y los 
legisladores tenemos que dar certe-
za de este proceso a la ciudadanía”, 
indicó Salido Magos, perteneciente 
al grupo parlamentario de Acción 
Nacional, que rechaza la ratifica-
ción de la fiscal.

Piden sensibilidad mutua

Por otra parte, la presidenta del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM), Patricia Avendaño, 
advirtió a los diputados que con los 
2 mil 100 millones de pesos pro-
puestos por Finanzas para 2024, 
habría un “grave riesgo” y se pon-
dría en una situación “muy dramá-
tica” el proceso electoral, por lo que 
pidió sensibilidad a los diputados de 
incrementar los recursos.

No obstante, la diputada Valen-
tina Batres también pidió sensi-
bilidad a la presidenta y no cerrar 
los ojos ante la crisis que dejó la 
pandemia.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Representantes de las secretarías 
de Obras y Servicios y de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil informaron que ya se realizan 
los estudios en cinco polígonos para 
generar un plan de acción de minas 
en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Ayer se llevó a cabo una mesa 
de trabajo entre vecinos, funcio-
narios de la demarcación y de las 
dependencias del gobierno central, 
quienes señalaron que una empre-
sa especializada ha comenzado los 
trabajos de análisis para conocer 
si se trata de oquedades o minas; 
también, definir niveles de riesgo e 

incluso detectar fugas de agua.
Agregaron que se llevará a cabo 

el “tendido de cable”, que es un 
equipo que alcanza una profun-
didad de hasta 90 metros y 200 
metros lineales que servirá para 
analizar el subsuelo. Asimismo, se 
realizarán tomografías eléctricas, 
de georradar, sondeos de verifica-
ción y videograbaciones en 61 ca-
lles, lo que será el punto de partida 

para crear un plan enfocado a la 
atención de minas.

Los polígonos los conforman 
cinco colonias: Daniel Garza, Am-
pliación Garza, 16 de Septiembre, 
América y Observatorio, donde 
la empresa Exploración, Perfora-
ción y Estudios de Subsuelo SA 
de CV realizará estudios de ra-
diografía durante diciembre para 
que a principios del próximo año 

ya se tenga el plan de atención.
Los representantes de la alcaldía 

Miguel Hidalgo aseguraron que 
desde el inicio de la actual gestión 
se realizó una inspección geológica 
de campo y se ha estado al pendien-
te de la situación; también se refi-
rieron a las descargas en el drenaje 
que vecinos vierten a cavidades por 
no estar conectados a la red del dre-
naje, situación que, dijeron, debe re-

gularizarse para evitar posteriores 
reblandecimientos de los rellenos.

La presidenta de la mesa direc-
tiva del Congreso local, Gabriela 
Salido, explicó que la reunión es 
resultado de las inquietudes y pe-
ticiones que vecinos de la alcaldía 
Miguel Hidalgo le han expresado, 
relacionadas con minas o cavernas, 
y los riesgos que éstas representan 
para su comunidad. 

Solicita Godoy recursos por 9 mil 246 
mdp para consolidar avances en la FGJ

RECHAZA ACUSACIONES DE ESPIONAJE

Sostuvo una mesa de trabajo con la Comisión de Presupuesto, a la 
que no acudieron los panistas // Desde 2017 le han recortado el gasto

 El Congreso de la Ciudad de 
México lleva a cabo mesas de 
trabajo con los titulares de las 
dependencias de la 
administración pública local con 
miras a discutir el paquete 
presupuestal para 2024. Foto La 
Jornada

Realizan estudios para elaborar un plan 
de acción en minas de la Miguel Hidalgo



CIUDAD PERDIDA

El enemigo no está en los otros partidos

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

�C
UÍDATE LA ESPALDA, Clau-
dia! La exclamación surgió mi-
nutos después de conocerse los 
nombres del equipo de campaña 
de la candidata de Morena.

NO ES FÁCIL y tampoco parece una lista 
surgida de las necesidades y la experiencia de 
la misma Claudia, aunque, como ella dice, se 
trata de la unidad y nada más que la unidad.

PERO AHORA VALE preguntarse: ¿Hasta 
cuándo se va a mantener la quimera de More-
na como partido político sólido? Hoy se puede 
decir que la conveniencia obliga a muchos polí-
ticos profesionales, es decir, a aquellos que han 
hecho de su paso por la política un negocio, a 
someter sus principios –si alguna vez los tuvie-
ron–, para seguir en el business.

SI LA UNIDAD a la que tanto apelan los lide-
razgos de Morena tiene como base lo que la 
calculadora ordene, esa unidad es una falacia y 
la traición espera a la vuelta de la esquina, sin 
remedio.

NADIE PUEDE CREER, por eso lo decimos, 
que Ricardo Monreal –que como anunciamos 
hace tiempo pretende imponer a su hija en la 
alcaldía Cuauhtémoc– tenga algo que ver con 
la izquierda que aprendió Claudia desde niña, y 
qué me dicen de la señora Clouthier. Apostar a 
los fracasos pasados es volver a fracasar, y eso 
lo debe tener muy en cuenta la abanderada de 
Morena. 

TAMBIÉN DEBE CONSIDERAR que muchos 
de los nombres inscritos en la lista nada, o muy 
poco, tienen que ver con la idea de la 4T o lo 
que queda de ella.

SÍ, A FINAL de cuentas quien va a gobernar es 
Claudia, pero abajo habrá mucho ruido. Nadie 
puede dudar ahora de los avances de la candi-
data de Morena en lo político. Está claro que 
ha tenido que sortear conflictos que no debe-
rían suceder y eso la ha hecho crecer, y mucho. 

Ahora debe lidiar con el cuento de la unidad, 
pero ella sabe que la cosa no es fácil. Luchar 
contra los intereses opuestos a lo que ella pien-
sa, y que sabe que son la formación de la gente 
que la va a rodear, es todo un desafío.

DECIMOS ESTO PORQUE todo parece indi-
car que la política como sucesión de ideales no 
tiene cabida en la actualidad, y que el quehacer 
de quienes participan en la construcción de las 
reglas de convivencia se rige por los intereses 
de grupo y nada más.

EN FIN, LARGO y sinuoso camino le espera 
a la abanderada morenista que, por otro lado, 
es decir, por lo que hace a la oposición, nada le 
quita la tranquilidad, pues el triunfo electoral 
lo tiene más que seguro, por más que se quie-
ran montar augurios negativos en contra de lo 
que dice la población y confirman las encues-
tas. Eso ya no tiene remedio, así que: ¡Cuídate 
las espaldas, Claudia!, el enemigo está dentro.

De pasadita

EL CASO DEL cártel inmobiliario aún no 
termina. El asunto va para largo y la lista de 
nombres involucrados, en eso que a todas luces 
es un fraude del que cuando menos estuvieron 
enterados los más altos mandos del panismo, 
no se conoce completa.

HAY DE TODO, hasta donde se sabe, y eso por-
que los azules han metido las uñas y hasta las 
manos en el asunto. Existen, según sabemos, 
algunas acciones que pretenden silenciar algu-
nas de la demandas, pero lo cierto es que desde 
la fiscalía se ha establecido el compromiso de 
no dejar pasar nada que pudiera significar al-
gún ilícito por parte de los azules en este caso.

POR ESO, NI se dude, aún no está completa 
la lista de los capos azules, y las sorpresas 
también vienen con esa lista que ya casi está 
amarrada. Eso también lo saben los panistas 
que buscan impunidad con el chantaje. Por eso 
niegan la posibilidad de que la fiscal Godoy siga 
en el cargo.

cd_perdida@jornada.com.mx

Arrestan a 13 personas 
en operativos contra 
la venta de narcóticos

▲ Integrantes de la comunidad triqui 
bloquearon cuatro horas el cruce de avenida 
Juárez y el Eje Central, por lo que el tránsito 
vehicular colapsó. Acusaron que funcionarios 

de la Secretaría de Gobernación no acudieron 
a una mesa de trabajo acordada para atender 
el desplazamiento forzado en Tierra Blanca 
Copala, Oaxaca. Foto Alfredo Domínguez 

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En seguimiento a diversas denun-
cias ciudadanas que señalaban la 
compra y venta de narcóticos en las 
alcaldías Álvaro Obregón y Gustavo 
A. Madero, autoridades de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana y de 
la Fiscalía General de Justicia, reali-
zaron operativos simultáneos en los 
que se detuvo a 13 personas, entre 
ellas a dos menores de edad.

A partir de acciones de inteligen-
cia y datos entregados a un juez, se 
intervino un predio en la calle 9 de la 
colonia Villa Progresista en Álvaro 
Obregón, donde se confiscó un ar-
ma de fuego, ocho cartuchos útiles, 
280 dosis de posible cocaína, dos 
teléfonos celulares y una báscula 
gramera. Dos hombres y una mu-
jer de 55, 57 y 21 de años de edad, 
respectivamente, fueron detenidos.

Además, la fuerza pública arrestó 
a cuatro sujetos de 39, 34, 22 y 18 
años a quienes les hallaron 46 so-
bres con hierba verde seca, aparente 
marihuana, 52 dosis de posible co-
caína y dinero en efectivo.

En tanto, en la alcaldía Gustavo A. 
Madero en la colonia Gabriel Her-
nández se cumplió un mandamiento 

judicial en tres departamentos don-
se aseguraron 196 dosis de aparente 
cocaína. Presuntamente los predios 
servían para el almacenamiento de 
estupefacientes.

En otro punto de la demarcación, 
en la avenida de Las Torres, en 
acciones similares dos hombres de 
17 y 33 años de edad, quienes viaja-
ban a bordo de motonetas, fueron 
aprehendidos y se les decomisaron 
98 dosis de posible cocaína, así co-
mo dinero en efectivo.

Por último, en la avenida Martín 
Carrera, cuatro hombres, de 60, 44, 
23 y 15 años de edad fueron deteni-
dos, tras encontrarse en posesión de 
una bolsa con posible marihuana a 
granel, 188 envoltorios con aparente 
cocaína, cuatro equipos telefónicos 
y dinero en efectivo.

Por lo anterior, los inmuebles ca-
teados fueron sellados y quedaron 
bajo resguardo policial, en tanto 
los detenidos, junto con los objetos 
y materiales y drogas ilegales asegu-
rados, fueron puestos a disposición 
del agente del Ministerio Público 
correspondiente, quien definirá su 
situación jurídica y continuará con 
las investigaciones de los casos para 
la imputación o deslinde de respon-
sabilidades penales.

DE LA REDACCIÓN

El Tribunal de Enjuiciamiento Uni-
tario condenó a 75 años 10 meses 
de prisión a Diego Armando Hel-
guera, acusado por el feminicidio 
de Fernanda Polly Olivares y por 
la tentativa de feminicidio contra 
Fernanda Cuadra. 

En un comunicado, la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de 
México explicó que dado que la ac-
tual legislación así lo prevé, el ahora 
sentenciado cumplirá la pena máxi-
ma establecida de 70 años de cárcel.

La sentencia impuesta en las 
salas de oralidad del Reclusorio 
Preventivo Varonil Oriente, donde 
permanecerá Diego Armando, lle-
ga tras casi dos años y medio de los 
hechos ocurridos en calles de la co-
lonia Viaducto Piedad, en la alcaldía 
Iztacalco, donde el joven, tras salir 
de forma abrupta de una fiesta, 
arrolló con su vehículo de manera 
intencional a las dos mujeres, lo que 
provocó la muerte de Polly, de 26 
años de edad, tras varios días de 
estar hospitalizada.

El hombre, quien se entregó vo-
luntariamente 15 días después de 
los ilícitos fue presentado ante un 
juez de control, quien lo vinculó a 

proceso en las audiencias del 19 y 
24 de junio de 2021, y le dictó la me-
dida cautelar de prisión preventiva 
oficiosa. 

La Fiscalía capitalina expuso 
que los elementos de prueba pre-
sentados por el Ministerio Público 
permitieron obtener de la autori-
dad judicial dicha condena que se 
había pospuesto en seis ocasiones, 
tras diferirse las audiencias por dis-
tintas razones.

En la audiencia final, además de 
la individualización de la pena, que 
consiste en 52 años y seis meses de 
prisión por feminicidio y otros 23 
años 4 meses por tentativa de femi-
nicidio, se establecieron montos de 
reparación integral del daño que no 
se hicieron públicos.

La representación legal de Fer-
nanda Cuadra había solicitado una 
pena de 114 años de prisión, 70 
años por feminicidio y dos terceras 
partes por la tentativa de feminici-
dio, así como entre 3 y 5 millones 
de pesos por reparación integral 
del daño.

A las salas de oralidad del Reclu-
sorio Preventivo Varonil Oriente 
acudieron amigos y familiares de 
las víctimas, quienes exigían la pena 
máxima para el asesino y justicia 
para Polly.

Condenan a 75 años de cárcel 
al feminicida de Polly
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PROTESTAN TRIQUIS POR INCUMPLIMIENTO DE SEGOB

Clausuran propiedades y confi scan 
drogas en GAM y Álvaro Obregón
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Tras casi dos años cerrado, ayer 
el gobierno capitalino reinaguró 
el Centro de Transferencia Modal 
(Cetram) San Lázaro en la alcaldía 
Venustiano Carranza, considerado 
puerta de entrada del oriente de la 
ciudad, en el que confluyen 22 rutas 
del transporte concesionado con 47 
destinos. 

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
detalló que en la modernización 
del paradero, que tiene una afluen-
cia de 240 mil personas al día, se 
priorizó la movilidad, a diferencia 
de la anterior administración que 
buscaba convertirlo en una plaza 
comercial de seis niveles. 

Consideró que este Cetram es 
como un gran centro de transbor-
do, pues es punto de llegada de las 
líneas 1 y B del Metro, la 4 y 5 del 
Metrobús, así como de la Termi-
nal de Autobuses de Pasajeros del 
Oriente (TAPO) con 63 mil pasaje-
ros al día.

Con una inversión de 550 millo-
nes de pesos, el nuevo Cetram se 
construyó en dos niveles en una 
superficie de 13 mil 685 metros 
cuadrados, con área comercial, una 
explanada sociocultural,  cinco an-
denes para el ascenso y descenso, 
109 espacios de estacionamiento 
para bicicletas, ruta táctil y placas 
con sistema braille.

El secretario de Movilidad, An-
drés Lajous, refirió que la concesión 
que se otorgó en 2017 consideraba 
la construcción de un inmueble de 
seis niveles con 157 mil metros cua-
drados, con el objetivo de construir 

un centro comercial, que obligaría a 
los usuarios a hacer recorridos más 
largos para hacer la transferencia 
de un transporte a otro.

Explicó que la modernización 
del paradero requirió también del 
reordenamiento del comercio, por 
lo que se indemnizó a los 241 co-
merciantes del mercado que existía 
en el lugar con 64 millones de pesos 

y se reacomodaron 60 locales en la 
pasarela del Metro.

Dijo que, además, se logró recu-
perar la construcción original de la 
estación San Lázaro, que tiene un 
valor arquitectónico, porque la dise-
ñó el arquitecto Félix Candela, que 
había perdido toda visibilidad por 
estar rodeada de puestos semifijos 
del comercio.

Como parte de los trabajos, en el 
paradero se instalaron siete cáma-
ras de seguridad y un centro de mo-
nitoreo, así como 215 luminarias, 
y se mejoraron cinco zonas en el 
entorno de San Lázaro: Héroes de 
Nacozari, Artilleros y Oceanía, Arti-
lleros-Liga de Carreteros, Eduardo 
Molina y San Lázaro.

La alcaldesa de Venustiano 

Carranza, Evelyn Parra, recordó 
que este espacio siempre ha sido la 
puerta del oriente de la ciudad, no 
sólo por el flujo de personas, sino 
también de mercancías, pues antes 
de la construcción del Metro en los 
años 50, en lo que eran los llanos de 
Balbuena estaba una estación del 
ferrocarril interoceánico que iba a 
Puebla y Veracruz.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Pasajeros habituales del Metrobús 
manifestaron su descontento por 
las constantes suspensiones del 
servicio en líneas céntricas y el 
cobro del pasaje por recorridos 
de apenas unas cuantas calles.

Usuarios de la línea 3 de este 
sistema de transporte se queja-
ron de que por distintas razones 
que van desde la remodelación 
de instalaciones hasta cualquier 
manifestación que tiene lugar 
en avenida Juárez se suspende 
el servicio en varias estaciones 
de esa zona céntrica de la ciu-
dad, entre ellas Hidalgo, Juárez 
y Balderas.

Estas suspensiones del servicio 
son muy frecuentes los viernes en 
la tarde, las cuales generan múl-
tiples molestias, gastos y contra-

tiempos a las personas que tienen 
necesidad de ese servicio, indicó 
José Antonio Ruiz, usuario fre-
cuente de esta línea.

En otras ocasiones, como en 
días feriados, también en el  tra-
yecto que va de sur a norte las 
unidades del Metrobús suelen 
dar servicio sólo hasta la estación 
Cuauhtémoc, lo cual afecta a los 
usuarios que tienen que trans-
portarse ese día, pues enterados 
de las políticas del Metrobús, los 
taxis acostumbran cobrar tari-
fas muy elevadas para trasladar 
a la gente al primer cuadro de la 
ciudad.

No se justifican

Otras personas, como Rosa María 
Hernández, comentaron que estos 
paros frecuentes del servicio sin 
razones de peso es un problema 

que se presenta y se agudiza cuan-
do también se suspende el servicio 
del Metro. 

Añadió que ya es recurrente que 
el servicio pare en la línea 3 con 
cualquier pretexto o a veces sin 
que se detenga el servicio en par-
ticular ya va uno con la expectativa 
de que va a estar cerrado y tendrá 
uno que caminar mucho o tomar 
el Metro si es posible, como si no 
existiera el Metrobús.

Sobre la suspensión el 24 de no-
viembre alrededor de las 18 horas, 
el Metrobús se limitó a informar 
que se debió a manifestaciones de 
ciclistas a la altura de Chapultepec 
y Río de la Loza.

Margarita Saucedo indicó que 
además del cierre del viernes en 
la tarde, en la línea 3 el domingo 
le tocó la suspensión del servicio 
de la línea 7 de Auditorio a Indios 
Verdes.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Policía Cibernética de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) 
alertó sobre posibles fraudes en la 
compra y venta de vehículos en 
redes sociales a las personas que 
deseen adquirir automóviles o mo-
tocicletas.

Tras recibir reportes de víctimas, 
los oficiales cibernéticos identifi-
caron ofertas de motocicletas o 
vehículos inexistentes o robados, 
las cuales son promocionadas por 
estafadores que operan con perfiles 
falsos.

El modo de operar consiste en 
atraer a los usuarios con imágenes 
de carros y motocicletas a precios 
muy bajos, a pagos accesibles, anti-
cipos con poco dinero y supuestos 
papeles que acreditan la propiedad, 
con lo que convencen a las víctimas, 
a las que citan para mostrar la uni-
dad, con lo que los estafadores, me-

diante el uso de violencia, roban el 
dinero e incluso los vehículos donde 
vienen las personas.

Para prevenir a la ciudadanía, la 
autoridad emitió una serie de reco-
mendaciones como comprobar los 
precios reales de los automóviles, 
identificar cuál es el promedio del 
carro o motocicleta que se desee 
adquirir. Dudar de la oferta si esta 
es muy barata, pues posiblemente 
se trate de un engaño.

También verificar cuidadosa-
mente la identidad del vendedor o 
comprador antes de continuar con 
la transacción. 

Asimismo, prestar atención a las 
señales de advertencia, como infor-
mación vaga, la falta de fotos reales 
o comunicación poco clara por par-
te del vendedor o comprador.

También se recomienda no 
reunirse en lugares desconocidos, 
no enviar dinero por adelantado y 
siempre utilizar métodos de pago 
seguros.

Molestan a usuarios los paros 
constantes del servicio Metrobús
Son más frecuentes los viernes en la tarde, señalan

Reinauguran el Cetram San Lázaro 
luego de casi dos años cerrado

SE DIO PRIORIDAD A LA MOVILIDAD: GOBIERNO

Su modernización implicó una inversión de 550 millones de pesos

 Con costo de 550 millones de 
pesos, el nuevo Cetram San 
Lázaro se construyó en dos 
niveles en una superficie de 13 
mil 685 metros cuadrados, con 
área comercial, una explanada 
sociocultural y cinco andenes. 
Foto La Jornada

Alerta la Policía Cibernética 
sobre fraudes en las redes 
sociales con autos y motos
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En los cimientos del futbol femenil 
profesional mexicano, Tigres es-
cribió un capítulo de inspiración y 
gloria. Las Amazonas son el reflejo 
de un proyecto serio que responde 
con su sexta corona en la Liga Mx 
al empatar a cero para vencer con 
marcador global de 3-0 al América. 

La hazaña de Tigres parece única 
en cualquier categoría. Es el reflejo 
de la confianza y proyección que le 
han dado los directivos del club a la 
división femenil –ignorada en otros 
casos–, con la inversión y guía ade-
cuada para hacer historia. 

Las felinas sentenciaron la serie 
desde el primer duelo en el estadio 
Azteca al golear 3-0 al América. 
Ahora, las regiomontanas fueron 
menos arriesgadas más estraté-
gicas: esperaron al rival para blo-
quear embates y atacar en momen-
tos precisos.

El resultado fue perfecto para el 
equipo de la española Mila Martí-
nez. Con casi lleno, en el estadio El 
Volcán más de 38 mil seguidores 
retaron al intenso frío para sumar-
se a la fiesta y cantar “Tigres, te 
quiero ver campeón otra vez” a sus 
heroínas, un plantel perfecto en su 
construcción y en la cancha.

Esa ha sido la esencia de las Ama-
zonas desde que Osvaldo Batocletti 
armó el primer equipo campeón en 
el Clausura 2018. Desde entonces, 
la plantilla se ha renovado con ju-
gadoras de talento, pero también 
se han mantenido elementos de 
jerarquía. Hoy, Jacqueline Ovalle, 
la capitana Liliana Mercado, Be-
lén Cruz, Nancy Antonio, Natalia 
Villarreal, Nayeli Rangel, Fernan-
da Elizondo y Ofelia Solís pueden 
llamarse futbolista de élite, con 
seis coronas. 

Mila Martínez disfruta de este 
episodio en su carrera como el de 
mayor gloria; es su primer cam-
peonato después de ser jugadora 
y entrenadora pionera en el futbol 

femenil de España y haber tocado 
puertas en el balompié varonil de 
Japón. Si hace un año rescató al 
entonces equipo sotanero de Bra-
vas, ahora confirmó su potencial al 
sonreír con el título de Tigres.

Una proeza para remontar en el 
marcador era la motivación con la 
cual llegaron las Águilas. Conforme 
transcurrió el juego, esa aspiración 
se convirtió en una loza. Desde el 
clima gélido hasta el ambiente en 
las butacas, todo era hostil para 
las visitantes. 

Las Amazonas tenían el triunfo 
asegurado y con más calma salieron 
a mantener el marcador. Fue una 

final de pocas emociones, con dis-
paros fallidos por parte de ambas, 
aunque con garra en el juego.

Quizá es el campeonato más 
frío para las Amazonas, tanto en 
el clima como en goles, y lo menos 
importante para la afición y las ju-
gadoras. Toda la temporada fueron 
casi perfectas, el cetro lo tenían en 
las manos, lo primordial era acre-
centar una jerarquía que será difícil 
de replicar por cualquier otro plan-
tel en la Liga Mx Femenil.

Tigres femenil 
conquista su 
sexto título
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▲ Las Amazonas, dirigidas por 
Mila Martínez, festejan su nueva 
corona y escriben una historia de 
éxito que será muy difícil de 
superar. Foto Afp

PRIMER AVISO NOTARIAL 
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta Y Ocho del Estado De Michoacán De 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante escritura 
pública número 25,248, de fecha 21 de noviembre del 
año 2023 dos mil veintitrés, se hizo constar, lo siguien-
te: la radicación de la Sucesión Testamentaria a bienes 
del señor GUSTAVO JIMÉNEZ REYES, la aceptación 
de herencia, y designación y aceptación del cargo de 
albacea en favor de GUSTAVO JIMÉNEZ LEÓN, quien 

-
cederá a formular el inventario y avalúos de los bienes 
de la herencia en los términos de ley. Lo anterior para 
los efectos legales del artículo 160 de la Ley de Nota-
riado para el Estado de Michoacán. 

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA 
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
RAFAEL AZUELA NIETO 

NOTARIOS 76 Y 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
AVISO NOTARIAL

 (SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la Ciudad de 
México, con domicilio en Avenida Universidad # 473, 
Colonia Narvarte, en Benito Juárez, Ciudad de Méxi-
co, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, Correo Electró-
nico: rafael.azuela@notarias76y18.com, hago saber: 
Que por instrumento 43,481, del 14 de noviembre de 
2023, otorgado ante el licenciado MARIO FERNAN-
DO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, Notario 76 de la 
Ciudad de México, en cuyo protocolo actúo como aso-
ciado, se hicieron constar los siguientes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores MIGUEL ÁNGEL LEÓN SEPULVEDA Y 
MARLENE BALLINAS NANGUELU, quienes fueron 
presentados por los señores ELIZABETH LORENA 
ORTEGA MIRANDA, JOSÉ ROBERTO ORTEGA MI-
RANDA Y RICARDO DANIEL ORTEGA MIRANDA, en 
su carácter de Únicos y Universales Herederos en la 
Sucesión Intestamentaria a bienes del señor LUCIO 
DANIEL ORTEGA DÍAZ; 
y 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores ELIZABETH LORENA ORTEGA MIRAN-
DA, JOSÉ ROBERTO ORTEGA MIRANDA Y RICAR-
DO DANIEL ORTEGA MIRANDA, en su carácter 
de Únicos y Universales Herederos en la Sucesión 
Intestamentaria a bienes del señor LUCIO DANIEL 
ORTEGA DÍAZ; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA que otorgaron los señores 
ELIZABETH LORENA ORTEGA MIRANDA, JOSÉ 
ROBERTO ORTEGA MIRANDA y RICARDO DANIEL 
ORTEGA MIRANDA, en su carácter de Únicos y Uni-
versales Herederos en la Sucesión Intestamentaria a 
Bienes del señor LUCIO DANIEL ORTEGA DÍAZ, a 
favor de la señora ELIZABETH LETICIA MIRANDA 
OSORIO. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciu-
dad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 15 de noviembre de 2023. 
LIC. RAFAEL AZUELA NIETO. 

ACTUANDO COMO ASOCIADO EN EL 
PROTOCOLO DE LA NOTARÍA 76 DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO.

JUZGADO 67 CIVIL

EDICTO
CONSORCIO INMOBILIARIO KAHRPAC, S.A. DE C.V. 
(a través de su representante legal)
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO MERCAN-
TIL  seguido  por IMPULSO PARA EL DESARROLLO 
DE MÉXICO, S.A. DE C.V., S.F.P. en contra de CON-
SORCIO INMOBILIARIO KAHRPAC, S.A. DE C.V. y 
CESCE FIANZAS MÉXICO, S.A. DE C.V. EXPEDIENTE 
NÚMERO 830/2017, EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉP-
TIMO DE LO CIVIL  DICTÓ UN PROVEÍDO QUE A LA 
LETRA DICE:---
AUDIENCIA 830/2017 (…)
Toda vez que no se encuentra preparado el desahogo 
de las pruebas, en virtud de que no se dio cumplimiento 
al proveído de veinte de septiembre del año que corre, 
por lo que se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DÍA VEINTICINCO DE ENERO DEL 
AÑO  DOS MIL VEINTICUATRO, por así permitirlo las 
labores de este Juzgado, así como las audiencias seña-
ladas en la agenda respectiva,  y tomando en conside-
ración que se encuentran presentes la parte actora y la 
demandada CESCE FIANZA MÉXICO, S.A. DE C.V. en 
este acto se les da por citadas, del día y hora señalado 

el desahogo de las pruebas confesionales ofrecidas por 
las partes, quedando subsistentes los apercibimientos 
ordenados en proveído de veinte de septiembre del año 
que corre, con excepción de la codemandada CON-
SORCIO INMOBILIARIO KAHRPAC S.A. DE C.V.,  por 
no estar presente en esta audiencia. (...)
En la Ciudad de México, a VEINTE DE SEPTIEMBRE 
DEL DOS MIL VEINTITRES.
Agréguese al expediente 830/2017 el escrito de cuen-
ta del apoderado de la parte actora, a quien se le tiene 
por hechas las manifestaciones que formula, atento el 
estado de autos de las que se advierte que ha fenecido 
el término concedido a las partes para ofrecer pruebas, 
así como que la diversa codemandada CONSORCIO 
INMOBILIARIO KAHRPAC, SOCIEDAD ANONIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, se abstuvo de ofrecer prueba al-
guna de su parte conforme al artículo 1078 del Código 
de Comercio, se le tiene por precluido el derecho conce-
dido para tal efecto.
(...)Es de admitirse la confesional que ofrece a cargo de 
las codemandadas personas morales, en consecuencia, 

desahogo de la confesional a su cargo por medio de su 
apoderado o representante con facultades para absolver 
posiciones, atento al contenido del artículo 1217 del Có-
digo de Comercio, apercibidas que en caso de incompa-
recencia sin justa causas serán declaradas confesas de 

cargo de la parte actora, así como de la codemandada 
CONSORCIO INMOBILIARIO KAHRPAC, SOCIEDAD 
ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, respecto del con-
tenido del convenio de restructuración y reconocimiento 
de aduedo de fecha veintidós de febrero del dos mil die-
ciséis el que fue suscrito en los autos del juicio Ejecutivo 
Mercantil expediente 888/2015 radicado ante el Juzga-
do Trigésimo de lo Civil, es de admitirse, por lo tanto, 
cíteseles personalmente para que por conducto de sus 
apoderados o representantes legales, atento al artículo 
1217 del Código de Comercio, para que comparezcan a 

-
tes mencionado, apercibido que en caso de no hacerlo 
se tendrá por expresamente reconocido.

-
ahogo de pruebas se señalan las DIEZ HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DÍA ONCE DE NOVIEMBRE 
DEL AÑO EN CURSO, por así permitirlo las labores de 
este juzgado y la agenda de audiencia.
Atendiendo que a la diversa codemandada CONSOR-
CIO INMOBILIARIO KAHRPAC, S.A. DE C.V. se le em-
plazó por medio de edictos con fundamento en el artícu-
lo 639 del Código Procesal Civil de aplicación supletoria 
al de Comercio publíquese el presente auto por dos 
veces de tres en tres días en el periódico LA JORNADA.

Ciudad de México a 13 de noviembre de 2023.
SECRETARIA DE ACUERDOS “B” POR MINISTERIO 

DE LEY
LICENCIADA NAYELI KARINA CASTELLANOS 

ESQUIVEL.

PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN POR DOS VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS EN EL   PERIÓDICO LA 
JORNADA.

EDICTO.
A QUIEN CORRESPONDA:
En cumplimiento a la RESOLUCIÓN de dieciocho de 
agosto del año dos mil veintitrés, dictada dentro del 
expediente familiar número 758/2022-3, relativo a las 
diligencias de jurisdicción voluntaria para que se 
declare judicialmente la ausencia de Fredi Ocampo 
Ojeda, promovidas por Lizeth Nayelly Mosso García, 
emitida por el Juez Tercero de Primera Instancia en 
Materia Familiar del Distrito Judicial de los bravo, con 

Bravo, Guerrero.
Resolución que en la parte conducente dice:
“… En mérito de lo anterior, con fundamento en los artí-

entidad, 772, 773 y 774 de la ley procesal civil en vigor, 
se declara legalmente la ausencia de Fredi Ocampo 
Ojeda, ordenándose publicar la presente resolución por 
tres veces, con intervalos de siete en siete días, en uno 
de los diarios de mayor circulación de la capital del Esta-

-
cial del Gobierno del Estado, por diez veces en interva-
los de tres días; de la misma manera dicha publicación, 
deberá realizarse de manera digital, en formato PDF, por 
diez veces con intervalos de diez días, en la página del 
WEB del Poder judicial del Estado, en el apartado de 

-
municaciones, para los efectos legales a que haya lugar.

-
sentante del ausente Fredi Ocampo Ojeda a la promo-
vente Lizeth Nayelly Mosso García, quien de acuerdo a 
la documental relativa al acta de matrimonio que obra 
agregada en autos, es la cónyuge del citado ausente.

-

personalmente a la promovente Lizeth Nayelly Mosso 
García el presente fallo en el domicilio procesal autori-
zado en autos, así como a la Agente del Ministerio Públi-
co y a la representante del DIF-GUERRERO adscritas a 
este juzgado, a quienes en el auto de radicación se les 
dio la intervención que legalmente les compete.
En virtud de lo anterior, túrnense los presentes autos a 
la actuaria adscrita a este juzgado, para que se sirva dar 
cumplimiento a lo antes ordenado.
Por lo anteriormente expuesto y fundado, es de resol-
verse y se:

--- RESUELVE ---
PRIMERO. Han procedido las diligencias de jurisdicción 
voluntaria tendientes a que se declare judicialmente la 
ausencia de Fredi Ocampo Ojeda, promovidas por Li-
zeth Nayelly Mosso García; en consecuencia.
SEGUNDO. Se declara judicialmente ausente a Fredi 
Ocampo Ojeda, para todos los efectos legales condu-
centes.
TERCERO. Se ordena publicar la presente resolución 
en los términos precisados en el considerando III de la 
presente resolución.
CUARTO. Se nombra como administradora represen-
tante del ausente Fredi Ocampo Ojeda a la promovente 
Lizeth Nayelly Mosso García, quien de acuerdo a la do-
cumental relativa al acta de matrimonio que obra agre-
gada en autos, es esposa del citado ausente.
QUINTO. Notifíquese personalmente a la solicitante 
Lizeth Nayelly Mosso García el presente fallo en el 
domicilio procesal autorizado en autos, así como a la 
Agente del Ministerio Público hay a la representante del 
DIF-GUERRERO adscritas a este juzgado, a quienes 
en el auto de radicación se les dio la intervención que 
legalmente les compete.
Para tal efecto, túrnese los presentes autos al actuario 
adscrito a este juzgado.

-
nández, Juez Tercero de Primera Instancia en Materia 
Familiar del Distrito Judicial de Los Bravo, quien actúa 

Tercera Secretaria de Acuerdos, que autoriza y da fe. 
Doy fe…”.

--- AL CALCE DOS FIRMAS ILEGIBLES. ---

CHILPANCINGO, GUERRERO A 06 DE NOVIEMBRE 
DE 2023

ATENTAMENTE.
EL SECRETARIO ACTUARIO ADSCRITO

AL JUZGADO TERCERO DE PRIMERA INSTANCIA.
EN MATERIA FAMILIAR DEL DISTRITO JUDICIAL 

DE LOS BRAVO.

LIC. MARLHON URIEL CASTILLO ALFARO.

“EDICTO”
JUZGADO 45º CIVIL

SECRETARIA “A” EXP.: 135/2020
Que en los autos del Juicio EJECUTIVO MERCAN-
TIL, promovido por GARCIA ROMO RODRIGO en 
contra de FLORES RODRIGUEZ JOSE ARTURO, de-
ducido de la TERCERIA EXCLUYENTE DE DOMINIO 
PROMOVIDA POR RENE MILLAN VALENZUELA Y 
MARIA DEL ROSARIO ESTEINOU MADRID expe-
diente número 135/2020, el C. Juez Cuadragésimo 
Quinto de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México dictó los siguientes autos que en 
lo conducente dicen:
CIUDAD DE MÉXICO,  A CINCO DE OCTUBRE DE 
DOS MIL VEINTITRÉS. …”elaborar en forma correcta 

-

Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de proceso es-
crito de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE 
SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuer-
dos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RA-

OTRO AUTO…., A TREINTA DE MAYO DE DOS 
MIL VEINTITRÉS.”, …, toda vez que de constancias 
procesales se advierte que no fue localizado diverso 
domicilio del ejecutado JOSÉ ARTURO FLORES 

auto de ocho de septiembre de dos mil veintidós, 
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1070 
del Código de Comercio se ordena proceder al em-
plazamiento del ejecutado JOSÉ ARTURO FLORES 
RODRIGUEZ, por medio de edictos a efecto de que 

-
nio planteada, concediéndole el término de TREINTA 
DÍAS, contados a partir de la última publicación del 
edicto respectivo para que comparezca a la Secreta-
ría “A” de éste Juzgado, sito en Dr. Claudio Bernard 
No. 60 Séptimo piso, Colonia Doctores, Delegación 
Cuauhtémoc C.P. 06720, a recibir las copias de tras-

-

de TRES DÍAS, contados a partir del día siguiente a 
aquel en que surta efectos la comparecencia de re-
cepción de las copias de traslado o venza el término 
de treinta días citado anteriormente, previniéndolo 

-
caciones dentro de esta jurisdicción, apercibido que 

le surtirán por boletín judicial, en términos del artículo 
1069 del Código de Comercio. Edictos que deberán 
publicarse en el periódico LA JORNADA de circula-

circulación local por tres veces consecutivas, lo ante-
rior en términos de lo dispuesto por los artículos 1070 

Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al de 

C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de proceso 
escrito de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE 
SALGADO SEGURA ante la C. Secretaria de Acuer-
dos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RA-

OTRO AUTO … CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA 
DE MARZO DE DOS MIL VEINTIDÓS.
…”: se provee el escrito inicial presentado el die-

términos: Se tiene por presentados a RENÉ MILLÁN 

MADRID, en su carácter de terceristas…, con funda-
mento en lo dispuesto por los artículos 1365, 1363, 

Comercio se le tiene promoviendo TERCERÍA EX-
CLUYENTE DE DOMINIO, la que se admite a trámite, 

mediante NOTIFICACIÓN PERSONAL córrase trasla-

FLORES RODRIGUEZ JOSÉ ARTURO, para que 

a su derecho corresponda o en su caso opongan las 

-
CENCIADA LUZ DEL CARMEN GUINEA RUVALCA-
BA ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada 
ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza 

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”
LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ

Al margen un sello con el Escudo Nacional que dice Es-
tados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Sexto Civil 
de Proceso Oral y de Tutela de Derechos Humanos de la 
Ciudad de México, Expediente 424/2021, Secretaría “A”.

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORAL MERCANTIL 
PROMOVIDO POR MARÍA MAGDALENA DE PAVIA 
PÉREZ DE MARRÓN TAMBIÉN CONOCIDA COMO 
MARÍA MAGDALENA DE PAVIA PÉREZ CONTRA 
ARRENDADORA FINANCIERA BANCRECER S.A. 
DE C.V., ORGANIZACIÓN AUXILIAR DE CRÉDITO, 
GRUPO FINANCIERO  BANCRECER Y BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANOR-
TE DIVISIÓN FIDUCIARIA, ANTES BANCRECER 
S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO BANCRECER, DIVISIÓN FIDUCIARIA, 
EXPEDIENTE 424/2021, LA C. JUEZ VIGÉSIMO 
SEXTO CIVIL DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA 
DE DERECHOS HUMANOS DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, DOCTORA MITZI AQUINO CRUZ, DICTÓ 
LOS SIGUIENTES ACUERDOS, QUE EN LO CON-
DUCENTE DICEN: “(…) CIUDAD DE MÉXICO, A 
VEINTIOCHO DE ENERO DE DOS MIL VEINTIDÓS. 
(…) con fundamento en lo dispuesto en los artículos 
1390 Bis, 1390 Bis 1, 1390 Bis 2, 1390 Bis 8, 1390 
Bis 9, 1390 Bis 11, y demás aplicables del Código de 
Comercio, se tiene a MARÍA MAGDALENA DE PAVIA 
PÉREZ DE MARRÓN también conocida como MARÍA 
MAGDALENA DE PAVIA PÉREZ, por su propio dere-
cho, demandando en la VÍA ORAL MERCANTIL de 
ARRENDADORA FINANCIERA BANCRECER, S.A. 
DE C.V., ORGANIZACIÓN AUXILIAR DE CRÉDI-
TO, GRUPO FINANCIERO BANCRECER y BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANOR-
TE antes BANCRECER S.A. INSTITUCIÓN DE BAN-
CA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANCRECER, 
DIVISIÓN FIDUCIARIA, las prestaciones que se indi-
can en el escrito inicial de demanda. (…). Asimismo, 
por ofrecidas las pruebas de la parte actora, en térmi-
nos de lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 11 fracción 
VIII, del Código de Comercio, las que se reservan 
para proveer sobre su admisibilidad y desahogo en 
el momento procesal oportuno. En ese tenor, con las 
copias simples exhibidas, debidamente selladas y 
cotejadas, córrase traslado y emplácese a los deman-
dados para que, dentro del término de NUEVE DÍAS, 
produzcan contestación a la demanda instaurada en 
su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo, 
se tendrá por perdido el derecho que pudiera ejercer, 
de conformidad con lo establecido en los artículos 
1390 Bis 8 y 1390 Bis 14, en relación con el 1075 del 
ordenamiento legal en cita. De igual forma, se previe-
ne a los enjuiciados para que señalen domicilio para 

con el apercibimiento que en caso de no hacerlo, 
-

dan se practicarán en términos del artículo 1069 del 
Código de Comercio (…). Finalmente se hace del 
conocimiento de las partes que deberán asistir a las 
Audiencias del procedimiento, por sí o a través de 
sus legítimos representantes o mandatarios judicia-
les quienes deberán tener facultades expresas para 
conciliar ante el Juez y suscribir en su caso el con-
venio correspondiente. AVISOS: (…). NOTIFÍQUESE. 

de Proceso Oral, DOCTORA MITZI AQUINO CRUZ, 
ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Gra-
ciela Camacho Catalán, quien autoriza y da fe. DOY 
FE.” --- FIRMAS --- “Ciudad de México, a diecisiete 
de octubre de dos mil veintitrés. (…) con fundamen-
to en lo dispuesto en los artículos 1068 fracción IV. 
1070, 1930 Bis 8 del Código de Comercio así como 
el numeral 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, procédase a emplazar a la moral demandada 
ARRENDADORA FINANCIERA BANCRECER S.A. 
DE C.V. ORGANIZACIPÓN AUXILIAR DE CRÉDITO, 
GRUPO FINANCIERO BANCRECER, por medio de 
edictos que deberán de publicarse por tres veces 
consecutivas en el periódico de circulación amplia y 
cobertura nacional “LA JORNADA” y en el “DIARIO 
IMAGEN” de cobertura de esta Ciudad; asimismo, se 
previene a la enjuiciada para que se presente en el 
local de este Juzgado, dentro del término de TREIN-
TA DÍAS, contados a partir del siguiente a la última 
publicación, a efecto de recibir las copias de traslado 
correspondientes y en su oportunidad de contestación 
a la demanda instaurada en su contra en el término de 
NUEVE DÍAS, como esta ordenado en autos de vein-
tiocho de enero de dos mil veintidós; en la inteligencia 
que de no producir contestación se seguirá el juicio 

subsecuentes, incluso las de carácter personal, surtan 
efectos por medio de las listas que se publican en el 
Boletín Judicial en términos del artículo 1069 del Códi-
go de Comercio . (…) AVISO: (…). NOTIFÍQUESE. Lo 

de Proceso Oral y de Tutela de Derechos Humanos de 
la Ciudad de México, Doctora Mitzi Aquino Cruz, quien 
actúaante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada 
Graciela Camacho Catalán quien autoriza y da fe. Doy 
Fe.”--- DOS FIRMAS ---
CIUDAD DE MÉXICO, A 20 DE OCTUBRE DE 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
LIC. GRACIELA CAMACHO CATALÁN.
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AVISO
TRIBUNAL METROPOLITANO DE 
MÉXICO

AL SR. JOSÉ IGNACIO NOÉ 
MARTÍNEZ ROSALES
de quien se desconoce su resi-
dencia, para que por favor se co-
munique, de lunes a viernes de 
8:00 a 17:00 horas, al teléfono: 
5552083200 ext. 1605, con la No-
tario Inés Ortega González o bien 
acuda a Calle Durango No. 90 6o. 
Piso, Col. Roma, C.P. 06700 CDMX, 
previa cita al teléfono ya indicado.

Si alguien conoce a esta persona 
pedimos le comunique este aviso.

JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL
20/2022

Demandado: Pedro Ricardo Sánchez Gómez.
Domicilio: Ignorado.

EDICTO
En proveído de cuatro de septiembre de dos mil 
veintitrés, dictado por la Jueza Tercera de Distrito en 
Materia de Amparo, Civil, Administrativa y de Trabajo 
y de Juicios Federales en el Estado de Puebla, se or-
denó que el emplazamiento a juicio del demandado 
Pedro Ricardo Sánchez Gómez, se realice por medio 
de edictos que deberán publicarse por tres veces 
consecutivas en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional, así como en un periódico local 
del Estado de Puebla, haciendo de su conocimiento 
que por proveído de dieciséis de marzo de dos mil 
veintidós, se admitió a trámite en la vía ejecutiva mer-
cantil la demanda promovida en su contra por Erick 
Machorro Gayosso y Miguel Orlando López Escobar, 
en su carácter de endosatarios en procuración de 
Edgar Furlong Martínez, quedando radicada bajo el 
expediente 20/2022, en el que se reclama el pago de 

-
neda nacional), por concepto de suerte principal así 
como el pago de intereses moratorios a partir de que 
incurrieron en mora hasta el pago total de lo adeuda-
do, así como el pago de gastos y costas, ordenándose 
correr traslado a dicho demandado por medido de la 
copia simple de la demanda y sus anexos, así como 
del auto admisorio, debidamente cotejadas y selladas 
por la secretaría del juzgado, las cuales se encuentran 

que dentro del plazo de treinta días, contado a partir 
del día siguiente al de la última publicación de este 
edicto, de así, estimarlo, realice su contestación de 
demanda por escrito y haga valer las excepciones y 
defensas que estime pertinentes bajo el apercibimien-
to que de no hacerlo así, se le tendrá por perdido en 
derecho correspondiente. Asimismo, se le requiere 

-
nes  en la zona metropolitana o en el área conurbada 
al municipio de San Andrés Cholula, Puebla, bajo el 
apercibimiento que de no hacerlo las subsecuentes, 
incluyendo las de carácter personal, se le realizarán 

-
do, salvo que de autos se advirtiera que su domicilio 
particular se encuentra en la zona conurbada a la re-
sidencia de este órgano jurisdiccional. Finalmente, se 
hace de su conocimiento que la sentencia que se dicte 
en este asunto, estará a disposición del público para 
su consulta, conforme al procedimiento de acceso a 
la información.

San Andrés Cholula, Puebla; cuatro de septiembre 
de dos mil veintitrés.

Secretario del Juzgado Tercero de Distrito en Materia 
de Amparo, Civil, Administrativa y de Trabajo y de 

Juicios Federales en el Estado de Puebla.

Lic. José Rosales Martínez

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ SEPTIMO ESPECIALIZADO 
EN MATERIA MERCANTIL ESTA CIUDAD, expe-
diente 523/2022 JUICIO EJECUTIVO MERCAN-
TIL, promueve HAICI INMOBIIARIOS, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, a través de su 
representante legal IRVING ABRAHAM VERA MAYO 
contra VICTOR MANUEL PINZON GONZALEZ; autos 
de fecha trece de noviembre de dos mil veintitrés y 
dieciocho de abril de dos mil veintitrés;  NOTIFIQUE-
SE a VÍCTOR MANUEL PINZÓN GONZÁLEZ, el auto 
de dieciocho de abril de dos mil veintitrés, mediante 
TRES EDICTOS para que dentro de los tres días si-

lo que a su derecho e interés convenga, respecto la 
CESIÓN DE DERECHOS DE LITIGIO Y CREDITO A 
TRANSMITIR de fecha ONCE DE SEPTIEMBRE DE 
DOS MIL VEINTE, llevada a cabo, entre SANTAN-
DER VIVIENDA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINAN-
CIERO SANTANDER MÉXICO, ANTES SANTANDER 
HIPOTECARIO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA,  a través de su 
apoderado en su carácter de cedente a favor de HAI-
CI INMOBILIARIOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPI-
TAL VARIABLE, a través de quien legalmente la repre-
sente, en su carácter de cesionaria, por virtud del cual 
la mencionada persona jurídica le cedió sin limitación 
alguna LOS DERECHOS DE LITIGIO Y CRÉDITO A 

del Instrumento notarial número  doce mil setecientos 
cuarenta y tres, volumen ciento cuarenta y nueve, de 
once de septiembre de dos mil veinte, otorgada ante 
la fe del notario público número Cuarenta y Nueve de 
esta Ciudad incluyendo todos sus accesorios, dere-
chos litigiosos inherentes y todo cuanto de hecho y 
por derecho le corresponda.
Ciudad Judicial, Puebla, a dieciséis de noviembre de 

dos mil veintitrés.
DILIGENCIARIO

LIC. LUIS RAMON COETO PEÑA

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Hermosillo, Sonora.

EDICTO:
En juicio de amparo 800/2023, por desconocerse do-
micilio del tercero interesado Jorge Enrique Delgado 
Camacho, se ordena su emplazamiento por edictos 
requiriéndosele para que dentro del término de treinta 
días, contados a partir de la última publicación, señale 

-
nes, apercibiéndose que, de no hacerlo, se hará por 

-
cial de la Federación y en lugar de fácil acceso a este 
Juzgado, con fundamento en artículo 27, fracciones II 
y III, de la Ley de Amparo. Nombre de quejoso: Leo-
nardo Barceló Moreno, Administrador Desconcentra-
do Jurídico de Sonora “1”, Órgano Desconcentrado de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Tercero 
interesado: Agente del Ministerio Público de la Fede-
ración, Titular de la Célula III, Equipo de Investigación 
y Litigación 3, en el Estado de Sonora y Jorge Enrique 
Delgado Camacho. Autoridad responsable: Centro de 
Justicia Penal Federal en el Estado de Sonora, con 
sede en esta ciudad. Acto reclamado: audiencia de 
impugnación de quince de mayo de dos mil veintitrés.

Hermosillo, Sonora, a tres de octubre de dos mil 
veintitrés

Atentamente:
Secretaria del Juzgado Decimosegundo de Distrito 

en el Estado de Sonora.

Liz Milagros Hurtado Sicre.

AVISO NOTARIAL
1/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO Notario 
Público Número 169 Ciento Sesenta y Nueve del Es-
tado de Michoacán, hago saber para los efectos del 
artículo 160 ciento sesenta de la Ley del Notariado 
para el Estado de Michoacán, que en escritura pú-
blica número 7,153 siete mil ciento cincuenta y tres, 
de fecha 21 de noviembre de 2023 dos mil veintitrés 
ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de la 
Sucesión Intestamentaria de la señorita MARGARITA 
LÓPEZ SOLORIO.
2.- El señor ROBERTO LÓPEZ SOLORIO hermano 
de la autora de la sucesión:

de la de cujus.
b) Acreditó su carácter de hermano legítimo.
c) Se acreditó el último domicilio de la de cujus en ca-
lle Prolongación Pedro Aceves, N° 32, colonia Centro, 
de La Piedad, Michoacán.
3.- Se llevó a cabo la información testimonial de las 
señoras NANCY ALCALÁ VALDEZ E ITZI DAYANA 
ESPINOSA ALCALÁ.
4.- El señor ROBERTO LÓPEZ SOLORIO se recono-
ció el carácter de único y universal heredero y expre-
samente aceptó la herencia que le corresponde en la 
Sucesión; y conviene en asumir el cargo de ALBACEA 
DEFINITIVO de la misma, manifestando que con tal 
carácter procederá a la formulación del inventario y 
avalúos del acervo hereditario, relevándosele de otor-
gar caución por lo antes expuesto.
La Piedad, Michoacán, a 21 de noviembre de 2023.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público Número 169 del Estado de 

Michoacán
R.F.C. MOMM-710913-D2A.

CONVOCATORIA
ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS DE

FINANCIERA AUXI, S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA POPULAR

Con fundamento en el artículo Décimo Octavo de los Estatutos Sociales de Financiera Auxi, S.A. de 
C.V., Sociedad Financiera Popular (la “Sociedad”), así como por lo dispuesto en los artículos 178, 179, 
180, 182, 183, 186, 187 y demás relativos y aplicables de la Ley General de Sociedades Mercantiles, 
se convoca a una Asamblea General Extraordinaria de Accionistas (la “Asamblea”), a celebrarse el 
próximo 14 de diciembre de 2023, a las 11:00 horas, en el domicilio de la Sociedad ubicado en Agustín 
González de Cossío número 24, piso 6, Col. Del Valle Centro, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03100, 
Ciudad de México, para tratar los asuntos contenidos en el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

de Valores y el Fondo de Protección de Sociedades Financiera Populares y Protección a sus 
Ahorradores, Resoluciones al respecto.
Reintegración del Consejo de Administración de la Sociedad. Resoluciones al respecto.
Sustitución del Director General de la Sociedad. Resoluciones al respecto.
Designación de delegados especiales. Resoluciones al respecto.

Los accionistas podrán hacerse representar en la Asamblea por medio de apoderado designado mediante 

de representación, siempre y cuando dicho apoderado no sea miembro del Consejo de Administración 
o el Comisario de la Sociedad, en términos de lo establecido en el primer párrafo del artículo Vigésimo 
de los estatutos sociales de la Sociedades

Ciudad de México, a 28 de noviembre del 2023.

Atentamente.

Clemente Mora Rodríguez
Comisario de la Sociedad.

I.

II.
III.
IV. 

Septuagésimo de lo Civil

EDICTO
A: EXECUTIVE RECRUITING & OUTSOURCE 
SOLUTIONS S. DE R.L. DE C.V.
En los autos del expediente 130/2018, relativo al Juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por GRUPO PI-
DECO S.A. DE C.V., SOFOM E.N.R., en contra de SER-
VICIOS NAVALES E INDUSTRIALES S.A. DE C.V., 
URIBE FENOLLOSA MARIO MARTÍN, DOMÍNGUEZ 
GÓMEZ LUIS ARTURO y URIBE PRECIADO MARIO, 
LA C. JUEZ SEPTUAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, DOCTORA LIDIA BARRERA 
SANTIAGO, dictó diversos autos que a la letra dicen:
Ciudad de México, a cuatro de octubre del año dos mil 
veintitrés--- Agréguese a sus autos el escrito de cuenta 
del apoderado de la parte actora (…) toda vez que de 
los informes rendidos por las instituciones respectivas 
no se desprende la existencia de domicilio alguno de la 
diversa acreedora EXECUTIVE RECRUITING & OUT-
SOURCE SOLUTIONS S. DE R.L. DE C.V., como se 
solicita, con fundamento en el artículo 1070 del Código 

el estado de ejecución en que se encuentra el presente 
juicio por medio de EDICTOS que deberán publicarse 
por TRES VECES CONSECUTIVAS, en los periódicos 
LA JORNADA y DIARIO DE MÉXICO, a efecto de que 
pueda intervenir en el avalúo y subasta de los bienes 

Juez Doctora LIDIA BARRERA SANTIAGO ante el C. 
Secretario de Acuerdos, licenciado FORTUNATO ZAPA-
TA TENORIO que autoriza y da fe.- DOY FE.- FIRMADO 
ELECTRÓNICAMENTE---  EVIDENCIA CRIPTOGRÁFI-
CA DE DOS FIRMAS ELECTRÓNICAS---

Ciudad de México, a seis de octubre de 2023
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. FORTUNATO ZAPATA TENORIO.
AL CALCE UN SELLO QUE DICE:

DE LA CIUDAD DE MÉXICO ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS
JUZGADO SEPTUAGÉSIMO DE LO CIVIL.

PUBLÍQUESE POR TRES VECES CONSECUTIVAS 
EN LOS PERIÓDICOS “LA JORNADA” Y “DIARIO DE 
MÉXICO”

PARIS MEXICO ALEJANDRO DUMAS, S.A. DE C.V.
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

PRIMERA CONVOCATORIA

De conformidad con lo dispuesto por los artículos 186 y 187 de la Ley General 
de Sociedades Mercantiles y por el artículo octavo y noveno del estatuto social, 
se convoca a los accionistas de PARIS MEXICO ALEJANDRO DUMAS, S.A. 
DE C.V.,  para que concurra a la ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE 
ACCIONISTAS que se celebrará a partir de las diez horas en punto del 
día catorce de diciembre de dos mil veintitrés, en el domicilio ubicado en 
calle Jaime Balmes 11, Torre C, Piso 7, interior 702C, colonia Los Morales 
Polanco, código postal 11510, Alcaldía Miguel Hidalgo, Ciudad de México.

O R D E N  D E L  D Í A
1. 

asamblea.

2. 

3. 

4. 

de montos.

5. 

6. Otros asuntos.

DENNIS STEVENS

PARIS MEXICO ALEJANDRO DUMAS, S.A. DE C.V.

MYKONOS FOOD SERVICE, S.A.P.I. DE C.V.
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

PRIMERA CONVOCATORIA

De conformidad con lo dispuesto por los artículos 186 y 187 de la Ley General de 
Sociedades Mercantiles y por las cláusulas vigésima segunda y vigésima tercera del 
estatuto social,  se convoca a los accionistas de MYKONOS FOOD SERVICE, S.A.P.I. DE 
C.V. para que concurran a la ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS que 
se celebrará a partir de las trece horas en punto del día catorce de diciembre de dos 
mil veintitrés, en el domicilio ubicado en calle Jaime Balmes 11, Torre C, Piso 7, interior 
702C, colonia Los Morales Polanco, código postal 11510, Alcaldía Miguel Hidalgo, 
Ciudad de México.
en el siguiente:

O R D E N  D E L  D Í A

1. 
número de accionistas presentes y/o representados. Declaración de la legal 
instalación de la asamblea.

2. Declaración sobre la situación actual de la sociedad.

3. Corrección y ajustes de las operaciones bancarias y en efectivo.

4. Determinación de pagos y salarios hechos indebidamente, así como recuperación 
de montos.

5. Informe y determinación sobre los asuntos legales que involucren a la sociedad.

6. Revocación y otorgamiento de poderes.

7. Otros asuntos.

Ciudad de México, a veintiocho de noviembre de dos mil veintitrés.

(Firma electrónica)
DENNIS STEVENS

Presidente del Consejo de Administración de
MYKONOS FOOD SERVICE, S.A.P.I. DE C.V.

de é co, a e t oc o de o e b e de dos ve

(Fi l ó i )

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO
JUZGADO CUARTO MERCANTIL DE PRIMERA 

INSTANCIA DEL DISTRITO JUDICIAL
DE TLALNEPANTLA, CON RESIDENCIA EN 

NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO.

EDICTO.
A POLYCOTTON DE MÉXICO, SOCIEDAD 

ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE.
SE LE(S) HACE SABER:

Que en el expediente número 387/2022, relativo al 
JUICIO ORAL MERCANTIL, promovido por JOSÉ 
EDUARDO PEREIRO LÓPEZ en contra de POLYCO-
TTON DE MÉXICO, S.A. DE C.V. en el que mediante 
auto de fecha treinta de octubre de dos mil veintitrés y 
con fundamento en los artículos 1063, 1068 fracción 
IV  1070 del Código de Comercio y 315 del Código Fe-
deral de Procedimientos Civiles de aplicación supleto-
ria, se ordenó emplazar a  POLYCOTTON DE MÉXI-
CO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, 
por medio de edictos que se publicarán por tres veces 
consecutivas en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional y en un periódico de circulación 
en el Estado de México, respecto de la demanda ins-

de este Tribunal una copia íntegra del presente; POR 
LO QUE, EN LO ESENCIAL LE DEMANDA LAS SI-
GUIENTES PRESTACIONES:
A) El pago de la cantidad de $649,862.87 (SEISCIEN-
TOS CUARENTA Y NUEVE MIL OCHOCIENTOS SE-
SENTA Y DOS 87/100 MONEDA NACIONAL) por con-
cepto de suerte principal. B) El pago de los intereses 
moratorios al tipo legal del 6% (seis por ciento) anual 
sobre el importe del suministro de que se trata. C) El 

la tramitación de la presente instancia.
HECHOS

La moral  POLYCOTTON DE MÉXICO, S.A. DE C.V., 
sostuvo una relación comercial con José Eduardo 
Pereiro López consistente en la compraventa de telas 
basada en diversas cantidades de mercancía, por lo 
que el actor despachaba la mercancía por conducto 
de sus empleados, quienes se encargaban de entre-
gar la mercancía a la moral demandada, entregando 
un vale, para efectos de realizar el cobro al cliente, 
quien recibía y contaba con un plazo de treinta días 
para realizar el pago, la moral demandada al reali-
zar el pago solicitaba su factura electrónica (CDFI), 
misma que se le entregaba, quedando enterado del 
importe total que se deriva de las cargas de gas. L.P. 
A la fecha existen seis vales de mercancía que fueron 
entregados a la demandada de diversas fechas y que 
amparan las facturas que fueron emitidas, los que a 
la fecha de presentación de esta demanda la persona 
moral se ha abstenido de realizar el pago.
En virtud de lo anterior, en fecha treinta de octubre 
de dos mil veintitrés, se ordenó el emplazamiento a 
POLYCOTTON DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE, mediante edictos que se pu-
blicarán por tres veces consecutivas en un periódico 
de circulación amplia y de cobertura nacional y en un 
periódico de circulación en el Estado de México de-
biendo contener una relación sucinta de la demanda, 

una copia integra de la presente resolución, lo ante-

a este Juzgado dentro del plazo de TREINTA DÍAS, 
contados a partir del día siguiente de la última publica-
ción, a dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo, se 

-

copias de traslado correspondientes, a los ocho días 
de noviembre de dos mil veintitrés.
Fecha del acuerdo que ordena la publicación: treinta 
de octubre de dos mil veintitrés.

Validación, 09 de noviembre de 2023.
Secretario de Acuerdos

DR. EN D. PATRICIA GUERRERO GÓMEZ.

DIRECCIÓN DIVISIONAL DE PROTECCIÓN A LA 
PROPIEDAD INTELECTUAL.
SUBDIRECCIÓN DIVISIONAL DE PREVENCIÓN DE 
LA COMPETENCIA DESLEAL.
COORDINACIÓN DEPARTAMENTAL DE INFRAC-
CIONES Y DELITOS.

PHILIP MORRIS BRAND SÁRL
VS.
JONNY ENRIQUE CASTILLO CASTRO
M. 88818  MARLBORO.
M. 1130011  MARLBORO Y DISEÑO.
P.C. 1215/2023(F-29)14579.

INSTITUTO MEXICANO DE
LA PROPIEDAD INDUSTRIAL

Dirección Divisional de Protección
a la Propiedad Intelectual

Folio: 039898
                                                    Fecha: 19/OCT/2023 

Hora: 15:12
Exped: P.C.1215/2023(F-28)14579.

793316
PI/S/2023/039898

JONNY ENRIQUE CASTILLO CASTRO

NOTIFICACIÓN POR  EDICTOS
Dirección, el 13 de julio de 2023, al cual recayó el folio 
de entrada 018912,  por Mauricio Galindo Suárez, en 
representación de PHILIP MORRIS BRAND SÁRL, 
solicitó la declaración administrativa de infracción pre-

386 de la Ley Federal de Protección a la Propiedad 
Industrial,  en contra de JONNY ENRIQUE CASTI-
LLO, respecto 
 de los registros marcarios 88818  MARLBORO y 
1130011 MARLBORO Y DISEÑO,  derivada de la 
Imposición de medida provisional consistente en la 

349 fracción II del ordenamiento legal referido.

fracciones II y V, 21, 328, 331, 336 fracción II y últi-
mo párrafo, 348, 367 fracción IV, 369 y 370 de la Ley 
Federal de Protección a la Propiedad Industrial, este 

ocupa, concediéndole a  JONNY ENRIQUE CASTI-
LLO CASTRO,   el plazo de DIEZ DÍAS HÁBILES, 

dar contestación a la misma, una vez transcurrido el 
plazo señalado, se tendrá por precluido su derecho 
para tal efecto y, este Instituto previo estudio de los 
antecedentes relativos y desahogadas las pruebas 

-
lo 342 de la Ley Federal de Protección a la Propiedad 
Industrial.
Para su publicación, por una sola vez, en uno de 
los periódicos  de mayor circulación en la República 

los términos y para los efectos establecidos en los ar-

Protección a la Propiedad Industrial.

ATENTAMENTE
EL COORDINADOR DEPARTAMENTAL  DE

 INFRACCIONES Y DELITOS.
VICTOR ALBERTO HERNANDEZ LÓPEZ

VAH/CSF (E)



Conquista Tigres femenil su sexto campeonato          

▲ El equipo neoleonés obtuvo ayer su sexto cetro en nueve finales 
disputadas al empatar a cero en el Volcán y vencer con marcador 
global de 3-0 al América. Las felinas sentenciaron la serie desde el 
primer duelo en el estadio Azteca con la goleada. En el partido decisivo, 

las regiomontanas fueron menos arriesgadas, pero más estratégicas, 
ya que esperaron al rival para bloquear los embates y atacar en los 
momentos precisos. La afición no dejó de cantar: ‘‘Tigres, te quiero ver 
campeón otra vez’’. Foto Afp. ErEndira Palma, enviada / P 34 

‘‘Tengo equipazo de 
precampaña’’, afirma 
Claudia Sheinbaum                                                           

néstor jiménEz / P 6

l Al dar a conocer 
ayer los nombres, 
expresa que ‘‘su 
signo es la unidad’’  

l Destacan Mario 
Delgado, Adán 
López, Monreal y 
Fernández Noroña    

l Incorpora a 
Tatiana Clouthier, 
Citlalli Hernández 
y Jesús Valdés              

l Sobre Marcelo 
Ebrard, la morenista 
asegura que ‘‘está 
cerca, muy cerca’’      

7 502228 390008

Rayuela
Gaza hoy: con las manos 

en las bolsas de su 
chamarra, un niño 

camina entre las ruinas 
de su ciudad rumbo... ¿a 

qué futuro?

www.jornada.com.mx
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OpiNióN

Gerardo Torres Zelaya 12

Luis Hernández navarro 14

José Blanco 14

Pedro Salmerón Sanginés 16

vilma Fuentes Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  20

méxico sa
Carlos Fernández-vega  22

Ciudad perdida
miguel Ángel velázquez  32

Trasnacional 
cervecera cancela 
la compra de 
cebada nacional                         
● AB InBev es dueña de 
Grupo Modelo; en Zacatecas 
afectó a 4 mil agricultores  
 
● ‘‘Abasteció inventarios 
con granos del extranjero’’, 
informan autoridades    
  
alfrEdo valadEz / P 28

Un mes sin 
agua en varias 
colonias de 
Ecatepec                     
t Habitantes de Vista 
Hermosa, Tierra blanca 
y El Calvario bloquearon 
por siete horas la avenida 
insurgentes y la Vía López 
Portillo, en el municipio 
mexiquense, para exigir 
que se les regularice 
el abasto. Autoridades 
ofrecieron revisar las 
fallas. Foto Javier salinas. 
javiEr salinas / P 29 




